
Снотворное 
влияние 
Запада
Зарубежные препараты 
не приживаются в России

Американская MSD, не сумев 
продать в РФ ни одной упаков‑
ки своего дорогостоящего снот‑
ворного нового поколения белсо‑
мра, отозвала регистрационное 
удостоверение препарата. Про‑
движению лекарства могли по‑
мешать не только высокая цена, 
но и жесткие требования к обо‑
роту психотропных средств, 
считают эксперты. В результа‑
те, говорят врачи, даже недоро‑
гие препараты предыдущего по‑
коления нередко оказываются 
недоступными для пациентов. 
В качестве альтернативы им при‑
ходится бороться с расстрой‑
ствами сна доксиламином или 
безрецептурными средствами 
на основе фенобарбитала.

Снотворный препарат белсомра 
от американской MSD с действую-
щим веществом суворексант ли-
шился в апреле регистрации в Рос-
сии, обнаружил „Ъ“ в госреестре 
лекарственных средств Минздра-
ва. Препарат был зарегистриро-
ван в США и Евросоюзе в 2014 году, 
в РФ — в 2016 году. Однако за время 
действия регистрационного удосто-
верения в России не было продано 
ни одной упаковки, сообщили в DSM 
Group. За четыре года средство так 
и не вошло в перечень ЖНВЛП, по-
этому на него не была установлена 
предельная отпускная цена. В США 
стоимость одной упаковки из 30 та-
блеток может достигать $400. В MSD 
комментарии не предоставили.

Опрошенные „Ъ“ врачи-пси-
хиатры объясняют высокую стои-
мость препарата тем, что это средст-
во нового поколения и оно лишено 
многих побочных эффектов, свой-
ственных лекарствам, широко при-
меняемым в РФ в терапии бессон-
ницы. Сейчас в стране традиционно 
в качестве снотворного использу-
ются так называемые Z-препараты 
(золпидем, зопиклон, залеплон), за-
местившие бензодиазепины, пояс-
няет врач-психиатр Илья Антипин. 
Стоимость этих лекарств варьирует-
ся от 300 руб. до 500 руб. за упаковку, 
следует из данных аптечных сетей.

Отказ от реализации в РФ белсо-
мры может быть связан не только 
с дороговизной лекарства, но и с за-
конодательством, регулирующим от-
пуск и хранение таких средств, пола-
гает гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк. По его словам, не все аптеки 
готовы нести затраты на организа-
цию оборота психотропных средств 
с учетом ограниченного объема про-
даж. За 2020 года коммерческий обо-
рот рецептурных снотворных со-
ставил около 1% от всего объема 
лекарств этой группы, или 107,6 млн 
руб. и 391,8 тыс. упаковок, подсчита-
ли в DSM Group.

Из-за жестких правил отпуска 
даже Z-препараты старого поколе-
ния и бензодиазепины в РФ доступ-
ны очень ограниченно, подтвержда-
ет господин Антипин. В результате, 
по его словам, проблему бессонни-
цы россияне нередко решают с по-
мощью антигистаминных средств, 
не подлежащих строгому учету.
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Кошмар на улице Файзи
Массовое убийство в казанской гимназии не смогли предотвратить
Семь детей и двух взрослых убил при на‑
падении на казанскую гимназию №175 
ее бывший выпускник 19‑летний Иль‑
наз Галявиев. Еще 20 человек попали 
в больницы с ранениями и переломами 
различной степени тяжести. Галявие‑
ва, возомнившего себя «богом» и преду‑
предившего в соцсети о будущей акции, 
некому было остановить: спецслужбы 
на этот раз не сработали, а сама гимна‑
зия профессионально не охраняется уже 
второй год. Сегодня в Татарстане объяв‑
лен траур, а федеральные власти по по‑
ручению президента Владимира Путина 
решили ужесточить законодательство 
об обороте гражданского оружия.

Во вторник около 9:30 Ильназ Галявиев, 
вооруженный гладкоствольным полуавто-
матическим ружьем Hatsan Escort, пришел 
в гимназию №175 на улице Джаудата Файзи. 
Ствол молодой человек имел на законных 
основаниях: 28 апреля он получил лицен-
зию на владение оружием.

Известно, что Галявиев в 2018 году за-
кончил эту гимназию, а в апреле был отчи-
слен с четвертого курса колледжа Татарско-
го института содействия бизнесу, где учился 
на IT-специалиста, из-за академической за-
долженности — не сдал госэкзамены.

Один из сотрудников школы пытался его 
остановить, но был ранен возле дверей вы-
стрелом картечи. В гимназии установлена 
«система контроля и управления доступа», 
которая заблокировала двери, когда Галяви-
ев пытался пройти без карточки. Однако за-
минка была недолгой: ранив вахтера и вы-
бив дверь взрывом самодельной гранаты, 
злоумышленник проник в здание.

Вахтер на входе, укрывшись от убийцы 
под столом, нажала «тревожную кнопку». 
После первых выстрелов и взрыва в шко-
ле по громкой связи было объявлено о не-
обходимости закрыться в классах. Как рас-
сказали „Ъ“ ученики гимназии, среди детей 
возникла паника. «Было очень страшно»,— 
говорят они. Некоторые стали выскакивать 
из окон трехэтажного здания. С этим связа-
ны переломы, с которыми госпитализирова-
ны многие пострадавшие.

Ильназ Галявиев, перемещаясь по школе, 
стрелял во всех встречных. Он также исполь-
зовал самодельные гранаты, заряженные ку-
сками проволоки. Больше всего пострадав-
ших оказалось в 8 «А» классе. Поднявшись 
на третий этаж, он ворвался в аудиторию 
№310, где застрелил (для этого ему пришлось 
перезаряжать ружье) семь восьмиклассни-
ков и учительницу. Еще 20 человек, в том чи-
сле 18 детей, были госпитализированы с ог-
нестрельными ранениями и переломами, 
которые они получили в ходе самоэвакуации.

У убийцы оставалось еще более сотни па-
тронов, но, когда к школе подъехали первые 
экипажи полиции и Росгвардии, он прекра-
тил стрельбу и, по некоторым данным, добро-

вольно сдался стражам порядка. Осмотр шко-
лы продолжался довольно долго: силовики 
не исключали, что у Галявиева могут быть со-
общники. Более того, неофициально было за-
явлено об уничтожении спецназом его несо-
вершеннолетнего напарника, который якобы 
заперся в одной из аудиторий с заложниками. 
Позднее эту информацию официально опро-
вергли, а план контртеррористической опера-
ции, введенный в Казани, к вечеру отменили.

Территория вокруг школы была оцеплена 
сразу. За оцеплением также оказались родст-
венники учеников из 8 «А», которые не зна-
ли, как получить сведения о детях. Так, мама 
Алии Гарифуллиной попыталась позвонить 
на горячую линию МЧС, но там ей сказа-
ли, что девочки нет в списке пострадавших. 
Другой информации ей не дали. Позднее ее, 
а также других прибывавших родственни-
ков увела за оцепление сотрудник МЧС. Не-
которых перенаправляли в штаб, созданный 
в соседнем детском саду.

Во второй половине дня у ограждения 
школы власти организовали мемориал. 
К нему сначала никого не пускали, и люди 
устроили свой — на обочине дороги напро-
тив гимназии. Позднее к официальному ме-
мориалу силовики стали отводить группы 
людей с цветами.

В Татарстане 12 мая объявлен траур. Все 
школы в этот день будут закрыты. Как сооб-
щила прокуратура Татарстана, она по пору-
чению Генпрокуратуры РФ проверит «обес-
печение безопасности учеников и персонала 
образовательных организаций города, в том 
числе организацию охраны и соблюдение 
пропускного режима». Также ей предстоит 
выяснить «законность выдачи 19-летнему на-
падавшему лицензии на оружие».

В Росгвардии уже заявили, что оружи-
ем Ильназ Галявиев владел вполне законно, 
а вот к действиям спецслужб, администра-
ции школы и просто местных жителей у след-
ствия, похоже, уже возникли вопросы. Дело 
в том, что будущий убийца, имевший десятки 
подписчиков, с 4 мая вел Telegram, в котором 
размещал данные о готовящемся преступле-

нии. Называя себя «богом», молодой чело-
век сообщал, что собирается избавить мир 
от «биомусора», и призывал других к убийст-
вам. Записи с предупреждениями он активно 
оставлял с четырех до восьми утра. Их прочли 
десятки подписчиков Галявиева, но никто 
из них не отреагировал. Между тем благода-
ря похожим публикациям только в этом году 
была раскрыта подготовка нескольких напа-
дений на учащихся в разных регионах Рос-
сии, о которых потом отчитались ФСБ и МВД.

По данным МВД Татарстана, не последо-
вало в полицию и звонков о вооруженном 
человеке — между тем Галявиев с ружьем 
в руках прошел около километра от своего 
дома до школы.

Следует отметить, что ранее у гимназии 
были договоры с двумя местными ЧОПами. 
Однако, как объяснили в самом учебном заве-
дении, с прошлого года охрана перестала быть 
профессиональной. Из-за пандемии коронави-
руса школа перешла на дистанционное обуче-
ние и продлевать контракт с ЧОПом не стала.
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Закрытие Голландии 
одобрено Госдумой
Денонсация налогового соглашения 
с Нидерландами утверждена депутатами 
не без споров

Вчера депутаты поддержали денонса‑
цию соглашения РФ с Королевством Ни‑
дерландов об избежании двойного нало‑
гообложения (СИДН). Если российская 
сторона успеет со всеми  процедурами 
по разрыву соглашения до 30 июня, 
уже с 1 января 2022 года дивиденды 
на счетах за рубежом будут облагаться 
по ставке 15% вместо 2–3%. Проект при‑
нят, несмотря на наличие содержатель‑
ной, хотя и технической критики в адрес 
Минфина со стороны депутатов. Следу‑
ющей крупной юрисдикцией, с которой 
Минфин ведет переговоры по СИДН, яв‑
ляется Швейцария, там события могут 
развернуться по сходному сценарию.

Госдума единогласно приняла проект о де-
нонсации соглашения между правитель-
ством РФ и правительством Нидерландов 
«об избежании двойного налогообложения 
и предотвращении уклонения от налогоо-
бложения в отношении налогов на доходы 
и имущество». Напомним, в переговорах с Ни-
дерландами российская сторона не нашла со-
гласия по модели пересмотра таких СИДН, 
подписанных в свое время с Кипром, Мальтой 
и Люксембургом (см. „Ъ“ от 13 апреля).

Как заявил в ходе выступления в Госдуме 
статс-секретарь — замминистра финансов 
Алексей Сазанов, если уведомление о раз-

рыве соглашения будет направлено Нидер-
ландам до 30 июня, уже с 1 января 2022 года 
ставка на дивиденды на зарубежных счетах 
составит 15%, для процентов и роялти — 20%. 
Как последовало из содоклада по проекту чле-
на думского комитета по международным 
делам Елены Паниной, в ходе переговоров 
Минфин Королевства Нидерландов не толь-
ко не пошел на условия российской стороны, 
но даже предложил расширить перечень до-
ходов, облагаемых по пониженным ставкам. 
Тем временем, по ее словам, с 2017 по 2019 
год объемы выплат из РФ в Нидерланды соста-
вили более 1,2 трлн руб., выплачено было на-
логов по пониженным ставкам 33,1 млрд руб. 
«При ставке 15% в бюджет РФ могло бы посту-
пить 180 млрд руб.»,— заключила она.

Господин Сазанов в своем выступлении 
добавил, что объем всех выплат дивидендов 
и процентов, которые идут через транзитные 
юрисдикции, за четыре года составил поряд-
ка 9 трлн руб. «Те соглашение, которые мы сей-
час изменяем, охватывают порядка 70% всех 
выплат»,— сообщил он, имея в виду Нидер-
ланды, Кипр, Мальту и Люксембург. Всего 
же у РФ 84 таких СИДН, но из них на транзит-
ные юрисдикции с низкой ставкой на пассив-
ный доход приходится только десять.
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Земля ракетованная
Битва за Иерусалим  
обернулась для Израиля ударами из Газы

Сотни ракет, запущенных из секто‑
ра Газа, обрушились на Израиль по‑
сле того, как палестинское движе‑
ние  «Хамас» решило выступить в роли 
 защитника Иерусалима. Израиль от‑
ветил мощными ракетно‑бомбовыми 
ударами по Газе. Погибшие есть с обе‑
их сторон. Во вторник израильские во‑
енные решили усилить бомбарди‑
ровки, отклонив предложение Египта 
о посредничестве. Израилю приходит‑
ся решать проблемы не только с ата‑
ками из сектора Газа, но и с протеста‑
ми арабского населения внутри страны. 
Международное сообщество призы‑
вает остановить эскалацию, но мето‑
ды решения проблемы у Вашингтона 
и  Москвы расходятся.

«„Хамас“ получит удары, которых он 
не ждал, но это потребует терпения и го-
товности граждан идти на определенные 
жертвы»,— заявил во вторник действую-
щий премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху после совещания с министром 
обороны Бени Ганцем и начальником ген-
штаба Авивом Кохави по ситуации на юге 
страны. К этому моменту прошли почти 
сутки с начала операции «Хамаса» против 
Израиля под названием «Меч Аль-Кудса» 
(«Иерусалимский меч»). Накануне «Хамас» 
выдвинул израильским властям ульти-
матум: если силы безопасности не будут 
выведены с Храмовой горы и из района 
Шейх-Джаррах в Иерусалиме, где в по-

следние дни проходили ожесточенные 
столкновения между палестинцами и по-
лицией Израиля, в том числе и на террито-
рии мечети Аль-Акса (см. вчерашний „Ъ“), 
группировка начнет мстить. Свое обеща-
ние «Хамас» и другое действующее в сек-
торе Газа радикальное движение — «Ис-
ламский джихад» — сдержали. За сутки 
по направлению к территории Израиля 
было выпущено более 600 ракет, основ-
ной удар пришелся на города на юге стра-
ны — в первую очередь на Ашкелон и Аш-
дод. При этом вечером ракеты полетели 
и в сторону Тель-Авива и других городов 
в центре Израиля.

Палестинские радикалы все время заяв-
ляли о рекордах: так, днем во вторник в те-
чение всего лишь пяти минут было выпу-
щено 137 ракет. Часть из всех выпущенных 
ракет перехватила система ПВО «Желез-
ный купол», но без жертв не обошлось. С из-
раильской стороны погибли три челове-
ка (один из них — в городе Ришон-ле-Цион 
близ Тель-Авива в результате вечерних об-
стрелов). Десятки человек получили ране-
ния и контузии.

Практически с первыми ударами «Хама-
са» Израиль начал ответную военно-воздуш-
ную операцию в секторе Газа, получившую 
название «Стражи стены». Предположитель-
но название связано с песней, посвященной 
Старому городу в Иерусалиме.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,7

 триллиона рублей достиг в апреле 2020 года объем кредитования физлиц российской банков-
ской системой, сообщил Банк России. С апреля 2020 года объем кредитов физлицам вырос на 15% (основ-
ной прирост пришелся на осень и зиму 2020 года), с начала года — на 4%. В ЦБ предполагают, что в целом в 
2021 году рост кредитования граждан ускорится до 15–19% и замедлится до 12–16% в 2022 году. В то же время 
объем ссуд, платежи по которым просрочены более чем на 90 дней, достиг 1,02 трлн руб., а его доля в общем 
объеме кредитования физлиц составила 4,9% (4,7% год назад, 4,9% на начало года). Это обусловило опережа-
ющие темпы роста просрочки на фоне расширения кредитования — за год показатель увеличился на 21%.

ДОМОХОЗЯЙСТВА

Наличные сбережения 
граждан жгут карман

Аналитики ЦМАКП опубликовали 
очередную часть своего доклада 
«Тринадцать тезисов об экономи-
ке», посвященную потребительско-
му и сберегательному поведению 
граждан в 2020 и начале 2021 года. 
Отдельно в докладе рассматрива-
ется заметный скачок спроса на на-
личные рубли (а не на валюту, как 
обычно), о чем „Ъ“ неоднократно 
писал, как «существенное отличие 
современного кризиса от предше-
ствующих». В 2020 году рост вло-
жений населением средств в на-
личную валюту был примерно ра-
вен сокращению валютных депози-
тов, что означает отсутствие ново-
го спроса на валюту. При этом рост 
спроса на наличные рубли значи-
тельно опережал спрос на наци-
ональные наличные деньги в дру-
гих странах — практически втрое 
больше, чем в Европе, и вдвое, чем 
в США (см. график). Среди при-
чин этого аномального роста — не-
рвозность граждан из-за пандемии 

и неопределенности, отсутствие 
у части населения стимулов для 
долгосрочных накоплений в усло-
виях увеличения в последние годы 
склонности к потреблению, низ-
кие ставки по депозитам и неболь-
шие объемы сбережений, консер-
ватизм, уклонение малых предпри-
ятий, ИП и самозанятых от налогоо-
бложения и противопандемических 
ограничений.

Аналитики считают, что нако-
пленные наличные и стали источни-
ком текущего «динамичного восста-
новления потребления». При этом 
уход наличных в потребление будет 
наблюдаться в большей степени, 
чем во вклады, хотя ситуацию мо-
жет изменить рост процентных ста-
вок. «Возможность возврата к до-
кризисному уровню спроса на на-
личность зависит от того, насколько 
комфортно себя будут чувствовать 
МСП, индивидуальные предприни-
матели и самозанятые»,— отмечают 
авторы доклада.

Другой особенностью ковидно-
го кризиса стало отсутствие оттока 
средств с банковских вкладов на-
селения — особенно с рублевых — 
из-за быстрого накопления ликвид-
ности на «карточных» счетах, роста 
средств на эскроу-счетах и инве-
стиций в ценные бумаги, хотя сроч-
ные банковские депозиты граждан 
сокращались из-за рекордно низ-
ких процентных ставок. По мере 
выхода из кризиса, полагают ана-
литики, «возможно, валютные сроч-
ные депозиты будут восстанавли-
ваться быстрее, чем рублевые», 
а вложения в недвижимость и цен-
ные бумаги («в последнем случае 
с не всегда просчитываемыми ин-
весторами рисками») сохранятся 
на достаточно высоком уровне — 
выше, чем в 2015–2019 годах.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА НАЦИОНАЛЬНЫХ НАЛИЧНЫХ 
ДЕНЕГ В ОБРАЩЕНИИ (%, В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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На следующей неделе депутаты плани-
руют рассмотреть в первом чтении про-
ект-спутник к закону об эксперименталь-
ных правовых режимах (ЭПР, «регулятор-
ные песочницы») в сфере цифровых ин-
новаций. Документ устанавливает в от-
раслевых для сфер, в которых планирует-
ся внедрение новых технологий, законах 
возможность точечных изъятий для рабо-
ты «регуляторных песочниц». Пока доку-
мент обсуждается, бизнес готовит свои 
заявки для создания «песочниц», а так-
же обозначает барьеры, которые в рам-
ках экспериментальных режимов следу-
ет устранить.

Вчера Госдума планировала рассмотреть 
в первом чтении законопроект, устанавлива-
ющий в нескольких отраслевых законах воз-
можность точечных изъятий в связи с созда-
нием «регуляторных песочниц», но сделать 
этого не успела. Поэтому, как рассказал на кру-
глом столе зампред думского комитета по эко-
номполитике Денис Кравченко, обсудить его 

на пленарном заседании парламентарии рас-
считывают на следующей неделе.

По сути это закон-спутник к принятому 
в 2020 году закону об ЭПР — напомним, он по-
зволяет правительству давать некоторым ком-
паниям на определенной территории пра-
во временно отступать от действующих норм 
для внедрения инновационных технологий. 
В целом, как отметил замглавы Минэкономики 
Владислав Федулов, власти при работе с ЭПР ис-
ходят из двух основных принципов. Во-первых, 
компании, которые инициируют какие-то про-
екты в рамках «регуляторных песочниц», долж-
ны подготовить их «не просто на бумаге, но 
и иметь технологическое воплощение». Во-вто-
рых, все экспериментальные проекты должны 
запускаться без участия бюджета — государство 
лишь помогает снять барьеры.

Так, находящийся сейчас в Госдуме законо-
проект предлагает предусмотреть в несколь-
ких отраслевых законах, что некоторые их 
положения могут исполняться с «особенно-
стями», установленными в программе ЭПР,— 

например, не требовать от беспилотного 
транспорта в рамках ЭПР наличия ОСАГО. 
Сам перечень изъятий, как отмечается в пояс-
нительной записке, сформирован исходя из 
предложений бизнеса, подготовившего свои 
проекты для ЭПР. Пока речь идет о семи ини-
циативах: дистанционном заключении дого-
воров об оказании услуг связи с использовани-
ем биометрических технологий, грузовых пе-
ревозках беспилотниками, беспилотных так-
си, сервисе для малого и среднего бизнеса по 
подбору оптимальных сфер и мест деятельно-
сти на базе больших данных, а также трех про-
ектах в сфере медицины (дистанционное ока-
зание услуг, внедрение искусственного интел-
лекта для систем поддержки принятия врачеб-
ных решений и исследование рутинной кли-
нической практики по обезличенным данным 
из электронных медкарт).

Пока нормативно-правовая база для ЭПР до-
рабатывается, бизнес готовится к началу рабо-
ты в «песочницах». Так, в Томской области еще 
с 2018 года запущен проект, предполагающий 

создание в регионе опытного района доставки 
грузов и выполнения других задач с использо-
ванием беспилотных авиакомплексов — в бли-
жайшие дни планируется направить в Мин-
транс и Минэкономики первый пакет докумен-
тов для принятия ЭПР. Как отметил вице-губер-
натор области Андрей Антонов, за полтора года 
планируется подготовить нормативно-право-
вые акты для последующего их внедрения во 
всей стране — пока «остается ряд вопросов, ко-
торые нужно будет решать» в рамках ЭПР.

Также бизнес продолжает высказывать свои 
предложения о том, какие положения законов 
в рамках ЭПР применяться не должны. Так, ди-
ректор по цифровой трансформации «Медси» 
Александр Пилипчук отметил, что для разви-
тия телемедицины необходимо снять барьеры, 
не позволяющие, например, поставить диагноз 
удаленно (сейчас максимум врач может дать 
консультацию, не позволяющую полноценно 
начать лечение) или корректировать лечение, 
назначенное другим врачом на очном приеме.

Евгения Крючкова

В песочницы досыпают регуляторные особенности
Законопроект об изъятиях из отраслевых законов ждет рассмотрения в Госдуме

Ранее Минфин оценивал допол-
нительный доход бюджета от из-
менения четырех уже упомянутых 
СИДН в 150 млрд руб. ежегодно. 
Стройность доклада Минфина не-
сколько нарушил вопрос депутата 
Алексея Куринного о структуре вы-
плат из РФ в Нидерланды по отрас-
лям экономики: сколько из них при-
шлось на торговые сети, сколько на 
IT-компании и т. д. В ответ замести-
тель главы Минфина сообщил, что 
разбивка по конкретным налого-
плательщикам составляет налого-
вую тайну. На это последовало за-
мечание председателя Госдумы Вя-
чеслава Володина о том, что речь 

идет не о конкретных предприяти-
ях, а об отраслях. В ответ представи-
тель Минфина сообщил, что при по-
ступлении такого запроса в режиме 
ДСП министерство готово предоста-
вить информацию.

Принятие всего проекта о разры-
ве голландского налогового соглаше-
ния заняло в Госдуме около 40 минут, 
из них значительная часть пришлась 
на критику этого ответа Минфина. 
В итоге Вячеслав Володин предло-
жил отложить принятие вопроса до 
среды — отчета главы правительства 
в Думе, но затем с предупреждением 
о том, что «последний раз с такими 
формулировками, как про погоду, 
мы должны знать, за что мы голосу-
ем», проект было предложено рас-

смотреть. В заключительном слове 
Алексей Сазанов сообщил, что оста-
лось три ключевые юрисдикции — 
Швейцария, Гонконг и Сингапур — 
по пересмотру СИДН, это позволит 
охватить более 90% выплат в тран-
зитные юрисдикции. По словам же 
госпожи Паниной, «очень сложно 
шли переговоры с Нидерландами 
и очень сложно они идут со Швей-
царией, где тоже неизвестно, что бу-
дет, вполне возможно, что в односто-
роннем порядке (придется.— „Ъ“) де-
нонсировать» (о возможных послед-
ствиях см. «Ъ-Онлайн»). Затем депу-
таты приняли проект единогласно.

Как говорит руководитель направ-
ления разрешения налоговых спо-
ров Bryan Cave Leighton Paisner Алек-

сандр Ерасов, «в случае этой юрис-
дикции речь идет не о налоговых схе-
мах, а о нормальном структурирова-
нии крупного международного биз-
неса». Решение депутатов он назы-
вает «плохими новостями» для инве-
сторов, «поскольку для бизнеса важ-
на стабильность налоговых условий». 
По словам же партнера КПМГ в Рос-
сии и СНГ Александра Токарева, госу-
дарство в состоянии смягчить удар по 
российскому бизнесу. «Условно рос-
сийский бизнес в Нидерландах мож-
но разделить на две категории: ком-
пании, которые получают доходы из 
РФ, и голландские субхолдинги, кото-
рые выплачивают доходы в РФ,— го-
ворит он.— В отношении первых мо-
жет несколько смягчить ситуацию 

включение в НК налоговых льгот, ко-
торыми некоторые категории нало-
гоплательщиков смогут воспользо-
ваться применительно к доходам, вы-
плачиваемым из РФ за рубеж. Напри-
мер, льготная ставка по дивидендам, 
выплачиваемым в пользу публич-
ных компаний. А вот второй катего-
рии придется сложнее: последствия 
по налогу на доходы у источника вы-
платы будут возникать в Нидерлан-
дах, и для их снижения необходимо 
наличие СИДН». По его словам, воз-
можно также рассмотреть изменения 
в НК, например, с возможностью за-
чета налога, уплаченного за рубежом, 
даже если у РФ со страной источника 
дивидендов нет СИДН.

Татьяна Гришина

Закрытие Голландии одобрено Госдумой

В Белом доме не утихает дискус-
сия о принуждении госзаказчи-
ков к выполнению квот на закуп-
ки у российских производителей. 
Казначейство фиксирует случаи 
уклонения от исполнения протек-
ционистских требований как го-
скомпаниями, так и ведомствами. 
Чтобы отчитаться об успехах про-
текционизма, власти намерены 
ужесточить контроль за выполне-
нием квот за счет повышения тре-
бований к отчетности заказчиков 
и открыть прием жалоб поставщи-
ков на попытки обойти такие тре-
бования. Для добросовестных 
же заказчиков прорабатываются 
меры поощрения. Одновременно 
правительство озаботилось каче-
ством поставляемых по квотам то-
варов и готовит меры принужде-
ния к порядку  поставщиков.

Как выяснил „Ъ“, в правительстве 
продолжается поиск возможных мер 
принуждения госзаказчиков к им-
портозамещению — выполнению 
введенной с 2021 года минималь-
ной доли (квоты) закупок у россий-
ских поставщиков. Совещание о про-
блемах протекционизма состоялось 
у промышленного вице-премьера, 
идеолога квотирования Юрия Бори-
сова 19 апреля. На нем замглавы Фе-
дерального казначейства Анна Ката-
мадзе подтвердила, что по данным 
мониторинга уже выявлены случаи 
неприменения национального ре-
жима в рамках закупок квотируе-
мых товаров — как госзаказчиками, 
так и госкомпаниями. Кроме того, за-
казчики используют некорректные 
коды закупаемых товаров для обхо-
да требований, следует из протокола 
совещания (есть у „Ъ“).

Ранее в правительстве не раз 
признавали риски невыполнения 

квот, связывая их в основном с за-
купками госкомпаний. Объем за-
купок у отечественных поставщи-
ков по ФЗ-223 в среднем на 20–30% 
ниже, чем по ФЗ-44, приводили дан-
ные в Минпромторге. Такой разрыв 
связан с отсутствием как инстру-
ментов для принуждения госком-
паний к выполнению квот, так и ме-
ханизмов контроля и санкций за на-

рушения (см. „Ъ“ от 25 марта). Пра-
вительство уже занялось разработ-
кой необходимой нормативно-пра-
вовой базы: так, прорабатываются 
проблемы подтверждения россий-
ского происхождения товаров и на-
полнения реестров промышленной 
и радиоэлектронной продукции, 
которая может учитываться в рам-
ках квот.

Впрочем, на совещании обсуж-
дались и новые подходы к пробле-
ме. В частности, замглавы Минфина 
Алексей Лавров указал на возмож-
ность обхода правил квотирования 
госкомпаниями за счет закупок у вза-
имозависимых лиц, о которых госАО 
могут не отчитываться. Минфин, от-
метим, неоднократно пытался за-
крыть такую лазейку за счет повыше-
ния доли участия во «взаимозависи-
мых» компаниях с 25% до 50%, но про-
ект так и не был поддержан. Теперь же 
он может быть реанимирован для вы-
полнения протекционистских норм, 
Юрий Борисов уже согласился с его 
«положительным эффектом». В Мин-
фине подтвердили „Ъ“, что теперь со-
гласны на раскрытие закупок у взаи-
мозависимых компаний хотя бы «за-
казчиками в понимании 223-ФЗ».

Комплексное решение проблемы 
квот связано с двумя направления-
ми — ужесточением контроля и соз-
данием мер стимулирования добро-
совестных заказчиков. Так, госзаказ-
чикам предстоит отчитываться пе-
ред правительством о случаях непри-
менения нацрежима в закупках. От-
четы в правительство о выполнении 
квот придется готовить и госкомпа-
ниям из перечня, утвержденного 
распоряжением правительства от 23 
января 2003 года №91-р (госактивы, 
управляемые в том числе через ме-
ханизм «золотой акции»). Целесоо-
бразность инициатив поручено рас-
смотреть Минфину, Минпромторгу, 
Росимуществу и др. Ожидается, что 
выполнению квот будет способство-
вать и подключение к контролю биз-
нес-объединений: РСПП, ТПП и «Опо-
ра России» вместе с потенциальными 
поставщиками будут следить за при-
менением заказчиками нацрежима 
и корректных кодов товаров, а так-

же попытками поставки иностран-
ной продукции под видом россий-
ской, нарушениями при подтверж-
дении происхождения товаров и пр. 
Направлять жалобы бизнес будет 
в Минпромторг.

Для добросовестных заказчи-
ков, которые выполняют квоты, 
Минпромторг совместно с Минфи-
ном, ФАС и ФК готовят и поощрения. 
Отчасти такой мерой станет контроль 
качества товаров, поставляемых 
в рамках квот. Ранее в оборонно-про-
мышленном лобби были готовы на 
закупки российских товаров, пусть 
и «меньшего качества» (см. „Ъ“ от 12 
ноября 2019 года). Теперь же в прави-
тельстве готовят «меры воздействия» 
на промышленные компании за по-
ставки некачественного товара. Кон-
цепцию экспертизы предстоит разра-
ботать Росаккредитации — она уже го-
товит «пилот» по оценке товаров, заку-
паемых по ФЗ-44.

Для поставщиков также предусмо-
трен ряд преференций: так, ведом-
ствам предстоит проработать возмож-
ность оперативного формирования 
долгосрочных планов закупок госу-
дарства, что позволило бы компани-
ям ОПК планировать производство. 
Пока же оборонно-промышленное 
лобби изучает возможности опере-
жающих закупок продукции ОПК для 
Росрезерва (речь идет об электрон-
но-компонентной базе радиоэлектро-
ники, вооружения, военной и спец-
техники). Такие закупки могут обе-
спечить выполнение квот — напом-
ним, от результатов будут зависеть 
перспективы продления и расшире-
ния режима,— но не снимают вопро-
са о моральном устаревании куплен-
ного с учетом скорости научно-тех-
нического развития.

Диана Галиева

Все для квоты, все для победы
В Белом доме готовятся отчитаться об успехах протекционизма

На совещаниях у промышленного вице-премьера Юрия Борисо-
ва продолжается работа над схемами подтверждения эффек-
тивности введенных протекционистских мер  
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Глава Бюро по демократи-
ческим институтам и пра-
вам человека (БДИПЧ) 
ОБСЕ Маттео Мекаччи 
в среду прибывает в Мо-
скву, чтобы обсудить усло-
вия участия его организа-
ции в наблюдении за пред-
стоящими выборами в Гос-
думу. Бюро хотело бы при-
слать своих представите-
лей как можно раньше, Рос-
сия же рассматривает ва-
риант отсрочки их приезда 
до официального начала 
предвыборной кампании. 
Задача обеспечить «мощ-
ное зарубежное признание 
легитимности» осенних 
 выборов не стоит, но ино-
странное наблюдение за 
самим голосованием было 
бы для российских властей 
даже полезным, считают 
эксперты.

Маттео Мекаччи прилетит 
в Москву 12 мая, сообщила „Ъ“ 
пресс-секретарь БДИПЧ Катя 
Андруш. «Помимо ряда встреч 
в МИД, он поговорит с разны-
ми членами избирательной 
администрации страны, а так-
же пообщается с представи-
телями нескольких органи-
заций гражданского общест-
ва»,— пояснила она.

Напомним, итальянский 
правозащитник Маттео Ме-
каччи возглавил БДИПЧ в кон-
це 2020 года, и это его первый 
визит в Россию в новом ка-
честве. Ранее у российских 
властей с БДИПЧ были весь-
ма сложные отношения. Мо-
сква не раз заявляла, что бюро 
предвзято относится к выбо-
рам на постсоветском про-
странстве, закрывая глаза на 
недочеты в государствах «к за-
паду от Вены». Самый острый 
кризис в отношениях слу-
чился в 2007 году, в результа-
те чего представители БДИПЧ 
не участвовали в наблюдении 
за выборами в Госдуму-2007 
и президентскими выборами 
2008 года: тогда Центризбир-
ком (ЦИК) выдвинул для мис-
сии БДИПЧ слишком жесткие 
условия работы, с которыми 
бюро не согласилось.

Господин Мекаччи едет 
в Россию, чтобы обсудить де-
тали мониторинга выборов 
в Госдуму, намеченных на 19 
сентября. По словам собесед-
ников „Ъ“, знакомых с ходом 
подготовки визита, его клю-
чевая задача — обговорить 
сроки и условия приезда мис-
сии по оценке потребностей 
(МОП). В БДИПЧ хотели бы 
направить МОП в Россию как 
можно скорее, в то время как 
российская сторона, по дан-
ным „Ъ“, рассматривает вари-
ант отсрочки ее приезда до 
начала предвыборной кам-

пании. По официальной вер-
сии — для минимизации эпи-
демиологических рисков.

Члены МОП обычно встре-
чаются с членами избиратель-
ных комиссий и органов госв-
ласти, с отдельными кандида-
тами и представителями поли-
тических партий, НКО и СМИ. 
По итогам таких поездок МОП 
представляет бюро отчет с ре-
комендациями о том, каким 
должен быть формат направ-
ляемых в страну долгосроч-
ной и краткосрочной наблю-
дательных миссий. В руковод-
стве БДИПЧ по наблюдению 
за выборами сказано, что МОП 
может быть направлена в стра-
ну «за несколько месяцев до на-
чала конкретных выборов, что-
бы оценить предвыборную об-
становку, включая подготов-
ку к выборам». Период рабо-
ты МОП составляет несколько 
дней. В нее входят сотрудни-
ки отдела по выборам БДИПЧ, 
а также при необходимости 
эксперты по оперативным во-
просам, вопросам безопасно-
сти и другие специалисты.

При подготовке своих реко-
мендаций, согласно тому же 
документу, они учитывают та-
кие критерии, как наличие ус-
ловий для наблюдения, поли-

тический плюрализм и про-
зрачность избирательного про-
цесса и доверие к нему общест-
ва, степень выполнения реко-
мендаций БДИПЧ по итогам 
предыдущих выборов. МОП 
может рекомендовать бюро 
отказаться от наблюдения за 
избирательной кампанией. 
Это возможно в двух случаях: 
если с выборами все хорошо 
(все стороны доверяют изби-
рательному процессу, в стра-
не есть эффективные демокра-
тические институты, свобод-
ные и независимые СМИ и раз-
витое гражданское общество) 
или, наоборот, все плохо (от-
сутствуют «подлинный поли-
тический плюрализм» и уваже-
ние к правам человека, что «де-
лает невозможным свободное 
и честное состязание»).

Ранее в своих докладах 
по итогам МОП представи-
тели БДИПЧ регулярно дава-
ли весьма резкие оценки раз-
личным аспектам российских 
выборов. Например, в докла-
де перед выборами в Госду-
му-2011 наблюдатели из Ев-
ропы отмечали «критическое 
положение дел с СМИ». Перед 
парламентскими выборами 
2016 года в БДИПЧ фиксиро-
вали опасения своих собесед-

ников насчет ограничений 
для непартийного наблюде-
ния за выборами. А накануне 
президентских выборов 2018 
года в докладе БДИПЧ присут-
ствовала критика кампании 
с точки зрения возможности 
участия в ней всех желающих 
кандидатов.

Источник „Ъ“ в ЦИКе со-
общил, что в ходе визита гла-
вы БДИПЧ предполагается его 
встреча с председателем ЦИКа 
Эллой Памфиловой. По словам 
другого источника „Ъ“, зна-
комого с ситуацией, принято 
принципиальное решение для 
легитимизации осенних выбо-
ров допускать к наблюдению 
всех международных парт-
неров, с которыми у ЦИКа за-
ключены соглашения, «то есть, 
если у них будет желание при-
ехать, „отбрасывать“ их никто 
не будет». Ранее представите-
ли ЦИКа не раз подчеркива-
ли, что главной задачей изби-
рательных комиссий на пред-
стоящих выборах будет обеспе-
чение их «спокойствия и леги-
тимности».

Сопредседатель движе-
ния «Голос» Григорий Мелько-
ньянц надеется, что в ходе ви-
зита Маттео Мекаччи перего-
воры с БДИПЧ «выйдут в по-

зитивную плоскость, с учетом 
нынешней международной об-
становки было бы не очень хо-
рошим знаком, если перего-
воры приведут к негативным 
последствиям, как, например, 
в 2008 году». Представители 
«Голоса» тоже планируют встре-
титься с делегацией бюро, до-
бавил господин Мельконьянц. 
«Руководство БДИПЧ во время 
своих визитов старается под-
держивать отношения с нацио-
нальными наблюдательскими 
организациями, поэтому, по-
мимо переговоров с ЦИК Рос-
сии, они встречаются и с „Голо-
сом“. Так будет и в этот раз»,— 
говорит он.

По мнению политолога Ми-
хаила Виноградова, общий 
тренд последнего времени — 
игнорировать внешнюю кри-
тику, а иногда ее даже прово-
цировать. «Не думаю, что остро 
стоит задача обеспечения мощ-
ного зарубежного признания 
легитимности выборов, разве 
что у оценивающих структур 
есть колебания и их можно ис-
пользовать. Скорее всего, во-
прос не особенно принципиа-
лен»,— отмечает эксперт.

Политолог Алексей Макар-
кин предполагает, что краткос-
рочная миссия БДИПЧ ближе 
к выборам может как раз при-
ветствоваться российскими 
властями. Он напоминает, что 
после скандальных выборов 
в Госдуму 2011 года, которые 
привели к многотысячным 
протестам против массовых 
фальсификаций, многое было 
сделано для того, чтобы поста-
вить под контроль процедуры 
в сам день голосования. «В день 
выборов БДИПЧ приедет и уви-
дит, что сам процесс голосова-
ния идет нормально. И это бу-
дет России даже в плюс»,— счи-
тает эксперт. А вот более ран-
ние визиты дают иностран-
ным наблюдателям возмож-
ность оценить открытость вы-
боров для их участников, и рос-
сийским властям будет доста-
точно трудно объяснить евро-
пейцам последние законода-
тельные новеллы, связанные 
с недопуском на выборы неко-
торых категорий граждан, под-
черкивает господин Макар-
кин. Впрочем, «европейская 
сертификация» выборов инте-
ресует сейчас российские влас-
ти гораздо меньше, чем рань-
ше, уверен эксперт. К тому же 
запроса на европейское на-
блюдение за выборами нет 
и у электората, «сейчас предста-
вители нашей власти выступа-
ют с позиций, что это другим 
странам надо у нас учиться, 
а не нам у них», добавляет он.

Елена Черненко,  
Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Наблюдение должно быть экономным
Российские власти обсудят с БДИПЧ ОБСЕ  
условия мониторинга выборов в Госдуму

Законопроект, запрещающий всем лицам, причастным к де-
ятельности экстремистских или террористических организа-
ций, избираться в Госдуму, будет рассмотрен в первом чте-
нии 18 мая, решил во вторник совет нижней палаты. Соавтор 
документа единоросс Василий Пискарев заявил, что с приня-
тием проекта «важно не затягивать», чтобы «новые нормы за-
работали еще до предстоящих выборов в Госдуму». Оппози-
ционные фракции свое отношение к поправкам, которые по-
могут отсечь от выборов сторонников Алексея Навального, 
еще не сформулировали, хотя и заметили в них некоторые 
«спорные моменты».

Совет Думы назначил на 18 мая первое чтение поправок к за-
кону «О выборах депутатов Госдумы», внесенных 4 мая членами 
думской комиссии по расследованию фактов вмешательства ино-
странных государств во внутренние дела России во главе с ее пред-
седателем Василием Пискаревым. «Важно не затягивать. Рассчиты-
ваем на поддержку коллег, чтобы новые нормы заработали еще до 
предстоящих выборов в Госдуму»,— сообщил господин Пискарев 
в Telegram-канале комиссии. Для этого законопроекту необходи-
мо пройти все этапы и вступить в силу до начала думской кампа-
нии (указ о назначении выборов президент должен подписать в те-
чение первых 20 дней июня).

Напомним, эти поправки были внесены в составе пакета из трех 
законопроектов. Два из них ужесточают ответственность за сотруд-
ничество с нежелательными иностранными организациями, а тре-
тий, по сути, вводит новый избирательный ценз для лиц, причаст-
ных к работе организаций, которые были признаны судом экстре-
мистскими (именно такого статуса добивается прокуратура для 
структур, созданных политиком Алексеем Навальным).

При этом запрет на участие в думских выборах коснется не толь-
ко руководителей таких организаций (им будет запрещено изби-
раться в течение трех лет после решения суда), но и рядовых участ-
ников, а также тех, кто оказывал организации финансовую или 
«иную помощь» (они не смогут участвовать в выборах в течение 
года). Кроме того, закон будет иметь обратную силу: для руководи-
телей «зачетными» станут три года до признания организации экс-
тремистской, а для иных «причастных» — один год.

Комментируя «широкое обсуждение» проекта и вызванное 
им недовольство, Василий Пискарев предложил всем ответить 
на «простой вопрос»: «А вы хотите, чтобы ваши интересы в пар-
ламенте представлял тот, кто говорит на языке ненависти, кто го-
тов уничтожить страну, кто против людей другой национальности 
или веры? Никто, уверен, не хочет. Именно против них направле-
ны наши поправки». Депутат также заверил, что эти новации «не 
направлены против какой-то конкретной организации», посколь-
ку «прорабатывались давно, около полугода».

Думская оппозиция своего отношения к законопроекту пока не 
сформулировала. В понедельник первый зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин обещал „Ъ“, что фракция выработает позицию по всем 
трем инициативам во вторник, но в этот день решение не было 
принято. При этом депутат признался, что в проекте господина Пи-
скарева есть «спорный момент» — возможность лишать кандидата 
права баллотироваться, если он работал в организации еще до ее 
признания экстремистской.

Этот же момент беспокоит и замглавы фракции «Справедливая 
Россия» Олега Шеина. Он сообщил „Ъ“, что его коллеги определят 
свою позицию непосредственно перед рассмотрением поправок, 
но лично он сомневается в том, что такой закон может иметь обрат-
ную силу: «Как можно наказывать человека, если он работал в ор-
ганизации, которая на тот момент не была признана экстремист-
ской, и государство, по сути, говорило ей: работайте, мы не запре-
щаем? Это противоречит самой логике римского права, в рамках 
которого мы существуем».

Фракция ЛДПР, по словам вице-спикера Игоря Лебедева, законо-
проекты господина Пискарева тоже еще не обсуждала, и когда она 
определится с позицией, пока неизвестно.

Между тем юристы настроены в отношении этих инициатив го-
раздо более критично.

В ч. 2 ст. 54 Конституции сказано, что «никто не может нести 
ответственность за деяние, которое в момент его совершения не 
признавалось правонарушением», напоминает директор центра 
«Сова» (внесен Минюстом в реестр иностранных агентов) Алек-
сандр Верховский: «Ограничение пассивного избирательного пра-
ва — это мера ответственности, судя хотя бы потому, что оно уста-
навливается другими законами как мера дополнительного нака-
зания по ряду статей». Авторы, наверное, будут говорить, что это 
«и не мера ответственности вовсе», предполагает эксперт, но такую 
«софистику» он считает неубедительной: «Введение такого ограни-
чения на одно из фундаментальных политических прав только за 
участие в запрещенной организации, притом что само это участие 
не образовывало состава правонарушения, представляется чрез-
мерным».

Проблема трех законопроектов не только в нарушении консти-
туционного запрета обратной силы для норм, устанавливающих 
или отягчающих ответственность, полагает эксперт по конститу-
ционному праву Ольга Подоплелова: «Они глубоко порочны в пер-
вую очередь с точки зрения их целеполагания, направленного на 
ограничение свободы объединения и подавление инакомыслия».

Зампред комитета Госдумы по безопасности Анатолий Выбор-
ный («Единая Россия»), напротив, уверен, что в данном случае 
обратная сила закона не противоречит Конституции. «В соответ-
ствии с Основным законом конституционные права граждан мо-
гут быть ограничены законом, если это прямо связано с вопросами 
обеспечения безопасности государства,— пояснил он „Ъ“.— Экс-
тремистская идеология — как бомба замедленного действия. Она 
направлена на подрыв основ государственного строя. Поэтому за-
конодатель идет по такому пути, чтобы не допустить экстремистов 
к ключевой трибуне нашего государства — к парламенту».

Ксения Веретенникова

Дума разберется 
с экстремистами 
по-стахановски
Запрет на их участие в выборах 
будет введен  
в ускоренном порядке

Глава БДИПЧ Маттео Мекаччи хочет, чтобы зарубежные наблюдатели взглянули 
на выборы в Госдуму объективно и непредвзято   ФОТО REUTERS

На очередное ужесточение законодательства 
об иностранных агентах некоторые оппозицио-
неры, попавшие под действие новых законов, от-
реагировали асимметрично: они совершили ряд 
денежных переводов депутатам и чиновникам, 
чтобы создать им проблемы на будущих выборах 
в Госдуму. Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, 
что такие действия могут создать провластным 
кандидатам проблемы, однако сомневаются, 
что закон будет против них применяться.

Главными на предстоящих выборах для собираю-
щихся в них участвовать несистемных кандидатов бу-
дут два документа. Первый — принятый в апреле за-
кон, обязывающий кандидатов, признанных Миню-
стом иноагентами, и аффилированных с ними гра-
ждан указывать присвоенный им статус в своих аги-
тационных материалах и подписных листах. Вто-
рой — готовящийся к первому чтению в Госдуме за-
конопроект, запрещающий баллотироваться в депу-
таты гражданам, причастным к деятельности экстре-
мистских организаций, на срок до пяти лет.

Активисты попробовали использовать новые за-
преты против представителей власти. Так, признан-
ный СМИ выполняющим функции иноагента псков-
ский журналист Денис Камалягин перевел деньги на 
счета губернатора, мэра и местного депутата Госдумы, 
отразив этот факт в отчете для Минюста. Чиновники 
перевели деньги обратно, однако журналист ждет, 
что к ним все же применят санкции, признав «аффи-
лированными с иноагентом лицами».

Так же поступил и Леонид Волков, экс-глава реги-
ональных штабов оппозиционера Алексея Наваль-
ного, которые прокуратура требует признать экстре-
мистскими. Он перевел деньги на карту соавтора «экс-
тремистских» поправок, депутата Госдумы Андрея 
Альшевских (в 2010 году он совместно с Леонидом 
Волковым состоял в комитете «Право выбора», боров-
шемся против отмены выборов мэра Екатеринбурга).

Юристы считают, что законопроекты об экстреми-
стах и иноагентах не отвечают принципу правовой 
определенности и поэтому формально под их дейст-
вие может попасть любой человек. Так, по мнению 

экспертов, перевод от Леонида Волкова может пере-
вести Андрея Альшевских в категорию лиц, «аффили-
рованных» с признанным иноагентом Фондом борь-
бы с коррупцией (ФБК), через посредничество госпо-
дина Волкова. А в случае признания штабов экстре-
мистскими депутат Альшевских может и вовсе ли-
шиться права баллотироваться на год.

Глава «Правозащиты Открытки» Анастасия Бурако-
ва отмечает, что легче всего представителям власти 
попасть в категорию «лиц, аффилированных с ино-
агентами». Для этого достаточно получить какие-ли-
бо услуги или денежный перевод из иностранного 
источника, в том числе через посредника: «Никаких 
уточняющих критериев нет, как и процедуры возвра-
та таких средств. Представители „Единой России“ ког-
да-либо получали какие-то зарубежные средства или 
услуги. Даже программы двусторонних визитов деле-
гаций, где депутатов кормят, поят, проводят экскур-
сии, можно отнести к оказанию услуг». О своей «аффи-
лированности» кандидат должен заявить в избирком 
самостоятельно, если же он этого не сделает, а избир-
ком сочтет его «аффилированным лицом», то может 
отказать в регистрации, объясняет госпожа Буракова.

Директор центра «Сова» (внесен в реестр иноаген-
тов) Александр Верховский отмечает, что для при-
знания чиновника или депутата аффилированным 
с иноагентом лицом деньги должны поступить от 
признанных агентами НКО, незарегистрированных 
общественных объединений или физических лиц: 
«Если наш центр „Сова“, например, задумает ради 
шутки сделать перевод какому-нибудь кандидату со 
счета организации, то последствия для этих кандида-
тов могут быть неприятными. Мы, правда, этого де-
лать не планируем, так как я не люблю, честно гово-
ря, такие игры, и к тому же мы в самом деле не зани-
маемся политикой».

Представители власти могут попасть и в список 
физлиц-СМИ-иноагентов, считает госпожа Бурако-
ва. Для этого, по ее мнению, достаточно, например, 
дать комментарий «Радио Свобода» и его проектам 
или с недавних пор «Медузе» (все они признаны 
иноагентами): «Комментарий — это участие в со-

здании контента, то есть формальный повод для 
получения такого статуса».

Адвокат Андрей Гривцов добавил, что «из-за раз-
мытости формулировок» закона депутаты и чинов-
ники в теории могут быть признаны иноагента-
ми, а не только аффилированными с ними лицами, 
и для этого достаточно копеечного перевода из-за ру-
бежа: «Любая общественно-политическая деятель-
ность лица при наличии даже минимальной под-
держки от иностранного источника может подпа-
дать под условия закона об иноагентах. Даже если 
лицу неизвестно, кто и зачем прислал ему деньги».

Если организации Алексея Навального признают 
экстремистскими, представителей власти могут при-
влечь и за распространение символики или матери-
алов экстремистской организации, считает госпожа 
Буракова: некоторые из них «хоть раз да давали ссыл-
ки на проекты штабов Навального или ФБК — пусть 
даже и комментируя их в негативном ключе». «Если 
такие ссылки не будут удалены после соответствую-
щего решения суда, то и для них может наступить ад-
министративная ответственность. А привлечение 
по экстремистским статьям лишает права баллоти-
роваться в течение года»,— говорит она.

Впрочем, Александр Верховский считает, что 
из-за шуточных переводов избиркомы «не станут 
инициировать разбирательства и, вероятнее всего, 
не увидят нарушений». С ним согласен глава право-
защитной организации «Апология протеста» Алек-
сей Глухов: он сомневается в том, что такие зако-
ны в принципе могут быть применены против за-
конодателей.

Социолог Виктор Потуремский считает, что в по-
добных действиях оппозиционеров нет ни полити-
ческой, ни содержательной стратегии: «Это уже все 
сродни тому, как опустить оппонента в мусорный 
бак или облить зеленкой. Фактически эти действия 
должны лишь доказать, что точка зрения их приме-
няющих является правильной. Но каких-то смыслов 
в этой ситуации такие действия уже не несут».

Кира Дюрягина, Ксения Веретенникова, 
Мария Литвинова, Андрей Винокуров

Передается банковским переводом
Законы об иностранных агентах могут помешать и кандидатам от власти

Его поздравляет губернатор Челябинской области  
Алексей Текслер:
— Уважаемый Виктор Петрович! Примите мои самые сердечные 
поздравления с юбилеем. За годы работы на ответственных руко-
водящих постах Вы зарекомендовали себя как профессионал вы-
сочайшего уровня, ответственный и компетентный руководитель. 
Сочетание многих личных и профессиональных достоинств позво-
лило Вам заслужить высочайший авторитет и огромное уважение 
земляков. Все свои знания и опыт Вы сегодня с успехом применяе-
те для системного развития Алтайского края, повышения качества 
и уровня жизни людей, важных преобразований в социально-эко-
номической сфере региона. Желаю Вам, дорогой Виктор Петрович, 
дальнейших успехов, крепкого здоровья, реализации всех наме-
ченных планов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет 
губернатору Алтайского края 
Виктору Томенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Глава СКР Александр Ба-
стрыкин распорядился пере-
дать все материалы уголовного 
дела, возбужденного местным 
следствием по ч. 2 ст. 105 УК 
РФ (убийство двух и более лиц) 
для «тщательного и всесторон-
него расследования» в главное 
следственное управление цен-
трального аппарата ведомства. 
Следствие примет все меры для 
установления причин стрель-
бы в гимназии в Казани и даст 
оценку всем обстоятельствам, 
способствовавшим этой траге-
дии, пообещал он.

Судя по записи первого до-
проса Галявиева, он явно нахо-
дился в неадекватном состоя-
нии. Однако опрошенные „Ъ“ 
психологи отказались назы-
вать причины, которые могли 
подтолкнуть его к нападению 
до окончания соответствующей 
экспертизы. «До тех пор пока 
мы не знаем всех обстоятельств 
трагедии, любой специалист, 
который назовет те или иные 
причины, просто введет в заблу-
ждение,— сказал доктор психо-
логических наук, профессор, 
академик Российской акаде-
мии образования завкафедрой 
психологии личности факуль-
тета психологии МГУ им. М. В. 
Ломоносова, член Совета по 
правам человека Александр Ас-
молов.— Мы никогда не можем 
вглядеться в личность и сказать, 
что с ней произойдет. Ключевая 
особенность личности любого 
человека — это непредсказуе-
мость даже для самих себя. По-
этому только детальный анализ 
жизненного пути человека, ко-
торый совершит этот тяжелей-
ший проступок, может так или 
иначе пролить свет на причины 
этого поступка».

При этом, по мнению го-
сподина Асмолова, рост агрес-
сивных установок в общест-
ве и «превращение конфликта 
в норму обыденной жизни» — 
одни из причин роста подоб-
ных жестоких действий. Од-
нако распознать в толпе или 
среди окружения людей, кото-
рые могут совершить подоб-
ные поступки, невозможно, ут-
верждают психологи. «На лице 
ни одной личности не напи-
сано, совершит она преступ-
ные действия или нет»,— отме-
тил господин Асмолов. С ним 
соглашается другой специа-
лист, напомнивший, что для 
получения оружия необходи-

мо «просто не стоять на уче-
те у психиатра».

После трагедии Минпросве-
щения РФ направило в регио-
ны рекомендации по усилению 
мер безопасности в школах, 
колледжах и детских садах. Ре-
гиональные министерства об-
разования должны будут выра-
ботать дополнительные меры 
с учетом анализа обстановки 
в субъекте РФ, провести про-
верки состояния защищенно-
сти организаций, организо-
вать разъяснительную работу 
в педагогических коллективах, 
провести классные часы о зако-
нопослушном поведении, об-
щешкольные родительские 
собрания. В рекомендациях ве-
домства записан примерный 
антикризисный план работы 
во время чрезвычайных ситу-
аций. Для реализации плана 
действий в образовательных 
организациях необходимо со-
здавать школьные антикризис-
ные команды. Их деятельность 
должна обеспечиваться под-
держкой внешнего консультан-
та, который оказывает помощь 
как на стадии формирования 

команды, ее обучения, так 
и во время действия режима 
ЧС. Этим специалистом дол-
жен быть представитель ан-
тикризисного подразделения 
или городской службы экс-
тренной психологической по-
мощи. Члены антикризисной 
команды должны иметь пред-
ставление о биологических 
и психологических проявле-
ниях, характерных для острой 
реакции на стресс, говорится 
в рекомендациях.

Во вторник между тем экс-
тренно собралась рабочая груп-
па по контролю за оборотом 
оружия, созданная при коми-
тете Госдумы по безопасности. 
На заседании присутствова-
ли представители МВД и Рос-
гвардии. «Работа по совершен-
ствованию законодательства 
об оружии идет давно. На се-
годня у нас три инициативы, 
две из которых уже внесены на 
рассмотрение Госдумы, а тре-
тья в работе — в ней речь идет 
об изменениях в КоАП, а для 
этого нужно получить отзыв 
правительства»,— сказал жур-
налистам после заседания пред-

седатель комитета Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Василий Писка-
рев («Единая Россия»).

По словам депутата, первая 
инициатива касается расшире-
ния оснований в выдаче лицен-
зии на оружие. 12 мая комитет 
по безопасности рассмотрит эту 
инициативу и будет просить па-
лату принять ее в приоритет-
ном порядке в первом чтении 
уже 18 мая. Также законопро-
ект предполагает расширение 
оснований по аннулированию 
лицензий, которые уже были 
выданы. Вторая инициатива — 
поправки в УК. Депутаты пред-
лагают ввести более жесткую 
ответственность за незакон-
ный оборот оружия, особен-
но связанного с самодельны-
ми взрывными устройствами. 
«Третья инициатива касается 
изменений в КоАП,— отметил 
господин Пискарев.— Это ка-
сается вопроса ответственно-
сти за утрату оружия и наруше-
ние правил хранения оружия, 
а также пороха, взрывчатых ве-
ществ. Не должны валяться где 
попало эти важные элементы, 

из которых может быть изготов-
лено более серьезное оружие».

По словам председателя ко-
митета по безопасности, на за-
седании рабочей группы обсу-
ждались и другие предложения, 
которые пока не оформлены 
в законопроекты. В частности, 
предлагается распространить 
обязанность раз в пять лет сда-
вать экзамен на правила поль-
зования оружием на охотни-
ков (сейчас они такой экзамен 
не сдают). Есть предложение 
изменить минимальный воз-
раст, с которого человек получа-
ет право носить оружие (c 18 лет 
до 21 года). Еще одна идея со-
стоит в том, чтобы ввести ответ-
ственность за использование 
интернета для торговли и изго-
товления оружия. Активно об-
суждается и усиление охраны 
учебных заведений с исполь-
зованием сотрудников Росгвар-
дии. Однако ее личного состава, 
учитывая остальные функции, 
на эти цели просто не хватит.

Полина Петрова, Казань; 
Анна Васильева,  
Ксения Веретенникова,  
Николай Сергеев

Кошмар на улице Файзи

Как стало известно „Ъ“, Верховный суд (ВС) России 
отказал бывшему гендиректору корпорации «Ин-
дустриальный союз Донбасса» (ИСД) и его защите 
в рассмотрении кассационной жалобы на приговор, 
согласно которому предприниматель был приго-
ворен к девяти годам лишения свободы и штрафу 
в 900 млн руб. за хищение кредитных 86 млрд руб. 
у Внешэкономбанка (ВЭБ). Кроме того, суд удов-
летворил гражданский иск НО «Фонд промышлен-
ных активов» в размере 198,5 млрд руб. Кассацион-
ная коллегия ВС посчитала, что для рассмотрения 
претензий осужденного и защиты достаточно было 
и апелляционной инстанции Верховного суда.

Бывший гендиректор «Индустриального союза Дон-
басса» Олег Мкртчан 18 августа 2019 года приговором 
Московского городского суда (МГС), в котором его дело 
рассматривалось в закрытом режиме, был признан ви-
новным в особо крупном мошенничестве (ст. 159 УК 
РФ) и был приговорен к девяти годам колонии строго-
го режима и штрафу в размере 900 млн руб. Своей вины 
в инкриминируемом ему преступлении он ни на след-
ствии, ни в суде не признал. Не согласившись с приго-
вором, предприниматель и его адвокаты направили 
апелляционную жалобу в Верховный суд России, одна-
ко тот 11 декабря 2019 года оставил приговор МГС в силе. 
С постановлением апелляционной инстанции господин 
Мкртчан и его адвокаты Владимир Аверин и Игорь По-
повский не согласились и, основываясь на положениях 
ч. 1 ст. 401.2 УПК РФ, согласно которым вступившее в за-
конную силу судебное решение может быть обжаловано 
осужденным в кассационной инстанции, решили вос-
пользоваться этой возможностью.

Однако поданная защитой господина Мкртчана в ВС 
кассационная жалоба была адвокатам возвращена «без 
рассмотрения». «Получается, что мы не имеем права об-
жаловать приговор в кассационной инстанции, так как 
судебная коллегия по уголовным делам ВС уже рассма-
тривала дело в апелляционной инстанции». Защита по-
дала ходатайство о направлении уголовного дела в апел-
ляционный суд общей юрисдикции (такие суды, как 
рассказывал „Ъ“, недавно начали действовать в России), 
чтобы уже после его решения вновь обратиться в касса-
ционную инстанцию Верховного суда.

Под уголовное преследование гендиректор и совла-
делец ИСД Олег Мкртчан попал в феврале 2018 года, по-
сле того как сотрудники управления «К» ФСБ направили 
рапорт в ГСУ СКР о наличии в его действиях признаков 
преступления. 5 февраля 2018 года предприниматель 
был задержан, обвинен в мошенничестве и арестован 
Басманным судом Москвы. По версии следствия, госпо-
дин Мкртчан взял кредиты в ВЭБе на сумму 85,1 млрд 
руб. под развитие предприятий ИСД, которые затем вы-
вел в кипрский офшор Margit Holding Ltd. При этом, го-
ворилось в деле, для отвода глаз гендиректор несколько 
лет платил банку проценты по кредитам.

В свою очередь, защита указывала, что в суде было 
установлено, что компания Margit Holding Ltd не имеет 
никакого отношения к господину Мкртчану, а контроли-
руется неизвестными лицами. Соответственно, отмеча-
ли адвокаты, бизнесмен не имел возможности получить 
доступ к денежным средствам офшора, а тем более ими 
пользоваться или распоряжаться.

Адвокат Аверин также сообщил, что в июле 2019 года 
гендиректор НО «Фонд промышленных активов» Лео-
нид Фрумкин подал гражданский иск к господину Мкрт-
чану на возмещение имущественного вреда на сумму 
198,5 млрд руб. В итоге суд этот иск удовлетворил. Ранее 
ВЭБ переуступил Фонду промышленных активов право 
требования возврата долга по кредитному соглашению, 
о котором шла речь в уголовном деле. Однако адвокаты 
бизнесмена не согласны и с этим решением. Господин 
Аверин, в частности, отмечает, что иск не должен был 
подлежать удовлетворению хотя бы потому, что «ника-
ких преступных посягательств на имущество НО „Фонд 
промышленных активов“, которые давали бы послед-
нему право на возмещение этого вреда, следствием не 
установлено», а потерпевшей стороной был признан 
ВЭБ. Кроме того, отметил адвокат, право требования ка-
салось компании Margit Holding, а не господина Мкртча-
на, возврат же кредита банку заемщиком соглашением 
был предусмотрен до 31 декабря 2020 года.

Юрий Сенаторов

Кредитный 
договор не 
вызвал интереса 
у кассации
Защита экс-гендиректора 
«Индустриального союза 
Донбасса» пытается 
обжаловать его приговор
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В Красноярске суд с участием коллегии присяж-
ных приступил к рассмотрению дела в отношении 
бывшего алюминиевого магната Анатолия Быко-
ва, обвиняемого в заказном убийстве, совершен-
ном в 1994 году. Во вступительной речи прокурор 
рассказал присяжным версию следствия, соглас-
но которой бизнесмен распорядился устранить 
своего делового партнера Александра Наумова 
и его знакомого Кирилла Войтенко, подозревая их 
в организации покушения на самого себя. Защи-
та утверждает, что «обвинение изобилует бездо-
казательными фактами, оно противоречит логике 
и здравому смыслу».

В Свердловском райсуде Красноярска начались слу-
шания дела в отношении бывшего гендиректора Крас-
ноярского алюминиевого завода (КрАЗ), экс-депутата 
регионального заксобрания Анатолия Быкова. В самом 
начале заседания, еще до того как присяжных пригла-
сили в зал, участники процесса обсуждали организа-
ционные вопросы. В частности, как рассказал „Ъ“ адво-
кат Алексей Прохоров, защита просила допустить в зал 
судебных заседаний журналистов, но получила отказ. 
В своем решении суд сослался на сложившуюся эпиде-
миологическую обстановку. Когда с формальностями 
было покончено, с речью перед жюри присяжных вы-
ступил гособвинитель.

Согласно версии следствия, в 1994 году у бизнесме-
на Анатолия Быкова возник конфликт с деловым парт-
нером Александром Наумовым. Его причиной стали 
разногласия по вопросу распределения доходов от сов-
местного бизнеса. Когда конфликт был в самом разгаре, 
неизвестными был подорван автомобиль Анатолия Бы-
кова, при этом сам он чудом уцелел. Посчитав, что за ор-
ганизацией покушения могут стоять Александр Наумов 
и его знакомый Кирилл Войтенко, бизнесмен, по версии 
следствия, решил свести с ними счеты. Устранить их, по 
материалам дела, он поручил криминальному автори-
тету Владимиру Татаренкову (Татарин) и участникам 
возглавляемой последним банды киллеров Сергею Ба-
курову и Владимиру Чучкову. 24 июля 1994 года они из 
автомата Калашникова и пистолета ТТ изрешетили ав-
томобиль, в котором находились господа Наумов и Вой-
тенко, а когда те попытались спастись бегством, догнали 
и расстреляли их в упор. Отметим, что шеф бригады кил-
леров Татарин недавно вышел на свободу после тринад-
цати с половиной лет, проведенных в колонии, Сергей 
Бакуров отбывает пожизненный срок, Владимир Чучков 
находится в международном розыске.

В свою очередь, адвокаты раскритиковали дово-
ды следствия. «Анатолий Быков никогда не обсуждал 

с Татаренковым или еще кем-либо убийство Наумова, 
а тем более Войтенко, которого он толком не знал, ни-
когда и никого не склонял к убийству этих людей. Ни 
одного из фактов, которые привел прокурор, в дейст-
вительности не было. Вот поэтому обвинение Быкову 
изобилует бездоказательными фактами, а порой про-
тиворечит логике и здравому смыслу»,— рассказал „Ъ“ 
о тезисах своего выступления адвокат Алексей Прохо-
ров. По словам защитника, следствие не представило 
убедительного мотива для двойного убийства. «Сом-
нительно выглядит указание в обвинении на то, что 
Быков сразу, не сходя с места срабатывания взрывно-
го устройства, решил, что это сделали именно Наумов 
и Войтенко. Откуда это взялось? Очень хочется узнать 
у прокурора: за эти 27 лет вы вообще у Быкова спра-
шивали, кого он подозревает? Но прокурорам, как из-
вестно, вопросы в судебных процессах не задают. Зато 
у нас будет возможность спросить у Быкова, известно 
ли ему достоверно, против кого было направлено сра-
ботавшее взрывное устройство и кого конкретно он 
подозревал тогда и сегодня по прошествии более чем 
четверти века. Надеюсь, он поделится своими сообра-
жениями»,— заявил господин Прохоров.

В дальнейшем, по словам адвоката, свои доказатель-
ства начала представлять сторона обвинения. Вчера суд 
допросил родственницу убитого Александра Наумо-
ва, а также двух его приятелей, знавших его с детских 
лет. После этого суд объявил в слушаниях перерыв до 12 
мая. Ключевые свидетели обвинения — киллер Бакуров 
и криминальный авторитет Татарин — выступят на по-
следующих судебных заседаниях.

Отметим, что это только первое из пяти дел, которые 
были заведены в отношении бывшего главы совета ди-
ректоров КрАЗа Анатолия Быкова, четыре еще расследу-
ются: о налоговых махинациях на 77 млн руб., о созда-
нии преступного сообщества, об организации убийства 
красноярского бизнесмена Андрея Неколова и о поку-
шении на убийство вице-президента Федерации бок-
са Красноярского края Андрея Грабовского. Претензии 
в свой адрес Анатолий Быков отрицает, называя свое 
дело сфабрикованным от начала и до конца. По его сло-
вам, его уголовное преследование организовали губер-
натор Александр Усс и начальник краевого главка МВД 
Александр Речицкий.

Константин Воронов,  
Новосибирск

С присяжными поделились  
подозрениями Анатолия Быкова
Бизнесмена обвиняют в двойном убийстве 27-летней давности
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Объявленная в Казани контртеррористическая операция не понадобилась: убийца сдался сам,  
а последователей у него не нашлось  ФОТО  ДАНИЛЫ ЕГОРОВА

Анатолий Быков настаивает,  
что все его уголовные дела сфабрикованы  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА ПАНИОТОВА  конференции 
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 26МАЯ

УГОЛОВНАЯ 
И СУБСИДИАРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
2021

 26МАЯ

ЭКОЛОГИЯ 
БРЕНДА И БРЕНДЫ 
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ. 
УСТОЙЧИВОЕ 
РАЗВИТИЕ

 19МАЯ

Ъ НА ПМЮФ 2021. 
ФОРЕНЗИК КАК 
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Коронавирус лишил 
мусульман праздника
Верующие не смогут вместе отметить Ураза-байрам

Столичные мусульмане должны бу-
дут встретить праздник Ураза-байрам 
дома. В противном случае организаторы 
и участники массовых религиозных ме-
роприятий «могут быть привлечены к от-
ветственности», заявили в департамен-
те региональной безопасности. Главный 
имам Московской соборной мечети Иль-
дар Аляутдинов с пониманием относит-
ся к решению властей. Религиовед Ро-
ман Лукин полагает, что далеко не все 
верующие будут рады такому подходу 
к их праву на общую молитву.

Праздник Ураза-байрам 13 мая в Собор-
ной, Исторической и Мемориальной мече-
тях Москвы пройдет без прихожан, сообща-
ет во вторник сайт Духовного управления 
мусульман (ДУМ) РФ. «В связи с угрозами мас-
сового заражения верующих» молитва состо-
ится только при участии духовенства и будет 
транслироваться онлайн, говорится на сайте 
организации.

По сообщению ДУМ, его председатель Ра-
виль Гайнутдин отправил в правительство 
Москвы уведомление о проведении религи-
озного мероприятия численностью участни-
ков до 100 тыс. человек. В ответ господин Гай-
нутдин получил письмо с напоминанием, 
что в столице продолжает действовать запрет 
на проведение массовых собраний. Замести-
тель руководителя департамента региональ-
ной безопасности Москвы Василий Олейник 
сообщил, что «организаторы и иные участни-
ки» массовой молитвы «могут быть привлече-
ны к ответственности».

Муфтий Москвы, главный имам Москов-
ской соборной мечети Ильдар Аляутдинов за-
явил „Ъ“, что верующие «с пониманием» отно-
сятся к такому решению. «Этот запрет касался 
не только нас, но и православных, когда лю-
дей просили воздержаться в праздник Пасхи 
от массовых собраний»,— сказал муфтий. По 
его словам, Ураза-байрам — один из главных 
праздников мусульман, поэтому на него соби-
раются «сотни тысяч человек». Муфтию «не хо-
телось бы», чтобы это стало причиной распро-
странения коронавируса: «Не дай Бог, если 
кто-то заразится и умрет от этой инфекции. 

Мы в полной мере осознаем, что напряжен-
ность в связи с коронавирусом сохраняется. 
У нас есть опыт в проведении дистанционной 
организации мероприятий».

Руководитель Центра по изучению про-
блем религии и общества Института Евро-
пы РАН Роман Лункин считает, что полный 
запрет на участие верующих в богослужени-
ях хотя и обоснован заботой о здоровье гра-
ждан, но на втором году пандемии выглядит 
«анахронизмом или по крайней мере излиш-
ним усердием чиновников». «Очевидно, что 
службы и совместная молитва не являются 
обычными публичными мероприятиями. 
Однако на практике получается, что церкви 
и мечети ставятся ниже по своей необходи-
мости не только супермаркетов, но даже и те-
атров, куда может приходить половина зри-
телей»,— рассуждает господин Лукин. По его 
словам, далеко не все верующие будут рады 
такому подходу к их праву на общую молит-
ву — в отличие от духовенства, которое при-
выкло с пониманием относиться к запросам 
светских властей. Эксперт отмечает, что рели-
гиозные организации с весны 2020 года сле-
дуют санитарным нормам и приучают к ним 
своих прихожан, а «диалог и разумный ком-
промисс» намного лучше обеспечивают физи-
ческое и духовное здоровье людей.

Напомним, на Пасху, которую православ-
ные христиане отметили 2 мая, храмы Мо-
сквы были открыты, но для прихожан дей-
ствовал ряд ограничений. В частности, было 
требование соблюдать масочный режим и ди-
станцию в полтора метра. Во время освяще-
ния куличей, яиц и пасх столы расположили 
так, чтобы не возникало скопления людей. 
Вместе с тем в столичном управлении Роспо-
требнадзора советовали москвичам старше 
65 лет и горожанам с хроническими заболева-
ниями отметить праздник дома или на откры-
том воздухе. Ведомство также рекомендовало 
проветривать помещения, обеспечить обезза-
раживание воздуха и наличие антисептиков, 
проводить дезинфекционные мероприятия 
и разъяснительную работу с прихожанами.

Павел Коробов,  
Наталья Костарнова

«Девочке с Конституцией» 
обнулили свободу
Активистку Ольгу Мисик и ее товарищей осудили за «осквернение» будки

Оппозиционерам из движения «Бессрочный 
протест» Ольге Мисик, Ивану Воробьевско-
му и Игорю Башаримову вынесен обвини-
тельный приговор за «осквернение» охран-
ной будки у здания Генпрокуратуры и забора 
Люблинского суда Москвы. Суд признал, что 
молодые люди причинили ущерб государст-
ву, когда облили эти постройки красной крас-
кой. Защита настаивала, что краску быстро 
смыли водой. Активисты, прописанные в трех 
разных городах, смогут встретиться только 
через два года.

Ольга Мисик прославилась политическим ак-
тивизмом летом 2019 года: выпускницу средней 
школы подмосковного Воскресенска задержали 
на несогласованной акции в поддержку журнали-
ста Ивана Голунова, а затем — на протестах о недо-
пуске акции в поддержку выборов в Мосгордуму. 
Она выходила к оцеплению Росгвардии на Твер-
ской улице и читала сотрудникам Конституцию, 
после чего в СМИ и соцсетях моментально стала 
лицом российских протестов: ее назвали «девочка 
с Конституцией». Годом позже она — вместе с дву-
мя другими активистами — стала обвиняемой 
в уголовном деле «будки федерального значения».

Согласно версии следствия, 8 августа 2020 года 
Ольга Мисик, Иван Воробьевский и Игорь Башари-
мов облили красной краской ограду Люблинского 
суда Москвы. После этого они повесили туда пла-
каты с лозунгами «Долой кривосудие», «Ваша кровь 
на наших руках» и цитатой из Библии: «Обвиняю-
щий праведного — мерзость пред Господом». Че-
рез несколько часов та же группа активистов яко-
бы облила краской техническую постройку у входа 
в здание Генпрокуратуры (в материалах дела след-
ствие называло ее «будкой федерального значе-
ния»). Там же они раскидали женские гигиениче-
ские прокладки и растянули баннер «Прокуратура 
запросила сроки… Отсоси потом проси». Обе ак-
ции состоялись через два дня после оглашения об-
винительных приговоров по «делу „Нового вели-
чия“» (организация признана экстремистской). 
Обвиняемые утверждали, что дело сфабриковано 
ФСБ, заседания проходили в Люблинском суде.

Уже 9 августа полиция провела обыски у трех 
активистов «Бессрочки», на следующий день суд 
избрал им меру пресечения в виде запрета опре-
деленных действий. 15 августа оппозиционерам 
предъявили обвинение в вандализме, совершен-
ном группой лиц (ч. 2 ст. 214 УК РФ), вину они не 
признали. Следствие и обвинение настаивали, 
что стена будки была повреждена, а позже отре-
монтирована. Стоимость ремонта якобы состави-
ла 3464 руб. 50 коп.— такая сумма ущерба позво-
лила завести уголовное дело. Защита утверждала, 
что стену тут же отмыли охранники, поэтому го-
сударство не потратило на ремонт ни рубля. Ад-
вокаты утверждали, что даты на документах о ре-
монтных работах проставлены задним числом, 
и безуспешно требовали провести строительную 
экспертизу.

Дело о краске на ограде суда и будке тянулось 
около двух лет. Вчера судья Тверского районно-
го суда Мария Бурая признала всех трех обвиня-
емых виновными. Ольгу Мисик приговорили 
к двум годам ограничения свободы, Игоря Баша-
римова и Ивана Воробьевского — к году и девяти 
месяцам. В приговоре (есть в распоряжении „Ъ“) 

сказано, что молодым людям запрещено поки-
дать города, в которых они прописаны (госпожа 
Мисик — в Воскресенске, Иван Воробьевский — 
в Москве, Игорь Башаримов — в Архангельске). 
Им запрещено выходить из квартиры в ночное 
время (для Ольги назначено время с 22:00 до 6:00 
часов, для Игоря и Ивана — с 23:00 до 5:00 часов) 
и посещать митинги.

«Преступления нет, действия невозможно ква-
лифицировать как вандализм, вся эта ситуация за-
ставляет чувствовать „испанский стыд“ (чувство 
стыда из-за действий других людей.— „Ъ“). При-
говор обязательно будет обжалован,— заявил „Ъ“ 
Дмитрий Захватов.— Решение суда неправосуд-
но, а дело сфальсифицировано сотрудниками 
правоохранительных органов. И судья не может 
называться судьей, зная об этом».

Одними из первых на приговор активистам от-
реагировали политики Юлия Галямина и Дмит-
рий Гудков. Они заявили, что у суда не было «ни 
доказательств вины, ни доказательств причи-
нения ущерба зданию Генпрокуратуры», а «госу-
дарство продолжает давить на молодежь, сажать 
самых активных». «Для студентки Мисик это озна-
чает запрет на обучение в МГУ на журфаке»,— от-
метил господин Гудков. Впрочем, в пресс-службе 
МГУ заявили, что Ольга Мисик ушла в академиче-
ский отпуск по собственному желанию: «Конеч-
но же, за ней сохраняется право восстановиться 
и продолжить обучение на факультете».

Ограничение свободы как санкция для ста-
тьи УК о вандализме используется в России до-
статочно активно уже 11 лет, рассказал „Ъ“ юрист 
«ОВД-Инфо» Дмитрий Пискунов: «В 2010 году 
суды вынесли подобное решение девять раз. Од-
нако сейчас в России выносится 30–40 таких при-

говоров в год». По его словам, раньше судьи чаще 
назначали условный срок по этой статье: «В 2009 
году был вынесен 81 такой приговор. Но потом, 
видимо, судьям что-то сказали — и количест-
во „условок“ резко пошло на спад. С 2013 года — 
два-четыре решения об условном сроке в год».

В делах о вандализме, подчеркнул эксперт, об-
винение всегда в индивидуальном порядке ори-
ентируется на наличие умысла «осквернить или 
оскорбить» то или иное учреждение или объект. 
Так, по словам господина Пискунова, «ущерба мо-
жет не быть совсем», но если органы прокуратуры 
оскорбились или выявили общественную опас-
ность в действиях подсудимых, то «будет возбужде-
но уголовное дело».

Отметим, что ограничение свободы подразу-
мевает запрет посещать «массовые и иные меро-
приятия» и «определенные места, расположен-
ные в пределах территории соответствующего 
муниципального образования». В случае с поли-
тическими активистами Ольгой Мисик, Иваном 
Воробьевским и Игорем Башаримовым речь идет 
о запрете посещать митинги, шествия и демон-
страции. Дмитрий Пискунов подчеркивает, что 
практика контроля в таком случае остается, «мяг-
ко говоря, непонятной». Чаще всего для этого ис-
пользуются браслеты слежения, но бывает и так, 
что контроль осуществляется «на доверии», рас-
сказал „Ъ“ глава комиссии по развитию пени-
тенциарной системы СПЧ Андрей Бабушкин. 
В пресс-службе ФСИН РФ „Ъ“ пообещали ответить 
на запрос о практике контроля осужденных к ог-
раничению свободы «в течение семи дней».

Отметим также, что группа поддержки осужден-
ных по делу о «Новом величии», сами осужденные 
и их адвокаты пока не делали публичных заявле-
ний о приговоре активистам «Бессрочки».

Мария Старикова, Анна Васильева

«Девочка с Конституцией» получила 
взрослую статью  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Автошколы не хотят 
новых экзаменов
Организации выступили против усиления 
контроля ГИБДД за их работой

Автошколы пытаются заблоки-
ровать принятие законопроек-
та, который наделяет ГИБДД пра-
вом проводить дополнительные 
проверки образовательных ор-
ганизаций. Полиция хочет иметь 
больше контроля за обучением, 
утверждая, что недобросовест-
ные автошколы экономят на пло-
щадках и учебных классах, что 
негативно влияет на качество 
подготовки водителей. Эксперты 
считают, что инициатива полиции 
противоречит законодательству, 
создает «двойной администра-
тивный пресс» и повышает «кор-
рупционную составляющую».

Эксперты рабочей группы «Без-
опасность дорожного движения» 
(действует при аналитическом цен-
тре при правительстве РФ в рамках 
«регуляторной гильотины», согласо-
вывает проекты от МВД, Минтранса, 
других ведомств) выступили против 
предложенных МВД поправок к за-
конам «О полиции» и «О безопасно-
сти дорожного движения». „Ъ“ уже 
рассказывал о законопроекте, пред-
ставленном в апреле. В МВД жалова-
лись, что сотрудники ГИБДД могут 
проверять учебную площадку, клас-
сы и оборудование лишь один раз — 
когда автошкола получает образо-
вательную лицензию. Дальнейшим 
контролем занимаются региональ-
ные органы образования. Получив 
от МВД нужные документы, многие 
автошколы ради экономии избавля-
ются от этих активов. Например, пре-
кращают договоры аренды площадок 
и обучают прямо во дворах, закрыва-
ют классы, увольняют педагогов, что 
негативно отражается на качестве 
подготовки. В законопроекте пред-
лагается, чтобы вместе с инспектора-
ми Рособрнадзора автошколы прове-
ряла и ГИБДД. Кроме того, на самом 
экзамене инспектор должен будет 
проверять, было ли у автошколы на 
момент обучения действующее за-
ключение ГИБДД (сейчас проверяет-
ся только наличие лицензии).

Теперь против законопроекта вы-
ступили глава Национального союза 
ассоциаций автошкол Елена Зайцева 
и президент Межрегиональной ассо-
циации автошкол Татьяна Шутылева. 
Участие сотрудников ГИБДД в провер-
ках вместе с Рособрнадзором — это 
«двойной административный пресс 
и дублирование функций ведомств», 
пишет госпожа Зайцева. «Это повле-
чет отвлечение сотрудников ГИБДД 
от своей непосредственной деятель-
ности, что при регулярном сокраще-
нии их штатной численности при-
ведет к невозможности нормально 
и своевременно исполнять обязан-
ности»,— считает она. Эксперт также 

прогнозирует «усиление вероятности 
коррупционной составляющей».

Инициатива об участии полиции 
в проверках автошкол противоречит 
законам «Об образовании», «О лицен-
зировании отдельных видов деятель-
ности» и другим документам, пишет 
Татьяна Шутылева. Отрицательный 
отзыв в рабочую группу направили 
также автошколы из Калининграда 
и Сургута: они считают, что сущест-
вующих полномочий полиции доста-
точно. Кроме того, у ГИБДД уже есть 
инструмент контроля качества обуче-
ния в виде экзаменов: плохо подготов-
ленный ученик на дорогу не попадет.

Близкий к разработке законопро-
екта источник „Ъ“ пояснил: поправки 
подготовлены для сохранения дейст-
вовавшей ранее системы контроля. 
Дело в том, что заключения ГИБДД 
были обязательными для получе-
ния и обладания лицензией в 2013–
2020 годах, но с 1 января 2021 года это 
правило было отменено в связи с но-
вым положением о лицензировании 
образовательных организаций (по-
становление правительства №1490). 
ГИБДД, по данным „Ъ“, была против 
исключения нормы, но в Рособрнад-
зоре (разработчик постановления) со-
чли, что существовавшее ранее пра-
вило может быть закреплено только 
законом. МВД в связи с этим подго-
товило поправки, Рособрнадзор их 
поддержал. Что касается опасений 
автошкол по поводу участия инспек-
торов в проверках, то это лишь оп-
ция для проверяющих органов, под-
черкивает источник „Ъ“. Сотрудник 
ГИБДД никаких решений (к приме-
ру, о лишении лицензии автошколы) 
принимать не будет, он лишь может 
указать на нарушения сотруднику 
местного департамента или комите-
та образования.

МВД не сможет проигнорировать 
позицию экспертов, пояснил „Ъ“ со-
председатель рабочей группы «Без-
опасность дорожного движения» 
Евгений Литвин: теперь поправки 
должны быть доработаны с учетом 
высказанных мнений (либо ведом-
ство может отказаться от законопро-
екта). «Должен быть один контроли-
рующий орган — либо МВД, либо 
Минпросвещения,— считает экс-
перт.— А обучающимся по большому 
счету все равно, какая учебно-мате-
риальная база у автошколы. Им глав-
ное — успешно сдать на права». Что-
бы гражданам было проще выбрать 
место обучения, нужно сделать офи-
циальный рейтинг автошкол (в ко-
тором будет учитываться в том числе 
результативность экзаменов), счи-
тает Евгений Литвин. Такой проект 
в ГИБДД, по данным „Ъ“, уже готовят.

Иван Буранов

Жировое осложнение
COVID-19 может обострить проблему избыточного веса у детей

Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) опубликовала свежий от-
чет о проблеме ожирения среди детей 
шести-девяти лет из европейских стран. 
Оказалось, что в ряде государств от из-
быточного веса страдает каждый третий 
ребенок, и пандемия COVID-19 усугу-
бит ситуацию. В России с лишним ве-
сом живут 27% мальчиков и 22% дево-
чек, с ожирением — 10% мальчиков и 7% 
девочек. Педиатр Анна Карпушкина об-
ращает внимание, что 70% детей, став 
взрослыми, не могут избавиться от за-
болевания, более того, с годами болезнь 
только прогрессирует. Диетолог Алек-
сей Ковальков добавляет, что большинс-
тву россиян недоступно бесплатное ле-
чение этого заболевания.

Во вторник Европейское бюро Всемир-
ной организации здравоохранения опубли-
ковало свежий отчет в рамках эпиднадзора 
за детским ожирением. Как утверждают ав-
торы, в этом докладе содержатся наиболее 
полные данные об избыточном весе, уровне 
физической активности и режиме питания 
среди мальчиков и девочек в возрасте от ше-
сти до девяти лет из 36 стран региона, в том 
числе России (на примере Москвы).

В ряде стран, пишут авторы исследования, 
каждый третий ребенок страдает от избыточ-
ного веса или ожирения. В среднем распро-
страненность избыточного веса составляет 
29% у мальчиков и 27% у девочек; распростра-
ненность ожирения — 13% у мальчиков и 9% 
у девочек. Самые высокие показатели на-
блюдаются в странах Средиземноморья — 
в Греции, Испании, Италии и на Кипре. Там 
с лишним весом живут более 40% мальчи-
ков и девочек, а с ожирением — от 19% до 24% 
мальчиков и от 14% до 19% девочек. Самые 
низкие показатели зафиксированы в странах 
Центральной Азии — Киргизии, Таджикиста-
не и Туркменистане. Тут избыточный вес име-
ют от 5% до 12% мальчиков и девочек и менее 
5% страдают от ожирения. В Москве в исследо-
вании приняли участие более 2 тыс. детей. Из 
них 27% мальчиков и 22% девочек уже столк-
нулись с проблемой лишнего веса, 10% маль-
чиков и 7% девочек уже живут с ожирением, 
следует из приведенных в отчете данных.

Авторы доклада изучили пищевые при-
вычки детей. Как оказалось, в Москве ежед-
невно завтракают 90% опрошенных детей. 
По этому показателю Россия уступает только 
Португалии, Дании и Испании. Реже всего 
дети завтракают в Казахстане (меньше 50%). 
Но при этом только половина детей в Москве 
ежедневно едят свежие фрукты, треть — ово-
щи. Также треть детей потребляют сладкое 
чаще трех раз в неделю.

Педиатр, руководитель программы «Аль-
фа-Эндо» благотворительного фонда КАФ 
Анна Карпушкина считает, что данные ВОЗ 
в целом отражают ситуацию в стране. «Сей-
час это исследование распространяется и на 
другие регионы — например, сбор данных 
осуществляется в Якутии. Могут быть реги-
ональные особенности, но предыдущие ис-
следования ожирения значимых различий 
в регионах не показали»,— говорит госпожа 
Карпушкина. Она утверждает, что рост ожи-
рения у детей во всех странах связан с до-
ступностью дешевых сладостей, фастфуда 
и преимущественно пассивных развлече-
ний перед экраном смартфона, телевизора 
и компьютера. При этом по всему миру уве-
личиваются объемы потребления сладких 
высококалорийных напитков, все больше 
родителей используют полуфабрикаты в пи-
тании детей. Более того, у взрослых также 
уменьшилась физическая активность в свя-
зи с доступностью транспорта и автомати-
зацией производства. «Таким образом, при-
чинами ожирения являются избыточное 
питание и недостаточная физическая актив-
ность, а точнее, дисбаланс между потребля-
емыми калориями и расходом энергии. На 
регулировании этих двух моментов и по-
строена тактика борьбы с ожирением»,— го-
ворит госпожа Карпушкина.

Она обращает внимание, что ожирение 
в детстве в значительной степени ассоци-
ируется с его наличием во взрослом возра-
сте. Так, не менее 70% детей с ожирением 
продолжают жить с этим заболеванием и во 
взрослом возрасте, при этом его степень 
обычно прогрессирует. Кроме того, у ребен-
ка с ожирением в три-восемь раз возрастает 
риск заболеть сахарным диабетом второго 
типа. «Сахарный диабет вместе с ожирени-

ем значительно повышает риск возникно-
вения различных хронических заболева-
ний, снижает качество жизни и физическую 
активность, повышает риск социальной 
изоляции и уровень стресса»,— добавляет 
эксперт.

Авторы исследования предупреждают, 
что пандемия COVID-19, вероятно, приведет 
к дальнейшему росту распространенности 
детского ожирения в европейском регионе. 
«Итогом закрытия школ и карантина могут 
стать ограничение доступа детей к школь-
ному питанию и снижение их физической 
активности, что, в свою очередь, ведет к усу-
гублению неравенства. Поэтому во время 
пандемии приоритетное внимание следует 
по-прежнему уделять стратегиям профилак-
тики детского ожирения»,— написано в офи-
циальном пресс-релизе.

Ограничения передвижения и физиче-
ской активности, считает Анна Карпушки-
на, не могли не внести свой вклад в увели-
чение массы тела и у детей, и у взрослых. 
«Пандемия коронавируса подтвердила важ-
ность скорейшего решения этого вопроса, 
ведь именно люди, чье здоровье подорвано 
неправильным питанием, чаще всего стано-
вятся жертвами новой инфекции. Для них 
болезнь протекает особенно тяжело и часто 
заканчивается летально»,— напомнила го-
спожа Карпушкина.

Диетолог Алексей Ковальков уверен, что 
основная проблема — в отсутствии знаний 
о том, как и почему нужно питаться правиль-
но: «Если бы дети были в этом плане грамот-
ные, они бы, и сидя дома, знали, что нужно 
есть». Он вспоминает, что выступал в Госду-
ме с инициативой ввести в школьную про-
грамму уроки диетологии, но не нашел по-
нимания у депутатов. Врач утверждает, что 
бесплатную помощь с этим заболеванием 
в России можно получить только в ФИЦ пи-
тания, биотехнологии и безопасности пищи 
(ранее — в клинике Института питания 
РАМН). «Поэтому процветают частные кли-
ники. А если государство обратит внимание 
на эту проблему, то окажется, что в каждом 
регионе надо экстренно строить больницу, 
и не одну»,— заключил Алексей Ковальков.

Наталья Костарнова



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 мая 2021 №78   l   Коммерсантъ

Сергей Лавров  
прошел по мирному полю
Глава МИД России поработал в Баку  
над постконфликтным урегулированием в Нагорном Карабахе

Глава МИД России  Сергей 
Лавров посетил столицу 
Азербайджана, где провел 
переговоры с президентом 
Ильхамом Алиевым и своим 
коллегой Джейхуном Байра-
мовым. Главная тема — по-
слевоенная ситуация в На-
горном Карабахе и вокруг 
него, которая, несмотря 
на прекращение боевых 
действий, остается непро-
стой. Москва и Баку счита-
ют, что восстановить после 
прошлогодней войны и реги-
он, и даже армяно-азербайд-
жанские отношения сложно, 
но все-таки можно.

Сергей Лавров прилетел 
в Баку вечером 10 мая и из аэ-
ропорта сразу направился на 
встречу с президентом Ильха-
мом Алиевым. Общались они 
без прессы: работали только лич-
ные операторы и фотографы. 
Точно в таком же формате рос-
сийский министр, 5–6 мая посе-
тивший Ереван, встречался в Ар-
мении с и. о. премьера Николом 
Пашиняном.

Протокольная часть визитов 
Сергея Лаврова в обе страны, осу-
ществленных с интервалом в че-
тыре дня, была тщательно выве-
рена. Встречи с руководителями 
государств — без журналистов, 
переговоры с главами МИДов — 
сначала с глазу на глаз, потом 
в расширенном составе, а затем 
пресс-конференция. Синхрони-
зировали даже вопросы: и на 
прошлой неделе в Ереване, и 11 
мая в Баку их задали по два жур-
налиста с каждой стороны.

Зеркальность должна была 
подчеркнуть одинаковое отно-
шение России как к союзной ей 
по Организации Договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) 
Армении, так и к Азербайджа-
ну, который в ОДКБ не входит, 
но всегда именуется стратеги-
ческим партнером. Играть роль 
беспристрастного медиатора 
между жестоко воевавшими 
друг с другом странами, заклю-
чившими мир при посредниче-
стве Москвы, оказалось весьма 
непросто.

Проблемой для россий-
ско-азербайджанских отно-
шений стал громкий после-
военный скандал. Начал его 
армянский премьер Пашинян, 
заявивший, что ракеты имею-
щихся у Армении российских 
оперативно-тактических ра-
кетных комплексов (ОТРК) «Ис-
кандер» или не взрываются, 
или взрываются только на 10%. 
Так Никол Пашинян ответил на 
критику оппозиции, обвинив-
шей его в том, что армянская ар-
мия не применяла «Искандеры» 
в ходе боевых действий.

После этих слов господина Па-
шиняна вопрос о том, применял 
Ереван эти комплексы или нет, 
вышел на первый план. В марте 
азербайджанская сторона сооб-
щила, что при разминировании 
территории под Шушой ее сапе-
ры обнаружили обломки ракеты 
«Искандера». И эта история заиг-
рала новыми красками.

Баку заявил, что речь идет 
не об экспортной версии ОТРК 
«Искандер-Э», а о комплектации 
«Искандер-М», состоящей на во-
оружении только в российской 
армии. «Откуда у Армении взя-
лись эти ракеты? Их у них не 
должно было быть. Мы хотим от-
вета на вопрос, как это смертель-
ное оружие попало в руки армян. 
Пока мы не получили ответа на 
этот вопрос, но получим»,— за-
явил по этому поводу Ильхам 
Алиев. Москва, публично уве-
рявшая, что ни один из ракетных 
комплексов этого типа во время 
прошлогоднего конфликта не 
применялся, оказалась в нелов-
кой ситуации.

По данным „Ъ“, Сергей Лав-
ров и Ильхам Алиев должны 
были обсудить и эту чувстви-
тельную тему. Собеседник „Ъ“ 
в российских госструктурах, за-
нимающийся азербайджанским 
направлением, заверил, что Мо-
сква не поставляла Армении не-
экспортную версию комплексов 
«Искандер». По его словам, эта 
информация была доведена до 
азербайджанской стороны.

Более того, рассказал он, Рос-
сия настаивала, чтобы Армения 
ни в коем случае не применяла 
имеющиеся у нее ОТРК в кон-
фликте с Азербайджаном. Это 
требование, отметил источник 

„Ъ“, было лично высказано пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным Николу Пашиняну. Таким 
образом, если пуск действитель-
но был, инцидент будет выгля-
деть нарушением Ереваном обя-
зательств перед Москвой. По 
информации „Ъ“, обсуждается 
версия, что применение «Искан-
дера» могло быть замаскировано 
одновременными залпами дру-
гих реактивных систем, чтобы 
скрыть пуск ОТРК.

Так или иначе, разбиратель-
ство, в том числе по линии во-
енных России и Армении, про-
должается. По данным „Ъ“, глава 
Минобороны РФ Сергей Шойгу 
незадолго до визита Сергея Лав-
рова в Баку направил азербайд-
жанской стороне письмо с пред-
варительными пояснениями по 
этой теме и заверением в том, что 
российская сторона занимается 
выяснением всех обстоятельств.

Возможно, разъяснения, 
в том числе данные Сергеем 
Лавровым, азербайджанскую 
сторону удовлетворили. Во вся-
ком случае, проблема «Исканде-
ров» публично даже не упоми-
налась, а господин Алиев, ранее 
обещавший добиться правды 
в этом вопросе, принимая ми-
нистра Лаврова, констатировал: 
«Мы можем с удовлетворением 
констатировать продолжение 
позитивной динамики в наших 
отношениях».

Итоговая пресс-конферен-
ция Сергея Лаврова и Джей-
хуна Байрамова показала, что 
и без «Искандеров» проблем 
в регионе хватает. По словам 
господина Байрамова, важным 
блоком переговоров была тема 
«имплементации трехсторон-

них заявлений» лидеров Азер-
байджана, Армении и России.

Первое, напомним, было при-
нято в ноябре 2020 года и сре-
ди прочего касалось прекраще-
ния огня, развертывания в зоне 
конфликта российского мирот-
ворческого контингента, а так-
же разблокирования в регионе 
всех разорванных после первой 
войны транспортных и эконо-
мических связей. Вторым — ян-
варским — заявлением была со-
здана трехсторонняя рабочая 
группа под совместным пред-
седательством вице-премьеров 
РФ, Азербайджана и Армении 
Алексея Оверчука, Шахина Мус-
тафаева и Мгера Григоряна. Они 
и должны согласовать маршруты 
транспортных автомобильных 
и железнодорожных артерий, ко-
торые предстоит открыть, пред-
варительно построив.

Быстро двигаться в этом 
направлении мешают пре-
пятствия в виде последствий 
и первой, и второй карабахских 
войн, которые устранить пока 
не получается.

Азербайджан, посетовал 
Джейхун Байрамов, не ви-
дит конструктивного подхо-
да со стороны Армении, кото-
рая «тормозит имплементацию 
трехсторонних заявлений, вно-
сит ненужное напряжение и не-
рвозность».

Кроме того, глава азербай-
джанского МИДа обвинил ар-
мянскую сторону в том, что она 
«продолжает совершать воен-
ные преступления», отказыва-
ясь предоставлять Баку карты 
минных полей в Нагорном Ка-
рабахе, хотя трехстороннее за-
явление это предусматривает. 

Из-за отсутствия карт, продол-
жил министр, гибнут люди: 22 
погибших и более 100 ране-
ных азербайджанцев уже после 
окончания войны. «Также нет 
информации примерно о 4 тыс. 
пропавших без вести граждан 
Азербайджана со времен пер-
вой карабахской войны»,— от-
метил господин Байрамов.

В то же время он заверил, 
что Азербайджан готов дви-
гаться к нормализации отно-
шений с Арменией. Об этом же 
говорил и Ильхам Алиев: «Мы 
наблюдаем позитивное раз-
витие, укрепление безопасно-
сти, укрепление стабильности, 
минимизацию рисков возоб-
новления военных действий 
и стремление к тому, чтобы пе-
ревернуть эту страницу, черную 
страницу нашей истории».

Российский министр мир-
ный настрой поддержал: «Мы ис-
кренне заинтересованы в нор-
мализации отношений между 
Азербайджаном и Арменией. 
Считаем, что совместная рабо-
та по сосредоточению на эконо-
мических аспектах выхода из 
затянувшегося в свое время кон-
фликта создает для этого опти-
мальные рамки».

На совместной с Джейхуном 
Байрамовым пресс-конферен-
ции Сергей Лавров сообщил, 
что на переговорах в Армении 
затрагивалась тема минных по-
лей. «Мы обсуждали этот вопрос 
в Ереване. Мне показалось, у ар-
мянского руководства есть по-
нимание, что этот вопрос необ-
ходимо решать. И были сделаны 
первые шаги — я об этом проин-
формировал азербайджанское 
руководство. Надеемся, что этот 
вопрос ускорится и полностью 
решится»,— сказал глава МИД 
РФ, не уточнив, правда, о каких 
именно шагах идет речь.

При этом ни один из минис-
тров не смог ответить на вопрос 
„Ъ“, когда именно стороны мо-
гут перейти от переговоров об 
экономическом восстановле-
нии Нагорного Карабаха и ожив-
лении там логистических свя-
зей к реализации обсуждаемых 
проектов на земле. «Если не ре-
шено, как все делать и по ка-
ким маршрутам, то гадать когда 
не очень продуктивно»,— ска-
зал господин Лавров. Закон-
чить ответ он постарался на ма-
жорной ноте: «Вопрос решается 
в комплексе с учетом интересов 
всех заинтересованных сторон 
(к ним министр отнес Азербайд-
жан, Армению, Россию, Турцию 
и Иран.— „Ъ“). По нашей оценке, 
есть конкретное движение в пра-
вильном направлении».

Владимир Соловьев, 
Баку

Земля ракетованная

По данным израильских военных, в ходе первых суток 
операции было уничтожено около 150 объектов «Хамаса» 
и «Исламского джихада», ликвидировано по меньшей мере 
20 террористов. Палестинские службы сообщают о 28 погиб-
ших в секторе Газа, из них десять детей, а также о более чем 
120 раненых.

Во вторник израильтяне заявили о планах расширения 
военной операции. О наземной фазе речи пока нет, но из-
раильская армия начала призыв 5 тыс. военнослужащих 
резерва, а также восьми рот резервистов пограничной по-
лиции (МАГАВ). Из СМИ известно, что власти Израиля откло-
нили традиционное предложение Египта выступить в каче-
стве посредника на переговорах с «Хамасом» о прекращении 
огня. Предыдущая масштабная военная операция в Газе («Не-
рушимая скала») проводилась летом 2014 года и продолжа-
лась почти полтора месяца. В последующие годы обмен уда-
рами между «Хамасом» и Израилем завершался достаточно 
быстро. В этот раз прогнозов никто не дает.

В Израиле активно обсуждают возможный просчет своих 
разведслужб, которые не учли усиление позиций лидера во-
енного крыла «Хамаса» Мухаммеда Дейфа. На прошлой неде-
ле он впервые за семь лет нарушил молчание и сделал заяв-
ление в защиту арабских жителей квартала Шейх-Джаррах, 
которые должны были быть выселены из своих домов по ре-
шению израильского суда. Имя Дейфа не сходит с уст проте-
стующей в Иерусалиме арабской молодежи. В то же время 
обсуждается и просчет самих хамасовцев, которые не ожи-
дали столь масштабного ответа израильтян и того, что воен-
ные действия могут затянуться. Эксперты отмечают, что си-
туация неординарна.

«Впервые в истории относительно небольшая террористи-
ческая организация, такая как „Хамас“, предъявила ультима-
тум крупной военной державе, такой как Израиль, с требо-
ванием вывода всех своих сил безопасности из двух горячих 
точек Иерусалима — комплекса мечети Аль-Акса и района 
Шейх-Джаррах. „Хамас“ даже установил конкретное время — 
18:00. Израиль явно проигнорировал угрозу»,— отмечает из-
раильский журналист Бен Каспит в статье для сайта Al Mon-
itor. Он обращает внимание еще на один момент: операция 
в секторе Газа произошла в самый тяжелый период для Би-
ньямина Нетаньяху, когда его политические оппоненты — 
главы центристской партии «Йеш Атид» Яир Лапид и правой 
партии «Ямина» Нафтали Беннет — практически были уже 
готовы объявить о создании правящей коалиции и, соответ-
ственно, сместить действующего премьер-министра с поста, 
который тот бессменно занимает более 12 лет. «Премьер-ми-
нистр Биньямин Нетаньяху получает неожиданную помощь 
от своего старого союзника, движения „Хамас“»,— пишет Бен 
Каспит. И он не одинок.

Среди противников Биньямина Нетаньяху все громче зву-
чат голоса о том, что премьер довел до крайности ситуацию 
в Иерусалиме, при этом многие годы практически ничего не 
делал, чтобы положить конец власти «Хамаса» в секторе Газа, 
а напротив, все время находил способы договориться с этим 
движением. «Нет оправдания арабским беспорядкам в Иеру-
салиме, но провокационное поведение израильских поли-
тиков в эти непростые дни вызывает подозрение»,— напи-
сал в Twitter экс-министр обороны и бывший глава генштаба 
Израиля Моше Яалон. По его словам, эскалация конфликта 
«на руку Нетаньяху и „Хамасу“». Господин Яалон призвал ли-
деров «коалиции перемен» ускорить шаги по формированию 
правительства. Однако пока Яир Лапид и Нафтали Беннет не 
могут последовать этому совету. Утром во вторник стало из-
вестно, что они отложили объявление о формировании пра-
вящей коалиции. Причиной стала приостановка политиче-
ских консультаций с исламистской партией РААМ Мансура 
Аббаса, который был готов поддержать любую коалицию, ко-
торая бы сделала выгодные предложения для него и арабской 
общины Израиля в целом. При этом речь не шла о вхождении 
РААМ в правительство, а лишь о его поддержке в ходе вотума 
доверия и других важных голосований в Кнессете.

На фоне столкновений в Иерусалиме и военной опера-
ции в секторе Газа Мансур Аббас не мог продолжить перего-
воры с лидерами еврейских партий, да и они сами оказались 
в весьма неловком положении, чем воспользовались пред-
ставители блока сторонников Нетаньяху, обвинив своих оп-
понентов в сотрудничестве с исламистами, хотя еще недав-
но правящая партия «Ликуд» также пыталась договориться 
с РААМ. Переговоры еще больше осложнились на фоне про-
тестов в поддержку палестинцев в Иерусалиме и секторе Газа, 
которые охватили израильские города, где проживает араб-
ское население. В ночь на вторник были задержаны более ста 
молодых арабов, один из участников протестов в городе Лод 
около Тель-Авива был убит. Его похороны во вторник оберну-
лись новыми столкновениями с полицией.

«Палестинские флаги в Лоде, столкновения в Назарете 
и Хайфе и других городах, где проживают вместе арабы и ев-
реи,— это более опасно, чем Газа. Речь идет о гражданах Из-
раиля»,— сказала „Ъ“ эксперт междисциплинарного центра 
в Герцлии Ксения Светлова. По ее словам, в арабской общине 
параллельно развиваются два процесса — желание интегра-
ции в израильскую жизнь и радикализация молодежи. При-
мер этому — «Исламское движение». Его южное крыло — пар-
тия РААМ — получило четыре мандата на выборах в Кнессет, 
что стало достаточным, чтобы сыграть решающую роль в фор-
мировании правительства, а северное крыло еще в 2015 году 
оказалось под запретом в Израиле за связи с «Хамасом», а так-
же с организацией «Братья-мусульмане» (запрещена в РФ). 
Госпожа Светлова также напомнила, что деятельность «Ис-
ламского движения» активно финансируется Турцией, чей 
президент Реджеп Тайип Эрдоган громче арабских лидеров 
выразил возмущение в связи с событиями вокруг Иерусали-
ма и сектора Газа. Впрочем, в арабских столицах решили не 
отставать. Во вторник в режиме видеоконференции было со-
звано срочное совещание Лиги арабских государств на уров-
не глав МИДов: все единодушно осудили действия Израиля.

За пределами исламского мира мнения разошлись. ЕС за-
явил о необходимости немедленно прекратить эскалацию 
насилия на Западном берегу реки Иордан, в том числе в Вос-
точном Иерусалиме, а также в секторе Газа и вокруг него. «Мы 
также глубоко обеспокоены сообщениями о гибели людей 
в Газе и Израиле, в том числе о гибели детей, а также ранени-
ях многих мирных граждан. То же самое касается Иерусали-
ма, где, по имеющимся данным, ранения получили сотни па-
лестинцев и израильские полицейские. Мы призываем все 
стороны проявлять сдержанность и спокойствие»,— заявил 
представитель Госдепартамента США Нед Прайс. В МИД РФ 
была высказана «глубокая обеспокоенность эскалацией на-
пряженности вокруг сектора Газа и Восточного Иерусалима». 
«Акцентирована важность скорейшего прекращения наси-
лия, а также любых действий, чреватых дальнейшей дегра-
дацией обстановки в сфере безопасности»,— заявили в ве-
домстве по итогам встречи замминистра иностранных дел 
Сергея Вершинина с послом Израиля в РФ. В этот же день 
российский дипломат принял послов Палестины и Иорда-
нии. В Москве также подтвердили настрой на продолжение 
содействия в деле перезапуска палестино-израильских пе-
реговоров, в том числе путем задействования механизма 
ближневосточного «квартета» международных посредников. 
В Вашингтоне считают встречу по Ближнему Востоку сейчас 
несвоевременной.

Марианна Беленькая
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Главы МИД России и Азербайджана Сергей Лавров и Джейхун Байрамов (слева) 
прошлись по самым проблемным вопросам послевоенного урегулирования в Карабахе  
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Дума мглою небо кроет
Россия хоронит Договор по открытому небу в парламенте, а США — в железе

Президент РФ Владимир Путин внес в Госдуму за-
конопроект о денонсации Договора по открытому 
небу. Судя по всему, о выходе из этого соглашения, 
дающего 33 его участникам возможность прово-
дить над территорией друг друга инспекционные 
полеты, власти РФ объявят в начале июня. Пере-
смотреть планы российская сторона готова, только 
если в договор вернутся США, но в Вашингтоне не 
спешат принимать решение на этот счет. Напротив, 
на днях был отправлен на свалку один из двух аме-
риканских самолетов «Открытого неба». Военно-
служащие 45-й разведывательной эскадрильи ВВС 
США устроили трогательную церемонию прощания 
с бортом, в ходе которой вспоминали и о России.

Дедлайн приближается
В пояснительной записке к законопроекту о денонса-
ции Россией Договора по открытому небу (ДОН) объ-
ясняется, с чем связано решение Москвы: «22 ноября 
2020 года США под надуманным предлогом вышли из 
ДОН, что существенно нарушило баланс интересов го-
сударств — участников договора, достигнутый при его 
заключении. Таким образом, был нанесен серьезный 
ущерб соблюдению договора и его значимости в укре-
плении доверия и транспарентности, возникла угроза 
национальной безопасности Российской Федерации».

Совет Думы принял решение рассмотреть внесен-
ный президентом законопроект на пленарном засе-
дании 19 мая. Затем документ должен быть в течение 
пяти дней передан в Совет федерации, у которого будет 
еще 14 дней на его рассмотрение. Таким образом, на 
подпись Владимиру Путину законопроект может лечь 
в конце мая — начале июня. После того как документ 
обретет силу закона, МИД РФ уведомит об этом Венг-
рию и Канаду — депозитариев (хранителей) ДОН. Ров-
но через шесть месяцев с момента отправки этого уве-
домления Россия перестанет быть участницей ДОН.

Напомним, о запуске внутригосударственных про-
цедур по выходу из ДОН власти РФ объявили 15 января. 
При этом Москва не стала форсировать этот процесс, 
а дала новой администрации США время до конца мая 
на пересмотр решения предыдущего американского 

президента Дональда Трампа о выводе страны из дого-
вора. Но в Вашингтоне не спешат заявлять о своих пла-
нах в отношении ДОН, а потому в Москве продолжают 
шаг за шагом приближаться к выходу из соглашения.

• ДОН, вступивший в силу в 2002 году и позволяющий 
 военным 33 стран совершать наблюдательные полеты 
над территориями друг друга,— это едва ли не последний 
реально действующий инструмент контроля обычных 
 вооружений в Европе. США вышли из него в прошлом году, 
сославшись на неполное соблюдение договора Россией. В Мо-
скве тогда сочли, что Вашингтон лишь искал повод изба-
виться от необходимости принимать российских инспек-
торов. После выхода США из договора Россия требовала от 
их европейских союзников гарантий, что собранная ими 
при облете российских территорий информация не будет 
передаваться американцам. Но они на это не пошли.
Председатель Госдумы Вячеслав Володин во вторник 

сказал журналистам: если США не вернутся в договор, 
России «в любом случае необходимо из него выйти», по-
скольку иначе пострадает ее безопасность. «Если самоле-
ты стран — сателлитов США будут летать над нашей стра-
ной и вести мониторинг, то о какой безопасности может 
идти речь?» — заявил он. Вячеслав Володин не сомнева-
ется в том, что «Прибалтика и некоторые европейские 
страны будут докладывать своему хозяину за океаном», 
то есть передавать им копии аэрофотоснимков, сделан-
ных в ходе облетов российской территории в рамках 
ДОН. В свою очередь вице-спикер Совета федерации Кон-
стантин Косачев заверил, что «Россия сделала все, чтобы 
этот договор сохранить».

«Заливная рыба и укроп»
Тем временем в США 7 мая был отправлен на утилиза-
цию один из самолетов-разведчиков ВВС, с 1996 года ис-
пользовавшийся в рамках ДОН. Boeing OC-135B с борто-
вым номером 672 в этот день совершил свой последний 
полет с авиабазы Оффут в штате Небраска на «кладбище» 
близ авиабазы Девис-Монтен в штате Аризона. Вскоре 
борт будет разобран на запчасти. То, что не удастся ис-
пользовать повторно, отправят на металлолом.

Напомним, для осуществления полетов в рамках 
ДОН США использовали два Boeing OC-135B, постро-

енные в 1961–1962 годах. В составе ВВС США это были 
едва ли не самые старые воздушные суда. Второй борт 
(670) отправится на свалку в июне.

Военнослужащие 45-й разведывательной эскадрильи 
ВВС США устроили самолету-ветерану трогательную це-
ремонию прощания. В ней приняли участие около 20 че-
ловек, от командира эскадрильи до пилотов этого само-
лета и обслуживавших его техников. Военнослужащие 
заслушали американский гимн. Затем слово взял воен-
ный священник, который напомнил, что борт 672 «про-
служил стране» почти 60 лет, из них 25 в рамках миссий 
ДОН. «Упокой его с миром и благослови эту эскадрилью, 
которая теперь займется другими не менее важными за-
дачами»,— завершил свою молитву капеллан.

В свою очередь командир эскадрильи Эндрю Мос 
напомнил, что борт 672 в ходе 6 135 вылетов налетал 
36 064 часов. Судя по его речи, летчику жаль, что США 
покинули договор. «Если наши власти решат вернуть-
ся в него или присоединиться к новому договору — мы 
готовы»,— заверил Эндрю Мос.

Но наиболее эмоциональными были воспомина-
ния непосредственных участников наблюдательных 
миссий. Один из них рассказал, как из-за технических 
неполадок пришлось отменить запланированную ин-
спекцию: техники более восьми часов чинили 672-й, 
поменяв на нем едва ли не половину запчастей, но он 
все равно не взлетел. В другой раз борт из-за поломки 
на несколько дней застрял в России. Летчики шутили, 
что и на свалку он вряд ли отправится по графику: «На-
верняка придется сначала починить что-то».

Воспоминания о России, над которой США в рамках 
ДОН летали чаще всего, у американских военнослужа-
щих, судя по всему, остались смешанные. «Бывалые 
участники миссий пугали новичков тем, что в России 
им придется есть желе из рыбы (видимо, речь идет о за-
ливной рыбе.— „Ъ“) и что абсолютно все блюда будут 
посыпаны укропом,— делился командир судна Крис-
тофер Ретенеллер.— Но нам удалось побывать в местах, 
куда не так часто добираются американцы — от Петро-
павловска до Улан-Удэ. Это был отличный опыт, о кото-
ром мы будем помнить всю жизнь».

Елена Черненко
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Nikkei 225 28608,59 (–909,75)
РТС 1552,63 (–18,15)
FTSE 100 6947,99 (–175,69)

DAX 30* 15119,75 (–280,66)
DJIA* 34218,02 (-524,80)
NASDAQ Composite* 13347,8 (–54,058)

*На 20:05.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.05.21
Австралийский доллар 58,0944
Английский фунт 104,6277
Белорусский рубль 14,1951
Датская крона* 12,1108

Доллар США 74,1567
Евро 90,004
Индийская рупия** 10,1067
Казахский тенге** 17,3525

Канадский доллар 61,2562
Китайский юань* 11,5381
Норвежская крона* 89,6695
СДР 106,9644

Сингапурский доллар 55,8577
Новая турецкая лира 89,3422
Украинская гривна* 26,8019
Шведская крона* 88,9233

Швейцарский франк 82,0953
Японская иена** 68,0805
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

К мусору добавят газа
«РТ-Инвесту» не хватает качественных отходов для «мусорных» ТЭС

Как выяснил „Ъ“, мусоросжи-
гающие ТЭС «РТ-Инвеста» (вхо-
дит в «Ростех») рискуют не по-
лучить статус станций на ВИЭ 
и автоматически потерять еже-
месячные платежи за мощ-
ность в 2,2 млрд руб. Причи-
на — возможное существенное 
увеличение доли газа в топлив-
ном балансе станций до 20% 
в год. На сжигание мусора в та-
ком случае будет приходиться 
лишь 80% выработки ТЭС, тог-
да как по правилам нужно 95%. 
По мнению «РТ-Инвеста», нор-
матив по газу надо увеличить, 
поскольку могут произойти пе-
ребои с поставкой отходов или 
мусор будет плохого качества. 
Однако потребители и, по дан-
ным „Ъ“, «Совет рынка» не со-
гласны с таким подходом.

«РТ-Инвест» может существенно 
изменить технические параметры 
проектов пяти мусоросжигающих 
электростанций (МТЭС) в Подмо-
сковье и Татарстане общей мощ-
ностью 355 МВт. По новым расче-
там компании, объем выработки 
МТЭС на основе сжигания мусо-
ра может составить 80% в год, в та-
ком случае остальные 20% выработ-
ки будут приходиться на сжигание 
газа. Вопрос обсуждался на совеща-
нии в «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) 11 мая, рассказали 
 источники „Ъ“.

• «РТ-Инвест» строит пять МТЭС 
за счет оптового энергорынка по ме-
ханизму, схожему с договорами по-
ставки мощности (ДПМ ТБО, га-
рантирует повышенные платежи 
за мощность). В России МТЭС при-
равнены к ВИЭ, хотя существен-
но дороже зеленой генерации. Пла-

новые затраты на строительство 
МТЭС — 378,7 тыс. руб. за 1 кВт. 
Срок ДПМ ТБО — 15 лет, базовая 
 доходность — 12%.

Из-за изменения топливного ба-
ланса электростанции «РТ-Инвеста» 
рискуют не получить статус ВИЭ. По 
действующему постановлению, для 

получения статуса ВИЭ с комбини-
рованной выработкой объект дол-
жен вырабатывать на основе ВИЭ не 
менее 95% своей электроэнергии. 
Без статуса ВИЭ «мусорные» станции 
не смогут работать на рынке мощно-
сти, а значит, лишатся платежей по 
ДПМ ТБО. Кроме того, объектам гро-
зит штраф за непоставку мощности 
в 25% от гарантированного плате-
жа. Ежемесячный платеж всех пяти 
МТЭС по ДПМ ТБО составит око-
ло 2,2 млрд руб., штраф за один ме-
сяц — 557 млн руб., по оценкам Вла-
димира Скляра из «ВТБ Капитала».

«РТ-Инвест» выиграл аукцион на 
строительство пяти МТЭС в 2017 
году. Согласно технико-экономиче-
ской документации «РТ-Инвеста», 
на которую ссылался представитель 
«Совета рынка», ранее компания 
предполагала сжигать 162 кубоме-
тра газа в час, или 1,4 млн кубоме-
тров газа в год — менее 1% планово-
го годового объема выработки.

На пяти МТЭС будут сжигать в об-
щей сложности по 3,35 млн тонн от-
ходов в год. Предполагается, что 
предварительно мусор будет сор-
тироваться, на сжигание будут от-
правлять фракции, непригодные 
для переработки. Как говорит один 
из собеседников „Ъ“, представитель 
«РТ-Инвеста» на совещании ссылал-
ся на ряд возможных трудностей: 
например, перебои с доставкой 
нужного объема отходов или про-
блемы с качеством отходов (биоло-
гический мусор, например, может 
повлиять на морфологию отходов). 
Однако у компании есть техниче-
ские требования к оборудованию 
и мощности, поэтому иногда опе-
ратор будет вынужден увеличивать 
объем добавки газа для обеспече-

ния процесса горения, говорили 
представители «РТ-Инвеста».

«РТ-Инвест» уже обратился 
в Минэнерго с просьбой попра-
вить критерии отнесения объек-
тов к ВИЭ, снизив объем использо-
вания ВИЭ до 80%. Представитель 
«Совета рынка» на совещании вы-
сказался против таких изменений, 
говорят источники „Ъ“. В «Совете 
рынка» и Минэнерго комментари-
ев не дали.

В «РТ-Инвесте» заявили „Ъ“, что 
на момент согласования проекта 
пяти объектов не был утвержден 
обязательный уровень использо-
вания дополнительного топлива. 
«Новые требования появились уже 
спустя три года после начала про-
граммы,— отметили в компании.— 
Нормы регулирования должны 
быть оставлены на тех условиях, ко-
торые были приняты ранее. И при-
нимая во внимание высокую соци-
альную значимость действующего 
проекта, к нему не должны приме-
няться ухудшающие требования».

«Ничего непредвиденного в ре-
гулировании не произошло: уста-
новлены квалификационные при-
знаки возобновляемой энергии, 
исключающие риск причисле-
ния к ВИЭ станций, работающих 
на ископаемом топливе,— заяви-
ли „Ъ“ в „Сообществе потребителей 
энергии“.— Инвесторы, участвуя 
в конкурсном отборе, доброволь-
но приняли эти условия». Перекла-
дывать свои риски на потребителей 
энергии недопустимо, полагают 
в ассоциации, тем более при такой 
непропорционально высокой для 
электроэнергетики стоимости и до-
ходности МТЭС.

Полина Смертина
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Если вообразить идеальное время 
для проката российского кино, то 
оно было бы похоже на минувшие 
майские праздники. Погода в Цен-
тральной России не располагала 
к прогулкам и шашлыкам, а в ки-
нотеатрах не было ни одной боль-
шой голливудской премьеры. То 
есть основные причины, которыми 
кинопродюсеры и чиновники объ-
ясняют кассовые неудачи россий-
ских фильмов с государственным 
финансированием, самоустрани-
лись. Но российским релизам это 
не  помогло.

По данным Единой федеральной 
автоматизированной информаци-
онной системы кинопоказа (ЕАИС), 
сборы с 1 по 10 мая оказались почти 
вдвое ниже, чем за аналогичный пе-
риод допандемийного 2019-го,— 
1,2 млрд руб. против 2 млрд руб. два 
года назад.

Если на майских 2019-го 70% кас-
сы получили «Мстители», то в этом 
году главной премьерой должна 
была стать военная драма «Девятаев», 
на которую Фонд кино дал продюсе-
рам 50 млн руб. возвратных и 350 млн 

руб. безвозвратных субсидий при 
бюджете 625 млн руб. Но картина 
оказалась только второй по сборам 
с кассой 244,6 млн руб. Масштабный 
«Чернобыль», на который Фонд кино 
выделил 300 млн руб. безвозвратных 
и 100 млн руб. возвратных средств, 
оказался лишь на пятом месте, со-
брав за десять дней 61 млн руб. при 
бюджете 689 млн руб. А обошел их 
непремьерный фильм Гая Ричи «Гнев 
человеческий», вышедший еще 22 
апреля и сумевший собрать за май-
ские 324,7 млн руб.

Но не все плохо для российско-
го кино. Шансы окупиться имеет ко-
медия «Прабабушка легкого пове-
дения. Начало», которая собрала на 
майских 223,2 млн руб. Ее стоимость, 
по данным источников „Ъ“, состави-
ла 142 млн руб., включая субсидию 
Минкульта в 30 млн руб., что по ны-
нешним меркам отечественного ки-
нопроизводства практически ничто. 
Да и первая часть этой франшизы, 
«Бабушка легкого поведения», ока-
залась единственным российским 
фильмом, окупившимся в прокате за 
целое лето 2017 года.

Почему зрители упорно не ходят 
на российские блокбастеры или вы-
бирают кино про переодетого в жен-
щину Александра Ревву? Возможно, 
аудитория просто устала от бесконеч-
ных военных драм, которые, по мне-
нию независимого аналитика Сергея 
Лаврова, «у нас не получаются». Ауди-
тория у военных драм все-таки есть, 
возражает главный редактор «Бюлле-
теня кинопрокатчика» Александр Не-
чаев, просто она уехала на дачи, так 
что длинные выходные драмам, нао-
борот, не помогли.

Определенно, в жанре комедий 
российский кинематограф более 
конкурентоспособен, чем в блок-
бастерах. Но минувшие майские 
праздники в очередной раз доказа-
ли, что, несмотря на активное госфи-
нансирование отечественного кино, 
полное импортозамещение в нем 
 невозможно.
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российский  
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Ледоколы ищут место создания
«Росморпорт» разыгрывает контракт на строительство двухтопливных судов

«Росморпорт» объявил конкурс на строительство 
 двухтопливных ледоколов, в том числе на сжижен-
ном газе, мощностью 12–14 МВт. Стоимость двух судов 
не должна превышать 18,5 млрд руб., сдать их нужно 
в 2024 году. Среди потенциальных претендентов на-
зывают прибалтийский «Янтарь» в кооперации с дру-
гими верфями, площадку «Пеллы» в Гамбурге, Hel-
sinki Shipyard Oy и, возможно, другие иностранные 
компании. При этом источники „Ъ“ на верфях уверя-
ют, что и цены, и сроки проекта сильно занижены.

ФГУП «Росморпорт» объявило конкурс на строительство 
двух двухтопливных ледоколов, в том числе на СПГ, мощно-
стью 12–14 МВт. Максимальная цена контракта — 18,5 млрд 
руб. за оба судна. Деньги на их строительство выделяет бюджет 
в рамках комплексного плана модернизации инфраструкту-
ры. Головной ледокол должен быть построен в июле 2024 года 
и передан в сентябре, срок окончания строительства серийно-
го судна — октябрь 2024 года, поставка в декабре.

Источники „Ъ“ в отрасли затрудняются назвать вероятно-
го получателя контракта. В рамках Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) на конкурс может выйти прибал-
тийский «Янтарь» в кооперации с другой верфью, полагают 
они. В ОСК „Ъ“ сообщили, что анализируют документацию 

и окончательное решение по участию не принято. Также 
среди претендентов называют «Пеллу» и ее верфь в Гамбур-
ге — Pella Sietas, где уже строится ледокол для «Росморпор-
та» 18 МВт, Helsinki Shipyard Oy (бывшая Arctech Helsinki Ship-
yard, в 2016 году сдавшая ледокол на СПГ Polaris). В конкурсе 
может принять участие любая иностранная верфь, для этого 
нужно открыть представительство или филиал в РФ без обра-
зования юрлица, поясняет один из источников „Ъ“, знакомый 
с ситуацией.

Минпромторг уже больше года пытается обязать госзаказ-
чиков судов за бюджетные деньги по 44-ФЗ строить их в РФ. 
По информации „Ъ“, документ о типовых условиях такого 
контракта с февраля не может получить одобрение Минюста. 
По словам собеседников „Ъ“, до конца мая «Росморпорт» пла-
нирует объявить конкурс на строительство второго ледокола 
18 МВт, стоимость которого увеличат до 10,5 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 23 декабря 2020 года). Основным претендентом на этот кон-
тракт остается Pella Sietas, однако собеседники указывают на 
проблемы из-за полного локдауна в Германии.

Источник, знакомый с ситуацией, считает, что заказчик 
и так уже пошел на различные уступки: пересмотрел стои-
мость строительства двух ледоколов, сократил объем банков-
ской гарантии. Основной риск — это рост курса валют при за-

купке иностранного оборудования, но пусть верфи хеджируют 
риски, рассуждает он. Есть опасения, что заводы не уложатся 
в назначенные сроки, но не исключено, полагает он, что без 
увеличения стоимости сроки могут быть пролонгированы.

Один из источников „Ъ“ в отрасли оценивает стоимость од-
ного такого ледокола в 13–14 млрд руб. Дело не в высокой цене 
строительства, поясняет он, у ледокола сложная специфика-
ция, стоимость пакета иностранного оборудования составля-
ет порядка €52 млн. Другой собеседник „Ъ“ говорит, что есть 
расчеты и по 20 млрд руб. за судно. При этом собеседники со-
гласны, что на строительство головного ледокола с учетом от-
сутствия в РФ опыта их строительства нужно закладывать как 
минимум четыре года с момента подписания контракта.

Надежда Малышева из PortNews полагает, что к моменту 
строительства у ледоколов не должно возникнуть проблем 
с бункеровкой СПГ. «Роснефть» сообщала о планах постро-
ить СПГ-бункеровщик и закрыть им потребности на Дальнем 
Востоке, напоминает эксперт. В европейской части, считает 
госпожа Малышева, бункеровка возможна на Балтике, куда 
летом придет бункеровщик «Газпром нефти», также в буду-
щем не исключена отгрузка СПГ через терминал НОВАТЭКа 
в  Бечевинке.

Анастасия Веденеева

В суде сыграет группа «Аквариус»
Акционеры «Национальной компьютерной корпорации» делят активы

Разгоревшийся в середине весны конфликт в одной 
из крупнейших российских ИТ-компаний, «Нацио-
нальной компьютерной корпорации» (НКК), перешел 
в судебную плоскость. Один из совладельцев и  глава 
НКК Александр Калинин изменил структуру собст-
венности и устав ее ключевого актива, группы «Аква-
риус». Два других собственника НКК Евгений Лачков 
и Леонид Гольденберг, которые обсуждают продажу 
долей, оспаривают эти решения в суде. Процесс может 
задержать смену владельцев НКК, против которой вы-
ступает господин Калинин. Но с правовой точки зре-
ния юристы считают его позицию уязвимой.

Совладельцы НКК Евгений Лачков и Леонид Гольденберг 
подали 5 мая в Арбитражный суд Москвы иск (копия есть 
у „Ъ“) к третьему совладельцу и главе компании Алексан-
дру Калинину. В иске говорится, что 2 апреля на собрании 
участников дочернего НКК ООО «Группа „Аквариус“» был 
назначен новый президент Дмитрий Трошенков. Экс-глава 
ООО Владимир Степанов (он также выступает ответчиком) 
тогда же получил 1% в «Аквариусе». Господа Лачков и Голь-
денберг пишут, что не были уведомлены о собрании. Суд 
6 мая оставил иск без движения — истцы не подтвердили 
уплату госпошлины.

НКК — одна из крупнейших в РФ ИТ-компаний. Помимо 
«Аквариуса» в нее входит группа «Систематика», «Националь-
ная платформа» и др., они выпускают компьютерное обору-
дование, серверы и системы хранения данных, занимаются 
разработкой ИТ-продуктов и системной интеграцией. Консо-

лидированные показатели НКК за 2020 год не раскрываются, 
в 2019 году продажи превысили 200 млрд руб.

Спор вокруг «Аквариуса» развернулся на фоне конфликта 
в НКК. Компания на 33% принадлежит Александру Калинину, 
по 32% — у Леонида Гольденберга и Евгения Лачкова. Но двое 
последних решили выйти из НКК и ведут переговоры о про-
даже долей, в частности, с совладельцем разработчика опера-
ционной системы Astra Linux Денисом Федоровым (он отка-
зался комментировать ситуацию, но подтверждал желание 
купить НКК, см. „Ъ“ от 8 апреля). Но господин Калинин высту-
пает против продажи.

Формально минимальные изменения в «Аквариусе» мо-
гут прямо повлиять на продажу. Компании принадлежит 3% 
НКК. Сама НКК до апреля владела 99,97% «Аквариуса», еще 
0,03% было у господина Калинина. Теперь же доля НКК в «Ак-
вариусе» снизилась до 98,97%, 1% получил господин Степанов 
и 0,03% сохранил господин Калинин. Это важно, потому что 
одновременно был изменен устав ООО «Группа „Аквариус“».

По изменениям в уставе теперь решения по ключевым во-
просам должны быть одобрены 99% голосов участников ООО, 
то есть с обязательным за от нового миноритария, господина 
Степанова, сказано в иске. Совладельцы компании не смогут 
продать без его одобрения свои доли, а НКК лишилась возмож-
ности управлять «Аквариусом». В иске говорится, что 31 мая 
пройдет собрание участников НКК, на котором рассмотрят 
прекращение полномочий господина Калинина как прези-
дента. Истцы связывают его действия с желанием сохранить 
контроль над «Аквариусом».

Изменения в уставе направлены на выстраивание «нового 
корпоративного управления», обсуждались с другими акцио-
нерами и не нарушают их права, заявил „Ъ“ Алексей Калинин, 
сын Александра Калинина и первый вице-президент НКК. По-
явление 1% у Владимира Степанова он объяснил «реализаци-
ей опциона». Собрание 31 мая назначено с нарушением проце-
дур, утверждает Алексей Калинин. Евгений Лачков надеется, 
что конфликт не скажется на работе «Аквариуса», «вопрос в том, 
насколько новый гендиректор продолжит намеченный курс». 
Леонид Гольденберг назвал ситуацию «неприятной».

Юристы, по просьбе „Ъ“ ознакомившиеся с позицией ист-
цов, считают их претензии обоснованными. Ситуация «вы-
глядит проблемно для господина Калинина», отмечает парт-
нер коллегии Pen & Paper Станислав Данилов, решение, 
возмутившее истцов, «было в определенном смысле совер-
шено тайно от них». «В отсутствие разумных объяснений сле-
дует согласиться, что основной целью Калинина было сохра-
нение контроля, который он традиционно имел в группе 
компаний, особенно в преддверии снятия с должности пре-
зидента»,— говорит он.

Утверждение нового устава «Аквариуса» и «перераспреде-
ление корпоративной власти» охладят интерес покупателей 
к долям истцов в НКК, поскольку их контроль над ситуацией 
почти полностью потерян, добавляет руководитель спецпро-
ектов Vegas Lex Максим Григорьев. Однако господин Гольден-
берг заверил „Ъ“, что ситуация не повлияет на планы по прода-
же, только «юридические процедуры могут удлиниться».

Дмитрий Шестоперов, Никита Королев

в кинопрокат изучает  
корреспондент отдела медиа  
и телекоммуникаций

Валерия  
Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В начале 2021 года россияне,  впервые 
привлекающие заемные средства, 
чаще всего брали POS-кредиты или 
 микрозаймы. На их долю пришлось 
 более половины всех первых займов. 
Такая тенденция наблюдается в услови-
ях кризиса после пандемии и сокраще-
ния доходов населения, а также ужесто-
чения банковского скоринга. Вместе 
с тем среди первых кредитов резко вы-
росла доля ипотеки — на фоне резкого 
снижения ставок качественные заем-
щики решили поправить жилищные 
условия.

По данным IDF Eurasia, по итогам перво-
го квартала 2021 года доля заемщиков, ко-
торые в качестве первого займа привлекли 
POS-кредит, составила 33,2%, доля тех, кто при-
влек микрозаем,— 23,7%. Это на 4,8 и 8,2 про-
центного пункта (п. п.) выше, чем в первом 

квартале прошлого года. В исследовании при-
няли участие 7 тыс. респондентов по всей Рос-
сии в возрасте 18–60 лет. 37% респондентов, 
указавших в качестве первого обращения ми-
крозаем, пояснили, что сделали это из-за ре-
альной потребности в деньгах, 20% пришли 
в МФО после отказа в банке.

Благодаря целевому использованию, не-
большой средней сумме и высокой обора-
чиваемости POS-кредит является одним из 
самых низкорискованных, поясняет анали-
тик банка «Хоум кредит» Станислав Дужин-
ский. «Кроме того, подавляющее большин-
ство POS-кредитов сегодня приходится на 
беспроцентные рассрочки, которые позво-
ляют купить нужный товар или услугу без пе-
реплаты. Поэтому данные кредиты являются 
отличным способом открыть кредитную исто-
рию для тех, кто ранее не имел опыта взаимо-
действия с банками»,— добавляет он.

Кредиторы ужесточили внутренний ско-
ринг, получить крупную сумму для многих 
потенциальных клиентов стало достаточно 
трудно, отмечает гендиректор финансово-
го маркетплейса «Юником24» Юрий Кудря-
ков. По его словам, каждый второй потен-
циальный заемщик сталкивался с отказом. 
МФО же в силу специфики бизнеса, предпо-
лагающей большие риски, готовы выдавать 
ссуды тем, кто не имеет кредитной истории. 
Более того, для многих МФО эти клиен-
ты целевая аудитория, замечает он. Вместе 
с тем, как отмечает гендиректор IDF Eurasia 
в России Ирина Хорошко, хотя и при пер-
вом обращении в МФО клиент без кредит-
ной истории может рассчитывать только на 
минимальный заем, кредитная политика 
по отношению к таким заемщикам остает-
ся жесткой. В частности, если в первом квар-
тале 2020 года одобрение получали 45–50% 

таких клиентов, то в первом квартале 2021 
года их доля не превышала 20–25%.

Вместе с тем доля тех, кто в качестве пер-
вого займа привлек ипотеку, существенно вы-
росла — 6,4% против 2,7% годом ранее. Ипо-
течные заемщики — это в большинстве своем 
наиболее качественный клиентский сегмент, 
отмечает господин Кудряков. И рост их доли 
в получении первого кредита можно связы-
вать с падением ставок по ипотеке за минув-
ший год, вызванным действием программ 
льготного ипотечного кредитования.

Одновременно незначительное снижение 
показали доли тех, кто обращался впервые за 
кредитом наличными и кредитными карта-
ми,— с 20,3% до 17,6% и с 16,2% до 12,3%, со-
ответственно. А вот доля тех, кто привлекает 
в качестве первого займа автокредит, снизи-
лась более чем в два раза: с 16,9% в первом 
квартале 2020 года до 6,8% в первом кварта-

ле текущего года, приводят данные в IDF Eur-
asia. Одна из причин — рост цен на автомо-
били. Средний чек автокредита по итогам 
отчетного периода значительно вырос: по 
данным НБКИ, средняя сумма автокредита 
в первом квартале 2020 года не превышала 
851 тыс. руб., тогда как в первом квартале те-
кущего года она превысила 1 млн руб. (см. „Ъ“ 
от 26 апреля).

В целом определенная часть заемщиков ис-
пользует МФО и POS-кредиты для наработки 
положительной кредитной истории. А своев-
ременное и качественное погашение любого 
вида кредита положительно влияет на кредит-
ную историю заемщика и позволяет получать 
дальнейшие продукты на более выгодных 
условиях, заключает руководитель группы по 
оказанию услуг компаниям финансового сек-
тора «Делойт» в СНГ Максим Налютин.

Полина Трифонова

Долги не сразу строились
Граждане начинают кредитную историю с ипотеки

Вторую неделю подряд между-
народные инвесторы наращи-
вают вложения в ОФЗ,  увеличив 
позиции на $500 млн. До  этого 
на протяжении двух месяцев 
они выводили средства из руб-
левых госбумаг. Перелом в на-
строениях произошел после объ-
явления санкций в отношении 
 рублевого долга, которые оказа-
лись мягче ожиданий. Сниже-
ние геополитических рисков, 
коррекция ставок на мировом 
рынке, а также положительная 
реальная доходность вновь сде-
лали рублевый долг интересным 
для нерезидентов.

По оценкам аналитиков ING, осно-
ванным на данных Национального 
расчетного депозитария (НРД), за ми-
нувшую неделю иностранные инвес-
торы увеличили вложения на рынке 
ОФЗ на $200 млн (около 15 млрд руб. 
при среднем курсе около 75 руб./$). 
«70% притока иностранных инвести-
ций пришлось на пяти-шестилетние 
ОФЗ, остальное пришлось на десяти-
летние бумаги и на ультракороткие 
ОФЗ со сроком погашения 9 июня, 
то есть до ближайшего заседания 
ЦБ»,— уточнил главный экономист 
ING Дмитрий Долгин.

Межпраздничная неделя стала 
второй подряд, когда нерезиден-
ты выступают нетто-покупателями 
российских бумаг. И за это время 
они увеличили портфель почти на 
45 млрд руб. Этому предшествовали 
почти три месяца непрерывного от-
тока средств из рублевого госдолга 
(почти на 330 млрд руб.). Пик продаж 
ОФЗ пришелся на конец марта — на-
чало апреля. Тогда после резких за-
явлений президента США Джо Бай-
дена в отношении России и лично 
российского президента инвесторы 
начали готовиться к жестким огра-
ничениям.

Однако объявленные санкции 
в отношении российского госдолга 

оказались мягче, чем ожидалось (см. 
„Ъ“ от 16 апреля). Американским 
инвесторам с 14 июня запрещается 
участвовать в первичных размеще-
ниях рублевых облигаций, выпуска-
емых ЦБ и Минфином, а также иным 
способом финансировать эти орга-
низации (включая Фонд националь-
ного благосостояния).

Вместе с тем дальнейшего нега-
тивного развития ситуации не по-
следовало, а планы по встрече пре-
зидентов США и России привели 
к снижению премии за риск. По сло-
вам начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владими-
ра Евстифеева, смягчение геополи-
тической напряженности позволило 
части спекулятивного иностранного 
капитала вернуться на российские 
площадки.

Кроме того, ослабли ожидания 
участников рынка в отношении 
ужесточения монетарной полити-
ки мировых финансовых регулято-
ров. «ЕЦБ и ФРС по итогам заседаний 
в апреле сохранили ставки на около-
нулевом уровне и подтвердили на-
мерение продолжить программы 
выкупа облигаций с рынка»,— отме-
чает главный аналитик ПСБ Дмит-
рий Монастыршин. Доходность 
10-летних US Treasuries опустилась 
к настоящему времени по сравне-
нию с пиковым значениям марта на 
17 б. п., до 1,63% годовых. Одновре-
менно вырос аппетит у международ-

ных инвесторов к долговым бумагам 
развивающихся стран, в том числе 
и российским.

Иностранных инвесторов на рос-
сийском рынке привлекает уровень 
реальных (с учетом инфляции) ста-
вок (около 1%), который, по словам 
Дмитрия Долгина, один из самых 
высоких в мире, уступая лишь Тур-
ции (6%) и Казахстану (3%). «У анало-
гов в Восточной Европе нулевые или 
отрицательные ставки (до -3% в Вен-
грии), в Азии и Латинской Амери-
ке реальные ставки около нуля»,— 
отмечает эксперт. «При ожиданиях 
среднего уровня инфляции в дол-
госрочной перспективе около 4% 
и ключевой ставки 5,5% длинные 
ОФЗ с текущей доходностью 6,85–
7,20% годовых смотрятся интересно 
для покупки»,— отмечает Дмитрий 
 Монастыршин.

В ближайшие несколько недель 
аналитики ждут стабилизации до-
ходности длинных ОФЗ около теку-
щих уровней, а также продолжения 
притока средств нерезидентов. Уве-
личение присутствия нерезиден-
тов пока небольшое, а в ликвидных 
дальних выпусках ОФЗ их объем не 
может спровоцировать полноцен-
ный рост, отмечает Владимир Евс-
тифеев. Тем не менее, добавляет он, 
для внутреннего долга это хороший 
сигнал, подтверждающий стабили-
зацию обстановки.

Виталий Гайдаев

Скупка занятого
Нерезиденты вкладываются в ОФЗ

Очередной негосударственный 
пенсионный фонд (НПФ) пе-
решел в пенсионный дивизи-
он объединения группы «Реги-
он» и концерна «Россиум» — НПФ 
«Большой». Он войдет в рамки 
объединения ряда фондов, бла-
годаря которому уже в этом году 
может быть создан крупнейший 
НПФ с активами более 900 млрд 
руб. Отрасль вступает в фазу до-
минирования мега-НПФ, чьи ин-
вестиции будут сосредоточены 
в госбумагах и облигациях гос-
компаний, отмечают эксперты.

Победителем в борьбе за покуп-
ку НПФ «Большой» (см. „Ъ“ от 5 ап-
реля) оказалась группа «Регион»—
«Россиум». Входящая в группу ин-
весткомпания «Ленинградское ада-
жио» Сергея Сударикова в конце ап-
реля закрыла сделку по приобре-
тению НПФ. Об этом „Ъ“ рассказал 
источник, близкий к пенсионному 
дивизиону «Региона»—«Россиума», 
и подтвердили человек, знакомый 
с переговорами акционеров «Большо-
го» с другими претендентами, а также 
один собеседник „Ъ“ на финансовом 
рынке, знающий об этом от сотрудни-
ка ГК «Регион».

НПФ «Большой» войдет в число 
фондов, объединяемых на базе НПФ 
«Эволюция» (см. „Ъ“ от 30 апреля), го-
ворит один из собеседников „Ъ“. Его 
планируется завершить до конца это-
го года, уточнил он. В «Большом» под-
твердили факт своей продажи.

• НПФ «Большой» занимал восьмое 
место по пенсионным накоплениям 
(49,4 млрд руб.) на конец первого 
квартала. По негосударственному 
пенсионному обеспечению (НПО) 
он находится на 20-м месте 
(6,8  млрд руб.). Число клиентов 
по ОПС составляет 446,3 тыс. чело-
век, по НПО — 92,1 тыс. По словам 

источника „Ъ“, рассматривавшего 
в прошлом приобретение фонда, 
 база по НПО НПФ «старая», то есть 
много его участников получают 
или будут получать в скором време-
ни пенсионные выплаты по добро-
вольным программам. По данным 
НПФ, сейчас на этапе выплат пен-
сий по НПО находятся 34,7 тыс. 
 человек.
На один из последних крупных 

пенсионных активов, выставленных 
на продажу, рассказывали источники 
„Ъ“, претендовали также Промсвязь-
банк и Россельхозбанк. По словам дру-
гого источника, рассматривал воз-
можность покупки «Большого» и ВТБ. 
Однако собеседники „Ъ“ сходились 
во мнении, что переговоры с группой 
«Регион»—«Россиум» находились в са-
мой продвинутой стадии.

В последнее время группа ста-
ла самым активным консолидато-
ром пенсионной отрасли (см. „Ъ“ 
от 9 марта). В результате объедине-
ния ряда НПФ уже в этом году может 
быть создан крупнейший в России 

пенсионный фонд с активами, пре-
вышающими 900 млрд руб. Во вто-
рую фазу объединения могут вой-
ти фонды «Телеком-союз» (22,7 млрд 
руб.) и «Федерация» (6,5 млрд руб.). 
Клиентская база всех фондов груп-
пы на 31 марта составляла 10,6 млн 
застрахованных лиц в рамках ОПС 
и 0,8 млн участников НПО.

Сравнимыми, хотя и меньшими 
по объемам, сейчас являются НПФ 
Сбербанка (748 млрд руб. активов), 
«Газфонд Пенсионные накопления» 
(615 млрд руб.), «Открытие» (612 млрд 
руб.), «Газфонд» (528 млрд руб.), «Бла-
госостояние» (468 млрд руб.). Таким 
образом, на крупнейшие фонды при-
дется около 85% активов негосударст-
венной части пенсионной отрасли.

«Гигантизация пенсионной ин-
дустрии ведет к сокращению доход-
ностей»,— говорит руководитель 
корпоративного блока ИК «Фридом 
Финанс» Александр Цыганов. По его 
словам, для НПФ, в которых сосредо-
точено более 0,5 трлн руб., уже слож-
но находить крупные эмиссии каче-
ственных компаний, что приводит 
к увеличению доли ОФЗ. «Сложнее на 
крупных объемах и переходить в ак-
ции, создавая в них позицию, способ-
ную повлиять на инвестиционный 
результат»,— отмечает он.

«Мега-НПФ с большой долей ве-
роятности будут инвестировать пре-
жде всего в ОФЗ и облигации госком-
паний, обладающих и подобными 
потребностями, и соответствующим 
кредитным рейтингом. Это про-
сто для него самая безопасная стра-
тегия»,— говорит гендиректор «Ро-
нин Траста» Сергей Стукалов. По его 
словам, это очередной шаг уже с точ-
ки зрения объектов инвестирования 
к этатизации негосударственной пен-
сионной индустрии.

Илья Усов

«Адажио» в «Большом»
На рынке может появиться НПФ с активами свыше 900 млрд рублей

В первом квартале рынок сли-
яний и поглощений в России 
(M&A) заметно вырос. Суммар-
ная стоимость сделок увеличи-
лась на 25,8% год к году, стало 
больше и трансакций. Однако 
в целом активы продолжают де-
шеветь, и в выигрышном поло-
жении оказываются наименее 
пострадавшие от коронакризиса 
отрасли, такие как строительст-
во, и игроки с государственным 
капиталом. Лишь они могут по-
зволить себе крупные, и притом 
выгодные сделки, отмечают экс-
перты, указывая, что в целом 
сделки будут становиться все 
скромнее. Специалисты в сфере 
M&A в этом году ждут активно-
сти в первую очередь в сфере IT.

В распоряжении „Ъ“ оказалось ис-
следование информационного агент-
ства AK&M за первый квартал 2021 
года, согласно которому объем сделок 
слияния и поглощения в России суще-
ственно вырос по сравнению с тем же 
периодом 2020 года. Всего за квартал 
было заключено 134 сделки против 
109 годом ранее, на $7,59 млрд про-
тив $6,04 млрд.

Средняя сумма сделки без учета 
крупнейших составила $32 млн, сни-
зившись на 42,1% год к году. «Цена 
сделки, очевидно, упала из-за де-
вальвации и сокращения стоимо-
сти самих активов: за прошедший 
год низкой деловой активности мно-
гие бизнесы потеряли свою стои-

мость»,— отмечает управляющий ди-
ректор по слияниям и поглощениям 
Deloitte в СНГ Александр Бахмацкий.

Доминирующую роль по коли-
честву сделок сохранил сектор стро-
ительства и девелопмента, отме-
чает заместитель гендиректора 
AK&M Людмила Еремина. Этот резуль-
тат, полагает господин Бахмацкий, 
может объясняться господдержкой 
рынка и льготной ипотекой.

В то же время, добавляет госпо-
жа Еремина, можно ожидать роста 
активности в M&A крупных, в част-
ности государственных, компаний, 
которые могут себе позволить при-
обрести упавшие в цене активы. 
Основными покупателями на рынке 
в текущей ситуации являются игро-
ки, обладающие наиболее объемны-
ми ликвидными ресурсами, а на рын-
ке России это государственные или 
окологосударственные компании, 
соглашается управляющий партнер 
BMS Group Алексей Матюхов: «Они 
действительно покупают и будут по-
купать профильные предприятия, 
находящиеся в кризисном (проблем-
ном) состоянии. Отсюда снижение 
средней стоимости сделки». Данные 
тенденции сохранятся и в 2021 году, 
уверен эксперт.

По словам руководителя направ-
ления исследований «Центра иссле-
дования финансовых технологий 
Сколково-РЭШ» Егора Кривошеи, 
можно ожидать также всплеска ак-
тивности M&A в IT-секторе (особен-

но среди крупных компаний типа 
«Яндекса», МТС, Mail.ru и т. д.), а также 
финансовых услуг. «Они продолжают 
расширять экосистемы, что обычно 
сопровождается покупкой активов,— 
поясняет господин Кривошея.— Од-
нако это скорее редкие крупные сдел-
ки, нежели общая тенденция всех 
сделок, включая мелкие и средние».

Также в AK&M указывают на рост 
количества обменов активами вну-
три холдингов для оптимизации ра-
боты предприятий, а также для полу-
чения налоговых льгот (например, 
в IT). «Рост количества обменов акти-
вами внутри холдингов с целью опти-
мизации работы предприятий — это 
классическая модель, которая наибо-
лее распространена в условиях эконо-
мического кризиса,— отмечает управ-
ляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.— Обмен актива-
ми позволяет оздоровить финансовое 
состояние головной компании, а так-
же избавиться от иных „токсичных“ 
нагрузок, также это позволяет менять 
виды экономической деятельности 
с целью адаптации бизнеса под новые 
экономические условия».

В перспективе этого года, пола-
гает господин Жарский, на рынке 
M&A сохранится тренд по низкому 
порогу средней стоимости сделок, 
что позволит более крупных игро-
кам и дальше «чувствовать себя хозя-
евами  положения».

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Сливай, подешевело
На рынок M&A вышли упавшие в цене активы

Это государственные 
деньги,  

это пенсионные накопления, 
которые принадлежат 
Российской Федерации

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  

11 апреля 2017 года
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деловые новости

Стоимость бензина в США  
после хакерской атаки на трубо-
провод Colonial Pipeline, снаб-
жающий топливом восточное 
побережье, приблизилась к мак-
симумам ноября 2014 года. По 
данным Bloomberg, заправки 
в некоторых штатах уже сталки-
ваются с нехваткой бензина. Од-
нако влияние инцидента в це-
лом на рынок нефтепродуктов 
пока остается ограниченным — 
трейдеров успокаивают планы 
оператора трубопровода переза-
пустить его в конце недели.

Средние цены на бензин в США 11 
мая достигли $2,985 за галлон (около 
58,4 руб. за литр), следует из данных 
национальной автомобильной ассо-
циации (AAA). Это всего на три цен-
та меньше максимума, зарегистриро-
ванного в ноябре 2014 года. На фоне 
остановки крупного нефтепродукто-
провода Colonial Pipeline из-за хакер-
ской атаки цены за неделю выросли 
примерно на 2,4%.

Colonial Pipeline обеспечивает при-
мерно 45% поставок бензина и дизель-
ного топлива на восточное побережье 
США с НПЗ, расположенных в Мек-
сиканском заливе. В результате пре-
кращения поставок 7 мая в наибо-
лее сложном положении оказались 
заправки в Южной и Северной Каро-
лине, а также Виргинии, тогда как се-
веро-восточные штаты — Мэриленд, 
Делавэр, Пенсильвания и Нью-Джер-
си — могут относительно легко снаб-
жаться морскими партиями топли-
ва. Bloomberg, ссылаясь на аналитика 
GasBuddy Патрика Дехаана, отмечал, 
что примерно 7% заправок в Вирги-
нии уже не продают бензин. Авиаком-
пании, в свою очередь, готовятся к по-
тенциальным перебоям в поставках 
авиакеросина. American Airlines объя-
вила, что введет посадку для дозаправ-
ки самолетов на двух длительных рей-
сах из Шарлотты (Северная Каролина): 
в Далласе — для полетов на Гавайи, 
и в Бостоне — на рейсе в Лондон.

Тем временем власти США гото-
вятся к спешной приостановке дей-
ствия закона Джонса, который запре-
щает каботажные перевозки судами 
под иностранным флагом. Тем самым 
правительство надеется привлечь 
иностранные танкеры к перевозке то-
плива из Мексиканского залива в пор-
ты восточного побережья.

Оператор Colonial Pipeline уже зая-
вил, что намерен возобновить постав-
ки по трубопроводу к концу недели. 
Министр энергетики США Дженни-
фер Гранхольм сообщила 11 мая, что 
о сроке начала поставок будет объяв-
лено 13 мая. В чем именно состоит 
проблема, не вполне ясно. Известно, 
что хакеры из группировки DarkSide 
зашифровали значительный объем 
коммерческих данных оператора тру-
бопровода и требуют выкуп за их рас-
шифровку. При этом оператор утвер-
ждает, что сохраняет операционный 
контроль над трубопроводом.

Влияние, которое этот инцидент 
окажет на общий баланс нефтепро-

дуктов на рынке США, прямо зависит 
от времени простоя трубопровода. По 
оценке Platts Analytics, остановка на 
восемь дней опустит уровень запасов 
нефтепродуктов в США до пятилетне-
го минимума в 52,4 млн баррелей, ко-
торый был зафиксирован в октябре 
2017 года. Тем не менее в целом ры-
нок не ждет существенного ухудше-
ния ситуации. Июньский фьючерс 
на поставку бензина на CME на 22:00 
мск 11 мая прибавлял менее 0,01% от 
уровня предыдущего дня и торговал-
ся на отметке $2,14 за галлон, отойдя 
от максимума 10 мая в $2,2 за галлон. 
Трейдеры, опрошенные Platts, также 
не ждут существенных изменений, 
которые бы, например, спровоци-
ровали массовые поставки светлых 
нефтепродуктов на восток США из Ев-
ропы. «Думаю, на устранение послед-
ствий потребуется не более несколь-
ких дней. В конце концов, речь идет 
всего лишь о кибербезопасности»,— 
отметил один из них.

Юрий Барсуков
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Как выяснил „Ъ“, потребность 
проектов «Роснефти» на Даль-
нем Востоке в природном газе 
увеличилась до 3,7 млрд кубо-
метров в год. Помимо Восточ-
но-нефтехимической компании 
(ВНХК) нефтекомпания рассчи-
тывает получить 0,5 млрд ку-
бометров в год для нового ме-
таллургического завода в При-
морье, а также дополнитель-
ные объемы для Комсомоль-
ского НПЗ и верфи «Звезда». 
В «Роснефти» считают, что газ 
должен поставить «Газпром», 
но монополия пока не подтвер-
дила готовность к этому.

„Ъ“ стали известны потребности 
проектов «Роснефти» на Дальнем Вос-
токе в газе, который нефтекомпания 
хочет получить у «Газпрома». В общей 
сложности необходимы 3,7 млрд кубо-
метров газа в год, в том числе для ВНХК 
(проект нового НПЗ в Приморском 
крае) — 2,3 млрд кубометров. Буду-
щий Приморский металлургический 
завод, необходимый для обеспечения 
металлом верфи «Звезда», потребует 
0,5 млрд кубометров, Комсомольский 
НПЗ — 0,54 млрд кубометров, судо-
верфь «Звезда» — 0,3 млрд кубометров.

Такие цифры привел глава 
«Роснефти» Игорь Сечин в февраль-
ском письме вице-премьеру Юрию 
Трутневу. В документе говорится, что 
«Роснефть» пока не получила от «Газ-
прома» подтверждения готовности 
предоставить эти объемы газа. В неф-

текомпании не ответили „Ъ“, в «Газ-
проме» и секретариате Юрия Трутне-
ва отказались от комментариев.

Письмо было направлено после 
январских поручений президен-
та Владимира Путина о проработке 
мер поддержки ВНХК, в том числе по-
ставках газа из ресурсной базы «Газ-
прома». Компании долго спорили по 
этому вопросу. В «Газпроме» подчерки-

вали, что у «Роснефти» есть собствен-
ный газ на Сахалине в рамках проек-
та «Сахалин-1». Но компания хочет его 
экспортировать в виде СПГ.

В 2018 году руководство «Газпро-
ма» все же подтвердило принципи-
альную готовность поставить газ на 
ВНХК, а структуры монополии нача-
ли проектировать газопровод-отвод. 
Однако поскольку проект ВНХК из-за 
изменений в налогообложении неф-
тепереработки (так называемый на-
логовый маневр) затормозился, во-
прос о снабжении его газом утратил 

актуальность. Сейчас «Роснефть» про-
сит о льготах, чтобы все-таки постро-
ить ВХНК: согласно поручению прези-
дента, правительство должно оценить 
целесообразность льгот до 31 мая.

Между тем потребность проектов 
«Роснефти» в газе выросла по срав-
нению с 2018 годом. Так, добавил-
ся металлургический завод мощно-
стью 1,5 млн тонн стали и стоимостью 
$2,2 млрд, предназначенный для про-
изводства металла для нужд верфи 
«Звезда». Выросли и потребности са-
мой верфи по мере ее модернизации.

Хотя запрашиваемые «Роснефтью» 
объемы крайне незначительны в мас-
штабах «Газпрома», именно на Даль-
нем Востоке у монополии нет свобод-
ного газа. Внутреннее потребление 
в регионе растет, тогда как добыча на 
старых действующих месторождени-
ях Сахалина снижается. Сейчас «Газ-
пром» покрывает сезонные пики 
потребления за счет сравнительно не-
большого и недавно введенного Ки-
ринского шельфового месторожде-
ния, а перспективы значимого роста 
объемов связаны с Южно-Киринским 
месторождением. Но последнее на-
ходится под санкциями США, и сро-
ки начала добычи постоянно сдвига-
ются (см. „Ъ“ от 9 апреля). Кроме того, 
у добываемого на шельфе газа высо-
кая себестоимость, и поставка его на 
внутренний рынок для «Газпрома» не 
слишком привлекательна.

Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин

«Роснефть» ждет топлива  
от «Газпрома»
Дальневосточные проекты требуют больше газа

Российские металлурги уве-
личивают производственные 
планы на 2021 год на фоне ре-
кордных цен на сталь, однако 
делают это очень осторожно. 
Ни один из крупнейших игро-
ков не собирается превышать 
максимумы выпуска, достиг-
нутые до пандемии. По мне-
нию аналитиков, компании не 
хотят спровоцировать избы-
ток мощностей на рынке, по-
сле того как нынешнее цено-
вое ралли сойдет на нет.

«Северсталь» Алексея Мордашо-
ва в 2020 году увеличит выпуск ста-
ли на 2,6%, до 11,6 млн тонн, сооб-
щил руководитель управления по 
работе с инвесторами Владимир За-
лужский в рамках «Диалога с ком-
панией», организованного «ВТБ Ка-
питал Инвестиции». Этот план тем 
не менее меньше результата 2019 
года — 11,85 млн тонн стали,— по-
казанного после продажи сортово-
го завода в Балаково.

Другие российские металлурги 
тоже собираются наращивать вы-
пуск. Так, 22 апреля гендиректор 
НЛМК Григорий Федоришин на те-
лефонной конференции для ана-
литиков говорил о планах увели-
чения выпуска стали на 2 млн тонн 
на липецкой площадке, на которой 
в 2020 году было выпущено 12 млн 
тонн из 15,7 млн тонн общего про-
изводства компании. Хотя в таком 
случае выпуск может достигнуть 
17,7 млн тонн, он значительно не 
превысит показатель 2018 года. 
В 2019 году НЛМК выпустил лишь 
15,8 млн тонн стали из-за приоста-
новок, связанных с модернизацией 
производства.

ММК Виктора Рашникова плани-
рует нарастить в 2021 году объемы 
производства до среднего показа-

теля — 3 млн тонн ежеквартально, 
отмечалось в февральском обзоре 
«ВТБ Капитала» по итогам встречи 
аналитиков с менеджментом ком-
пании. В таком случае рост выпу-
ска по сравнению с 2020 годом мо-
жет составить 3,7%, однако опять 
же окажется меньше, чем результат 
2019 года — 12,46 млн тонн.

С конца 2020 года на мировых 
рынках и внутри России наблю-
дается рост цен на сталь. Высокие 
уровни цен поддерживаются ажио-
тажным спросом на металл на внеш-
них рынках, превышением спроса 
над предложением и сложной си-
туацией на рынке железной руды, 
растущая цена на которую сказыва-
ется и на цене стали. 11 мая „Ъ“ пи-
сал, что железная руда продолжает 
дорожать на фоне восстановления 
мировой экономики и роста спро-
са в Китае. При этом все аналитики 

и крупнейшие игроки отмечают, 
что рынок перегрет, и ждут сниже-
ния котировок. Так, Министерство 
финансов Австралии прогнозиру-
ют, что цены на руду упадут до дол-
госрочного среднего уровня — $55 
за тонну — к концу марта 2022 года, 
при этом прежде ожидалось их сни-
жение до этого уровня уже в сентя-
бре. Сейчас цена на железную руду 
в китайском порту Циндао состав-
ляет $230 за тонну.

При этом российские компа-
нии ожидают роста спроса на сталь 
и внутри страны. «Северсталь» на 
дне инвестора в марте 2021 года по-
высила свой ориентир производ-
ства стали в 2023 году до 13 млн 
тонн вместо ранее планируемых 
11,7 млн тонн. По прогнозам ком-
пании, рост внутреннего спроса 
на сталь в 2021 году составит 3,1%, 
до 43,8 млн тонн, что перекроет 
падение 2020 года из-за COVID-19. 
Среднегодовой темп роста спро-
са в период 2021–2023 годов может 
составить 2,6%, считают в компа-
нии. По оценкам ММК, рост спроса 
в этом году составит 3,6%.

Ирина Ализаровская из Райф-
файзенбанка подчеркивает, что 
11,6 млн тонн стали, планируемых 
«Севесрталью» к выпуску, не явля-
ются максимальным показателем 
для компании. Но, по ее мнению, 
серьезное увеличение производ-
ства на фоне отличного рынка не 
входит в планы металлургов, так 
как чревато проблемой избыточ-
ных мощностей в будущем. По сло-
вам аналитика, сталелитейщики не 
сомневаются, что нынешний уро-
вень цен является временным яв-
лением, при этом даже после кор-
рекции цены останутся на высоком 
уровне.

Евгений Зайнуллин

Металл медленно  
льется
В компаниях опасаются перепроизводства 

КАК ПОСТАВЛЯЕТСЯ ТОПЛИВО 
НА ВОСТОЧНОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ США   ИСТОЧНИК: EIA.

НПЗ                  Хранилища бензина

Городские агломерации

Экспорт  Импорт

Поставки морем во Флориду

Colonial Pipeline              

Plantation Pipeline

МЕКСИКАНСКИЙ
ЗАЛИВ

ТЕХАС

Ф
ЛОРИДА

АТЛАНТИЧЕСКИЙ
ОКЕАН

Альбукерке

Даллас

Хьюстон

Пасадена

Линден

Новый
Орлеан

Тампа

Вашингтон

Филадельфия

Сан-Антонио

Нью-Йорк

Бостон

Майами

Атланта

Американцы заплатят  
хакерский акциз
Бензин в США дорожает после атаки на трубопровод

Мы считаем,  
что на мировом рынке 

будет зафиксирован  
рост 25–30%  

во втором квартале
— Павел Шиляев,

гендиректор  
Магнитогорского  

металлургического комбината, 
о ценах на сталь,  

21 апреля

Ц И Т А Т А

3,7 миллиарда 
кубометров
составляют годовые 
потребности в газе 
проектов «Роснефти»  
на Дальнем Востоке
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Сотовым операторам придется 
отключить SIM-карты,  которые 
поддерживают связь в банко-
матах, POS-терминалах, систе-
мах видеонаблюдения и дру-
гих устройствах, если чиновни-
ки не доработают правила ока-
зания услуг для корпоратив-
ных абонентов. Действующий 
порядок оставит SIM-карты 
в таких устройствах вне пра-
вового поля уже с июня, жалу-
ются операторы. Минцифры 
 обещает им переходный пери-
од для регистрации всех этих 
контрактов.

Операторы с 1 июня не смогут 
оказывать услуги связи уже под-
ключенным телематическим або-
нентам (М2М, machine to machine), 
сказано в отзывах сотовых ком-
паний к проекту постановления 
правительства о регистрации кор-
поративных абонентов, опублико-
ванным на портале правовой ин-
формации. Дело в том, что с июня 
вступают в силу поправки к зако-
ну «О связи», регулирующие оборот 
«серых» SIM-карт; они предписыва-
ют всем подключаемым юрлицам 
вносить в Единую систему иденти-
фикации и авторизации (ЕСИА) све-
дения о пользователях SIM-карт, но 
в самой ЕСИА такая возможность до 
сих пор не реализована, указывают 
операторы. Они получили отсроч-
ку для регистрации корпоратив-

ных абонентов до 30 ноября, но эта 
отсрочка не распространяется на 
SIM-карты, используемые в устрой-
ствах, а значит после 1 июня оказа-
ние таких услуг незаконно, сказано 

в отзывах. МТС, «МегаФон» и Tele2 
предлагают предусмотреть пере-
ходный период для регистрации 
действующих пользователей М2М 
SIM-карт.

Поправки к закону «О связи» об 
уточнении способов заключения до-
говоров на услуги связи и монито-
ринга сведений об абонентах прини-
мались в конце 2020 года в большой 
спешке, так что вопрос регулирова-
ния М2М SIM-карт был упущен, на-
поминает собеседник, знакомый 
с деталями законопроекта.

Представитель Минцифры сооб-
щил „Ъ“, что переходный период, 
о котором просят операторы, будет, 
и они смогут в течение трех месяцев 
после вступления в силу постанов-
ления правительства внести в ЕСИА 
информацию об М2М SIM-картах. Та-
кая возможность откроется на порта-
ле госуслуг к июню 2021 года, заве-
рили в Минцифры.

М2М-абонентами считаются 
пользователи специализирован-
ных тарифов для устройств. Такие 
SIM-карты вставлены в различные 
счетчики, видеорегистраторы, ви-
деокамеры, некоторые банкоматы 
и POS-терминалы, напоминает ген-
директор Института исследований 
интернета Карен Казарян. Телема-
тические SIM-карты используются 
в приборах учета электроэнергии 
и воды; бортовых системах, которые 
обеспечивают позиционирование 
транспортных средств предприя-
тий и организаций, в системах ди-
станционного управления освеще-
нием в городах и др., перечисляет 
аналитик агентства MForum Analyt-
ics Алексей Бойко.

Согласно закону против «серых» 
SIM-карт, после 1 декабря операто-
ры должны будут провести провер-
ку и, если в ЕСИА не будет нужных 
сведений от юрлиц или они окажут-
ся недостоверными, прекратить 
оказание услуг такому абоненту. 
Требования не распространяются 

на организации, заключившие до-
говор об оказании услуг связи в рам-
ках госзакупок, указано в законе. 
Для контроля за исполнением это-
го закона Роскомнадзор должен со-
здать специальную информаци-
онную систему, на которую ранее 
запросил 386,5 млн руб. на три года, 
говорилось в документах этого ве-
домства. В Роскомнадзоре не отве-
тили на запрос „Ъ“.

«МегаФон» рассчитывает, что до 
1 июня появятся необходимые подза-
конные акты для реализации закона, 
говорит его представитель. А в «Вым-
пелкоме» считают, что и не обязаны 
регистрировать М2М SIM-карты, под-
ключенные до 1 июня.

В Сбербанке информированы 
о необходимости регистрации або-
нентов корпоративных абонентов 
в ЕСИА, сообщил „Ъ“ его представи-
тель. По его словам, в настоящий мо-
мент кредитная организация рабо-
тает над технической реализацией 
исполнения требования федераль-
ного закона. Однако не все кли-
енты операторов — юридические 
лица осведомлены о необходимости 
вносить сведения в ЕСИА о конеч-
ных пользователях корпоративных 
SIM-карт, сообщили „Ъ“ в одном из 
крупных банков. «Коммуникации 
со стороны операторов о необходи-
мости такой регистрации мы не по-
лучали»,— уточнил собеседник „Ъ“.

Анастасия Гаврилюк

Банкоматы уходят со связи
С SIM-картами в машинах законодатели поступили не корпоративно

По итогам прошлого года аптечные 
сети продали 6 млн упаковок самого 
популярного из безрецептурных снот-
ворных этой группы — доксиламина 
(например, препараты донормил и ре-
слип) на общую сумму 1,9 млрд руб., 
уточнили в DSM Group. В первом квар-
тале 2021 года, по подсчетам компа-
нии, оборот снотворных препаратов 
составил 2,9 млрд руб.

По данным аналитиков, лучше 
продаются безрецептурные сред-
ства на основе фенобарбитала: так, 
на долю корвалола пришлось 18,8% 
в денежном выражении и 38,9% в на-
туральном. Второе и третье место по 
популярности занимают раститель-
ные препараты новопассит и экс-
тракт валерианы. «Они остаются во-
стребованными у россиян много лет 
из-за низкой цены и свободного от-
пуска в аптеках»,— отмечает госпо-
дин Шуляк.

Как правило, российские паци-
енты с бессонницей не обращают-

ся к специалистам, которые могли 
бы выписать специальные препа-
раты, отмечает главный врач цен-
тра психиатрии, неврологии и на-
ркологии «Клиника Роса» Вячеслав 
Филашихин. По его словам, ле-
чение психических расстройств, 
в том числе бессонницы, в России 
«стигматизировано»: «Этим в том 
числе объясняются низкие прода-
жи снотворных по сравнению с ра-
стительными средствами, спирто-
выми настойками и БАДами, 
применяемыми при лечении рас-
стройств сна».

«Пациенты опасаются, что врачи 
поставят их на учет в психоневро-
логический диспансер»,— подтвер-
ждает психиатр-геронтолог ФГБНУ 
«Научный центр психического здо-
ровья» Илья Еремин. Как правило, 
добавляет эксперт, граждане обра-
щаются к специалистам уже после 
того, как перепробовали весь аптеч-
ный ассортимент безрецептурных 
препаратов.

Александр Осипов

Снотворное  
влияние Запада
с1

Московские девелоперы про-
должают привлекать регио-
нальных партнеров для строи-
тельства своих проектов в сто-
лице. Так, Wainbridge Кирил-
ла Писарева, являющегося 
 одним из основателей груп-
пы ПИК,  передала долю в про-
екте по строительству жилого 
комплекса «Акватория» екате-
ринбургской Acons Group, вы-
ступающей генподрядчиком 
этой стройки. Участники рын-
ка не исключают, что компания 
получила долю в счет оплаты 
своих строительных работ.

О том, что Иван Кузнецов и Па-
вел Кузнецов получили по 10% в ООО 
«Акватория», занимающемся стро-
ительством одноименного жилого 
комплекса на севере Москвы, стало 
известно из обновления в базе дан-
ных Kartoteka.ru. Иван Кузнецов — 
владелец девелоперской компании 
Acons Group из Екатеринбурга. Там 
подтвердили, что Иван Кузнецов вла-
деет долей в ООО «Акватория», под-
черкнув, что уже давно сотрудничают 
с Wainbridge (девелопер проекта) в ка-
честве генподрядчика. Павел Кузне-
цов — один из основателей уральской 
компании «Атомстройкомплекс». 

В «Атомстройкомплексе» и Wain-
bridge на вопросы „Ъ“ не ответили.

Wainbridge контролируется одним 
из бывших акционеров группы ПИК 
Кириллом Писаревым, а также Май-
клом Белтоном и Михаилом Сердце-
вым. В рамках ЖК «Акватория» пла-
нировалось строительство четырех 
жилых корпусов и бизнес-центра пло-
щадью 68 тыс. кв. м. Однако компания 
пересмотрела концепцию в части раз-
вития офисных площадей после сры-
ва сделки с TCS Group Олега Тинькова, 
намеревавшейся перевести туда свою 
штаб-квартиру (см. „Ъ“ от 24 февраля).

• Acons Group основана в Екатерин-
бурге. Среди проектов компании — 
подрядные работы при строитель-
стве аэропортов Кольцово в Екате-
ринбурге, Большое Савино в Перми 
и Геленджике. В Екатеринбурге Acons 
Group реализовали жилые комплек-
сы «Малевич», «Мечта» и Clever Park, 
а также бизнес-центры Clever Park 
и «Президент» и несколько гостинич-
ных проектов.
Партнерство Wainbridge и Acons 

Group выгодно обеим сторонам. Wain-
bridge, вероятно, получает дополни-
тельные возможности для улучше-
ния ликвидности проекта, в то время 
как у Acons Group появляется возмож-

ность получить опыт строительства 
в Москве, предполагает аналитик де-
партамента жилой недвижимости Ac-
cent Capital Игорь Талалов. Как пра-
вило, региональным компаниям на 
московском рынке не хватает адми-
нистративного ресурса, и они реали-
зуют проекты совместно со столичны-
ми застройщиками. Так, к примеру, 
поступили «РКС Девелопмент» Игоря 
Сагиряна и пензенский «Рисан».

Источник „Ъ“ на рынке недвижи-
мости не исключает, что Acons полу-
чила долю в проекте в счет оплаты сво-
их генподрядных услуг. У компании 
это не единственный подряд в Мо-
скве: она также занималась строи-
тельством комплекса «Домашний» 
(девелопер ПСН) и жилого дома «Лю-
блинский» (застройщик — «Кортрос»).

Впрочем, еще один собеседник 
„Ъ“ на рынке недвижимости гово-
рит, что Acons Group искала пло-
щадки под строительство жилья 
в Москве и была готова заниматься 
получением градостроительной до-
кументации самостоятельно. Учи-
тывая, что группа строила крупные 
аэропорты, вероятно, она рассчиты-
вала при согласовании разрешений 
на строительство на поддержку феде-
ральных властей, добавляет он.

Не имея дополнительной инфор-
мации о роли уральской компании 
«Атомстройкомплекс» в строитель-
стве ЖК «Акватория», можно пред-
положить, что она выступает финан-
совым партнером и рассчитывает 
на получение прибыли от продажи 
квартир в комплексе, не исключает 
финансовый директор Tactics Group 
Андрей Новиков.

Дарья Андрианова

В «Акватории» теснятся девелоперы
Застройщики из регионов рвутся в Москву

Альфа-банк собирается расши-
рить предложение своих кре-
дитных карт в супермаркетах 
сети X5. Сейчас банк ищет со-
трудников, которые будут рабо-
тать в качестве агентов и про-
давать карточные продукты. 
 Среди задач банка — догнать 
Тинькофф-банк, опередивший 
его по количеству проданных 
продуктов. Продажи кредитных 
карт через партнеров-ритейле-
ров могут помочь банку сэко-
номить на операционных из-
держках, однако это более рис-
кованная аудитория, отмечают 
эксперты.

Альфа-банк ищет специалистов 
по продаже, которые будут продавать 
кредитные продукты на территории 
магазинов. Это следует из опублико-
ванных в последнее время вакансий. 
По данным „Ъ“, среди партнеров — 
сети, входящие в X5 Retail Group (вхо-
дит в Alfa Group). «У нас идет пилот-
ный проект в 40 магазинах X5, проект 
успешный, планируем расширять 
сотрудничество»,— подтвердили 
в пресс-службе банка. Речь идет о про-
даже кобрендовых кредитных карт, 
указывают в банке. В частности, в ли-
нейке банка представлена кредитная 

карта «Пятерочка» с максимальным 
лимитом 500 тыс. руб., а также кар-
та «Перекресток» с лимитом 700 тыс. 
руб. «Партнерский канал имеет боль-
шой потенциал по привлечению 
клиентов на различные банковские 
продукты»,— добавил руководитель 
департамента банка по развитию биз-
неса в партнерском канале Даниил 
Поколодный.

Поиск персонала говорит о том, 
что банк намерен развивать собствен-
ную сеть. Однако, по данным „Ъ“, Аль-
фа-банк работает и с агентами через 
партнерскую сеть. Как указал источ-
ник „Ъ“, по темпам продажи кредит-
ных продуктов через ритейлеров Аль-
фа-банк отстает от своих конкурентов. 
По словам еще одного собеседника 
„Ъ“, перед менеджерами банка сто-
ит задача нарастить продажи на уров-
не Тинькофф-банка. Лидером на рын-
ке кредитных карт по итогам 2020 
года является Сбербанк (703,4 млрд 
руб.), на втором месте Тинькофф-банк 
(227,3 млрд руб.), на третьем — Аль-
фа-банк (182,7 млрд руб.).

Альфа-банк вышел на рынок 
потребительского кредитования 
в апреле 2003 года, когда анонси-
ровал открытие сети мини-офисов 
«Альфа-банк экспресс». Тогда же он 

начал выпускать овердрафтные кар-
ты и револьверные кредитные кар-
ты. В банке заявляли, что намерены 
использовать торговые сети не толь-
ко для выдачи товарных кредитов, 
но и как стартовую площадку для 
программы широкой раздачи кре-
дитных карт. Программа стартовала 
осенью 2003 года в магазинах ком-
пьютерной техники «Ровер» и «Тех-
носила», однако уже через несколь-
ко лет была свернута.

Альфа-банк, как и весь банков-
ский сектор, сейчас находится в си-
туации, когда необходимо сохранять 
процентную маржу из-за продолжи-
тельного снижения ключевой став-
ки, которое остановилось лишь 
в марте этого года, напоминает ана-
литик S&P Ирина Велиева. «Рознич-
ные кредиты среди массовой ауди-
тории, как правило, приносят более 
высокий доход банку, поэтому этот 
сегмент может быть интересен»,— 
говорит она. При этом банк имеет 
широкую клиентскую аудиторию, 
у него накоплена релевантная стати-
стика по розничным клиентам, что 
позволяет сделать оценку рисков 
более качественной. «Продажи кре-
дитных карт через партнеров-ритей-
леров могут помочь банку сэконо-

мить на операционных издержках, 
связанных с выдачей кредитов»,— 
указывает эксперт. Сейчас многие 
участники банковского рынка пы-
таются контролировать издержки, 
в том числе по этой причине идут 
в онлайн-каналы продаж.

Сейчас конкуренция среди бан-
ков обострилась, поэтому поиск но-
вых точек и способов продаж банков-
ских услуг вполне логичен, считает 
руководитель направления по ока-
занию услуг компаниям банковско-
го и финансового сектора в странах 
СНГ EY Геннадий Шинин. Так, чтобы 
взять кредит в отделении, необходи-
мо продуманное решение, а в мага-
зин человек ходит каждый день, по-
этому в данном случае у банка может 
быть больше шансов нарастить про-
дажи кредитных продуктов, указы-
вает собеседник „Ъ“. Вместе с тем 
кредитование в магазинах предпо-
лагает охват более рискованной ау-
дитории, которая в перспективе мо-
жет сгенерировать дополнительную 
просроченную задолженность, отме-
чает госпожа Велиева.

Ольга Шерункова,  
Илья Усов,  
Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

В «Пятерочку» со своими продуктами
Альфа-банк понес карты по ритейлерам

В крупном белгородском молоч-
ном холдинге «Зеленая долина», 
которым владеют ГК «Эфко» 
и депутат областной думы Сер-
гей Юдин, началось перераспре-
деление активов. «Эфко» хочет 
консолидировать 100% завода 
«Слобода», который сегодня вхо-
дит в совместный бизнес. Парт-
неры могли разойтись во взгля-
дах на развитие холдинга, гово-
рят участники рынка.

АО «Эфко продукты питания» 
обратилось в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) за получе-
нием предварительного согласия на 
приобретение 100% ООО «Молочный 
завод „Слобода“» в Белгородской об-
ласти. Уведомление опубликовано 
в базе ФАС.

ГК «Эфко» запустила завод «Слобо-
да» в апреле 2015 года. Предприятие 
специализируется на выпуске одно-
именных йогуртов, проектная мощ-
ность — 200 тонн готовой продукции 
в сутки, инвестиции в строительст-
во превысили 1,1 млрд руб. В конце 
2017 года «Эфко» объявила о созда-
нии «национальной молочной ком-
пании» с белгородским холдингом 
«Зеленая долина» депутата областной 
думы Сергея Юдина, куда впоследст-
вии вошла и «Слобода». Сегодня за-
вод принадлежит ООО «АПХ „Зеле-
ная долина“», где 49% владеет «Эфко 
продукты питания», 45% — господин 
Юдин, остальное у ООО «АПИК», ко-
торое принадлежит нескольким физ-
лицам, связанными с «Эфко». Кроме 
того, в «Зеленую долину» входят семь 
молочных ферм на 9,5 тыс. голов и бо-
лее 50 тыс. га земель.

• «Эфко» — один из крупнейших про-
изводителей продуктов питания 
в РФ. Выпускает соусы, раститель-
ные масла и другую продукцию 
под брендами «Слобода», Altero и др. 
В  2019 году выручка «Эфко» была 
122 млрд руб., чистая прибыль — 
1,8 млрд руб. Основной владелец 
группы — Валерий Кустов.
В «Эфко» подачу ходатайства объ-

яснили «простым перераспределе-
нием активов внутри холдинга». 
Источник „Ъ“ на рынке слышал, что 
у партнеров по «Зеленой долине» мо-
гут быть разногласия и вопрос разде-
ла бизнеса периодически поднима-
ется. Связаться с Сергеем Юдиным 

„Ъ“ не удалось, в самой «Зеленой до-
лине» на вопросы не ответили.

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев го-
ворит, что консолидация «Слобо-
ды» структурами «Эфко» могла быть 
предусмотрена изначальными дого-
воренностями с другим партнером. 
По его словам, конфигурация сдел-
ки может быть самой разной, вклю-
чая безденежную, передачу по но-
минальной стоимости и с доплатой 
одной или другой стороне.

Владелец ГК «Кабош» Дмитрий 
Матвеев не исключает, что у парт-
неров по «Зеленой долине» могли 
возникнуть разные взгляды на раз-
витие бизнеса, дальнейшие инвес-
тиции и т. п. По его словам, «Эфко» 
может просто «вернуть» изначально 
собственный актив и не выкупать 
затем у «Зеленой долины» молочные 
фермы. Для производства йогуртов 
не так важно качество сырья, как для 
выпуска, к примеру, твердых сыров, 
к тому же в Белгородской области 
выпускается достаточно сырого мо-
лока и проблем с закупками не бу-
дет, указывает господин Матвеев.

По прогнозам Минсельхоза, в 2021 
году производство молока в РФ может 
вырасти на 1,2%, до 32,6 млн тонн. 
При этом себестоимость производст-
ва растет. Как следует из материалов 
аналитического центра «Союзмоло-
ка», в марте 2021 года индекс опера-
ционной себестоимости производст-
ва молока (RMCI) был на 18,2% выше, 
чем годом ранее на фоне увеличения 
затрат на корма, девальвации рубля, 
роста стоимости электроэнергии, то-
плива и общей инфляции.

Как отмечали собеседники „Ъ“ 
в отрасли, из-за кризиса россияне 
переключались на потребление тра-
диционных молочных продуктов, 
а спрос на современные категории 
сокращался. Так, по данным Nielsen, 
офлайн-продажи йогуртов с марта 
2020 по февраль 2021 года снизили-
сь на 5%, питьевых йогуртов — на 2% 
в натуральном выражении год к году. 
В деньгах эти категории показали 
нулевую динамику. Для сравнения, 
продажи пастеризованного молока 
росли на 6% в объеме и на 9% день-
гах, сметаны — на 7% и 13% соответ-
ственно.

Анатолий Костырев

«Эфко» заселяет 
«Слободу»
Группа может стать единственным 
владельцем молочного завода

Мы рассматриваем менее 
рискованные проекты.  

Они должны быть  
меньше по площади  

и ближе к центру города
— Майкл Белтон,

совладелец Wainbridge,  
в интервью «Ведомостям»  

в марте 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет ректор МГИМО, академик РАН, профессор  
Анатолий Торкунов:
— Уважаемый Сергей Николаевич! От всей души поздравляю Вас с юбилеем. 
За долгие годы работы на финансовом рынке Вы сумели снискать авторитет и 
признание профессионального сообщества. Но не менее важно, что Вы актив-
но занимаетесь передачей своего богатого опыта. Именно благодаря Вашим 
усилиям в нашем университете создана и успешно работает кафедра управле-
ния активами — уникальное явление не только для России, но даже для Евро-
пы. Вы прилагаете много усилий и для создания принципиально нового сред-
него учебного заведения — школы «Новый взгляд». Уверен, что Ваши усилия и 
в дальнейшем будут содействовать развитию системы образования в нашей 
стране. Желаю Вам здоровья и благополучия, новых профессиональных побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю совета директоров 
группы компаний «Регион» 
Сергею Сударикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

56 миллионов 
устройств
будет подключено  
к интернету  
по технологии M2M  
к 2025 году,  
прогнозировали 
 J’son & Partners  
в 2020 году
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В кинопрокат выходит драма 
«Паркет» — четвертая режиссер-
ская работа Александра Миндад-
зе, в которой он снова исследу-
ет пограничное состояние между 
жизнью и смертью. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 П естрая толпа переливает‑
ся через край гостиничного банкет‑
ного зала. Сам отель современный, 
но безликий — стекло, искусст‑
венный мрамор, бежевые ковры, 
находится где‑то в постсоветском 
пространстве (фильм локацию 
не уточняет, это может быть любая 
точка на карте от Хабаровска до Вар‑
шавы). В банкетном зале — про‑
винциальный шик: зеркала, яркие 
синие и красные всполохи стен, 
блестки, стразы, налаченные при‑
чески, накрашенные губы, шампан‑
ское в бокалах, радостные окрики 
при встрече, символические поце‑
луи в воздух. Клуб танго отмечает 
25‑летие, имитируя среди равно‑
душных серых снегов чужие краски 
и страсти — наши играют ослепи‑
тельную аргентинскую жизнь, ко‑
торую большинство (если не все) 
из этих тангерос и видели‑то, судя 
по всему, только в кино.

В толпе снует не первой молодо‑
сти и свежести мужчина (Анджей 
Хыра). Крашеные кудри до плеч 
не маскируют лысину, искусствен‑
ный загар — морщины, наигран‑
ное оживление — застывшую в гла‑
зах растерянность от ощущения 
себя не на своем месте и не в своем 
времени. У него попугайский наряд 

и такое же прозвище — Какаду, ког‑
да‑то он был звездой клуба, высту‑
пал с эффектным номером, вертел 
сразу двумя партнершами на танц‑
поле и в жизни. Их‑то он и разы‑
скивает среди новых, не узнающих 
его соклубников, чтобы станцевать 
с ними в последний раз легендар‑
ный номер «Какаду и две его телки».

Партнерши — бывшая жена Ва‑
ленсия (Евгения Додина) и быв‑
шая любовница Элизабет (Агата Ку‑
шеша) — тоже прибыли на юбилей 
из другого времени, когда на слово 
«телка» не принято было обижать‑
ся, натуральная шуба в пол счита‑
лась высшим выражением роскоши, 

а умение закатить истерику на ров‑
ном месте — признаком артистиче‑
ской натуры, а не проблем, с которы‑
ми хорошо бы к психологу. Элизабет 
так и застряла в том четвертьвековой 
давности образе порывистой и не‑
предсказуемой прелестницы, толь‑
ко теперь ее показательные высту‑
пления с криками, заламываниями 
рук и обмороками не кажутся обая‑
тельными даже старым партнерам, 
хотя привычка беспокоиться и успо‑
каивать включается у них мгновен‑
но. У Валенсии же все эмоции давно 
переплавились в ядовитый сарказм, 
а Какаду и вовсе не может сориенти‑
роваться, какая роль отводится ему 
в этом хорошо забытом старом тре‑
угольнике: герой‑любовник, посты‑
лый бывший, ошибка молодости?

Два дня (или неделю, или год — 
границы времени здесь размыты 

так же, как и границы пространст‑
ва) они репетируют, преодолевая 
сопротивление тел, состаривших‑
ся раньше, чем души, ссорятся, ми‑
рятся, кричат друг на друга, расчесы‑
вают старые обиды, наносят новые, 
забирают назад извинения, смеют‑
ся и плачут в обнимку. Камера нео‑
трывно следует за тремя главными 
персонажами, фокусируясь на их ли‑
цах, на тесном контакте их тел и пе‑
рекрестье взглядов, отчего в кадре 
создается ощущение духоты и клау‑
строфобии, даже когда действие раз‑
ворачивается в просторном пустом 
репетиционном зале. Из него трио 
выходит на поздний завтрак, где по‑
являются новые герои: второй муж 
Валенсии (Владимир Мишуков), по‑
дозрительно похожий на первого, 
у которого Какаду вызывает не столь‑
ко ревность, сколько неприятное уз‑
навание, как у человека, видящего 
свое постаревшее отражение в зер‑
кале; взрослая дочь (Марина Ма‑

ныч) и маленький внук (Александр 
Исаков) самого Какаду; юный уха‑
жер (Василий Михайлов). Однако все 
они только статисты в пьесе на тро‑
их, финал которой участникам из‑
вестен, но они не хотят себе в этом 

признаваться, отчаянно цепляясь 
за действие, разыгрываемое по та‑
ким знакомым, отработанным почти 
до автоматизма нотам.

Предыдущие фильмы Миндадзе 
«В субботу» (2011) и «Милый Ханс, до‑
рогой Петр» (2015), снятые тем же ру‑
мынским оператором Олегом Муту, 
что и «Паркет», рассказывали о бегст‑

ве от подступающей катастрофы: чер‑
нобыльской аварии в первом случае 
и Великой Отечественной войны — 
во втором. Новая картина продолжа‑
ет эту тему, переводя ее из историче‑
ского контекста в интимно‑частный, 

что не делает явственное присутствие 
неотвратимо подступающей смерти 
менее осязаемым и менее страшным. 
Возможно, даже наоборот, ведь здесь 
смерть не является внешним обсто‑
ятельством, она уже поселилась вну‑
три героев, и их танцы, скандалы, 
и слезы, и любовь — только прелю‑
дия к вечной тишине.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Больные танцы
Танго как элегия в «Паркете» Александра Миндадзе

В Мультимедиа Арт Музее при поддержке 
МТС и фонда Still Art открылись первые вы-
ставки XII международной биеннале «Мода 
и стиль в фотографии». Среди них два ярких 
музейных дебюта молодых российских авто-
ров Эмми Америки и Юлии Майоровой, чьи 
фешен- и рекламные фотографии снискали 
признание за рубежом. Столь раннему успеху 
удивился Игорь Гребельников.

азалось бы, западный рынок модной 
и рекламной фотографии настолько конкурент‑
ный, он так прочно держится на личных связях 
(великие фотографы глянца всегда цепко дружи‑
ли с главредами), что попасть на него со своим фо‑
тоаппаратом из России практически невозможно: 
там своих мастеров хватает, свежая кровь регуляр‑
но вливается из престижных фотошкол, да и ве‑
ликие еще в строю. Но вот, оказывается, Николь 
Кидман в рекламе часов Omega снята Юлией Май‑
оровой, а 25‑летняя Эмми Америка и вовсе на‑
расхват у глянцевых журналов. Ее снимок девуш‑
ки, кричащей в телефонную трубку, неожиданно 
украсил обложку апрельского номера российского 
Vogue, внутри — ее модная съемка, стилизованная 
под московские акции протеста с задержаниями. 
Из нее, в частности, мы узнаем, что на задержан‑
ной девушке с заломленными руками, которую во‑
локут «космонавты», кожаное платье Yves Saint Lau‑
rent и кожаные ботинки Dr. Martens.

Да, золотой век глянца позади, и очевидна рас‑
терянность издателей перед цифровыми медиа, со‑
цсетями, блогерами. Журналы хотя и истончились, 

но все же издаются, и фешен‑съемки Эмми Амери‑
ки, еще и активистки, участницы митингов, без‑
условно, документ наших сумасшедших времен, 
когда реальность оказалась будто расслоившейся: 
ни обобщенных образов, ни большого стиля здесь 
не возникнет. Вот и в постановочных кадрах Аме‑
рики (это, естественно, псевдоним художницы) — 
обаятельная сумятица, юмор, ирония. В серии «Со‑
вет да любовь», снятой для журнала Numero Russia, 
жених с невестой и гости (все это на фоне провин‑
циальных панелек и пейзажей) кажутся одетыми 
по сельской моде, которая не меняется со времен 
облегающих «леопардов», но на самом деле все это 
как раз было на тот момент самыми модными веща‑
ми сезона, всерьез и не по‑деревенски. Или «Семья 
акробатов» для журнала All About Magazine: ее чле‑
ны выкручивают ноги, становятся на мостик, са‑
дятся на шпагат не там, где положено, не на арене, 
а в повседневной жизни, действительно все боль‑
ше отдающей в последнее время цирком. Эмми 
с десяти лет жила в Лондоне, потом училась на фо‑
тографа в Америке, в частности в Школе дизайна 
Парсонса, и этот бэкграунд ощутим в ее тщательно 
продуманных и детально срежиссированных сери‑
ях. Среди своих кумиров девушка называет Ларри 
Кларка и Нан Голдин, создавших запоминающие‑
ся образы представителей субкультур — наркома‑
нов, гомосексуалов, но сама пока так плотно не под‑
ступается к жизни, а, напротив, все закавычивает 
в рамки фешен‑фотографии.

Вот и серия «24/7», выполненная для того же Nu‑
mero (где модели показывают коллекции одежды, 
кучкуясь на кухне), оказывается, парафраз знаме‑
нитой серии американки Кэри Мэй Уимс «Кухон‑
ный стол» (1989–1990). Правда, при таком подхо‑
де выветривается вся смелость первоисточника: 
задолго до Black Lives Matter Уимс взялась иссле‑

довать скрытые будничные стороны жизни афро‑
американцев. Ее постановочные портреты за ку‑
хонным столом возвеличивали жизнь и людей, 
остававшихся за рамками искусства, а сами мизан‑
сцены представали прообразом человеческой ком‑
муникации. И то, что у Эмми Америки черных геро‑
ев разыгрывают белые модели, демонстрирующие 
модную одежду, смотрится весьма странной под‑
меной. Остается только, следуя завету Жана Кокто, 
«прощать моде все, потому что она недолговечна».

Выставка Юлии Майоровой «Режим тишины» 
объединяет самые разные проекты — от рекламы 
дорогих часов и одежды до съемок молодых рос‑
сийских музыкантов, исполнителей, актрис, а так‑
же пожилой модели Мэй Маск, теперь куда более 
известной как мать Илона Маска. Все это снима‑
лось для глянцевых журналов или как промо для 
музыкальных альбомов и в общем‑то соответству‑
ет канонам коммерческой фотографии. Впрочем, 
в снимках звезд (среди них помимо Кидман Джен‑
нифер Лопес, Джордж Клуни, Джон Гальяно, Аниш 
Капур, Такаси Мураками, Монеточка, Zivert, Муд‑
жус) можно заметить некоторую портретную отре‑
шенность, будто фотограф многим дала команду 
сбросить привычные маски и пытается поймать 
момент их ухода в себя. Этот прием в изображении 
звезд ненов: портретов одной только будничной 
Мэрилин Монро, печального антипода секс‑сим‑
волу, наберется на целую галерею, причем будут 
в этой галерее работы самых именитых фотогра‑
фов. Но сегодня на фоне бесконечных кривляний 
в Instagram или TikTok, собирающих многомилли‑
онные аудитории, демонстративный уход в себя, 
пожалуй что, многого стоит.

БИЕННАЛЕ ФОТОГРАФИЯ

Дьявол носит кадр
Парадоксы современного глянца на биеннале «Мода и стиль в фотографии»

Разменявший в прошлом году де-
вятый десяток валлийский певец 
Том Джонс выпустил 41-й студий-
ный альбом «Surrounded by Time» 
(«Окруженный временем»), кото-
рый в первую же неделю продаж 
занял верхнюю позицию в чартах 
Великобритании и Шотландии. 
Теперь он официально самый по-
жилой британский певец из всех, 
когда-либо занимавших первое 
место на родине. О том, из чего 
состоит феномен Тома Джонса, 
рассказывает Борис Барабанов.

аже того, что было сдела‑
но Томом Джонсом во вто‑

рой половине 1960‑х — начале 
1970‑х, хватило бы, чтобы до глу‑
боких седин ездить по миру с но‑
стальгическими шоу, включающи‑
ми «What’s New Pussycat?», «Green 
Green Grass of Home», «She’s A Lady», 
отмеченную Grammy песню из «бон‑
дианы» «Thunderball» и популярную 
в СССР «Delilah». Но в 1987 году с «Kiss» 
Принса в аранжировке электронной 
группы Art Of Noise 47‑летний пе‑
вец попал на MTV, а в 1994‑м даже 
выступил в роли ведущего церемо‑
нии вручения наград канала. Затем, 
в 1999‑м, в очередной раз взял в союз‑
ники молодежь и выпустил альбом 
«Reload», локомотивом которого стал 
великий танцевальный трек «Sex 
Bomb». Альбом 2002 года «Mr. Jones» 
Том Джонс записал при участии рэпе‑
ра из группы Fugees Уайклефа Жана. 
А в 2005 году выпустил записанный 
вместе с Chicane танцевальный сингл 
«Stoned In Love», который добрался 
в Англии до седьмого места.

У музыкальных функционеров 
сформировался стереотип: этот мо‑
гучий старик способен раз в пятилет‑
ку записывать глобальные шлягеры. 
И в 2010‑х, когда Том Джонс взялся 
за старый блюз, госпел и фолк, ме‑
неджеры его лейбла Island Records 
смотрели на это как на причуду се‑
деющего ветерана. Однако альбом 
«Praise & Blame» (2010), состоявший 
из госпел‑гимнов, добрался в Анг‑
лии до второго места, уступив толь‑
ко Эминему. Джонс выпустил еще 
два альбома архивного материала 
преимущественно американского 
происхождения.

В 2015 году Том Джонс был вы‑
нужден отменить турне в поддержку 
альбома «Long Lost Suitcase» из‑за бо‑
лезни жены Линды Вудвард. На сле‑
дующий год она умерла от рака, 
успев взять с мужа обещание, что 
он продолжит выступать и записы‑
вать музыку. Исполняя обещание, 
Джонс продал дом в Лос‑Анджеле‑
се и переехал в Лондон, чтобы про‑
должить работу. Однако до самого 
последнего времени он не был уве‑
рен, что голос его не подведет. Слиш‑
ком сильным было потрясение: они 
с Линдой состояли в браке 64 года.

Первым синглом нового альбома 
«Surrounded by Time» стала компози‑
ция «Talking Reality Television Blues» 
из альбома фолк‑певца Тодда Снай‑
дера 2019 года. В оригинале это был 
простецкий фолк, в котором можно 
найти следы как Боба Дилана, так 
и Бека. Версия Тома Джонса — ба‑
рабаны, как у Stone Roses, гитары, 
напоминающие «I Might Be Wrong» 
Radiohead, и речитатив, записан‑
ный в стиле «The Revolution Will Not 
Be Televised» Гила Скотта‑Херона.

Но голоса в песне не было. Того са‑
мого голоса, который заставлял деву‑
шек бросать лифчики на сцену 55 лет 
назад. Логично было ожидать, что 
Джонс больше не будет петь — толь‑
ко говорить.

Когда же вышел второй сингл 
«No Hole In My Hand», стало ясно, что 
голос на месте. Сам факт его необъяс‑
нимой мощи и гибкости, судя по ре‑
акции критиков, затмил музыкаль‑
ные достоинства альбома. При этом 
весь диск — сплошной вызов. Себе 
и тем, кто до сих пор считает Тома 
Джонса певцом для домохозяек.

Смелость потребовалась Джон‑
су не только для того, чтобы выйти 
к микрофону, но и, например, для 
записи стандарта Мишеля Леграна 
«The Windmills Of Your Mind», кото‑
рый на фоне оригинала выглядит 
чистейшей авантюрой. Мелодию 
из старого фильма «Афера Томаса 
Крауна» Том Джонс ведет на фоне 
мерцающих ударных и футуристич‑
ных клавишных, как будто старого 
крунера забросили в фильм «Бегу‑
щий по лезвию бритвы». То же ощу‑
щение есть и в открывающем аль‑
бом блюзе «I Won’t Crumble With You 
If You Fall». Словно голос Тома Джон‑
са — единственная опора в потеряв‑
шем берега мире.

Когда‑то Тим Бертон заставил 
Тома Джонса наводить порядок 
в фильме «Марс атакует!» — марси‑
анские захватчики не выдержива‑
ли силы его голоса, и у них взры‑
вался мозг. Но это была комедия. 
Новый альбом — настоящая, суро‑
вая рефлексия на тему потерянных 
координат. Текучие синтезаторные 
фактуры проступают то в одной, 
то в другой песне альбома, расша‑
тывая фундамент даже самых тра‑
диционных форм.

Во второй половине альбома Том 
Джонс четче обозначает блюзовую 
основу отобранного материала в ди‑
апазоне от Кэта Стивенса до Майкла 
Кивануки. Здесь же обнаруживает‑
ся редкий экземпляр — заразитель‑
ный блюз «Samson And Delilah» соб‑
ственного авторства Тома Джонса. 
Следом, в «Ol’ Mother Earth», певец 
снова обращается к мелодеклама‑
ции, а в финале, в «Lazarus Man», ухо‑
дит в психоделику в стиле The Doors. 
В этом альбоме Том Джонс экспери‑
ментирует до самого последнего ак‑
корда. И кажется, он только‑только 
вошел во вкус.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

Том — полная чаша
Вышел 41‑й студийный альбом 
Тома Джонса

Камера неотрывно следует 
за тремя главными персо-
нажами, отчего в кадре  
создается ощущение  
духоты и клаустрофобии

Предыдущие фильмы рассказывали 
о бегстве от подступающей катастрофы. 
Новая картина продолжает эту тему,  
переводя ее из исторического контекста 
в интимно‑частный
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ства, фешен-фотография старается 
выглядеть вечнозеленой

Д

IM
P

A
K

T 
FI

LM
; П

А
С

С
А

Ж
И

Р
; R

E
A

S
O

N
8 

FI
LM

S

И
ГО

Р
Ь

 И
В

А
Н

К
О



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 мая 2021 №78   l   Коммерсантъ

спорт

«Манчестер Сити» вернул 
себе титул чемпиона Ан-
глии. Он обеспечил себе 
звание за три тура до окон-
чания первенства, даже 
не выйдя на поле. Его бли-
жайший преследователь 
«Манчестер Юнайтед» по-
терял даже теоретические 
шансы догнать соседей, 
выставив на матч с «Лесте-
ром» второй состав и усту-
пив сопернику 1:2.

ан-
честер Сити» завоевал седь-
мой в своей истории чемпи-
онский титул и третий — за 
последние четыре года. Была 
бы полноценная беспрерыв-
ная серия, но в предыдущем 
сезоне слишком хорошо вы-
глядел «Ливерпуль». В сезо-
не нынешнем ливерпульцы 
провалились, а у манчестер-
ского клуба, наоборот, все 
было замечательно — ника-
ких срывов, успехи факти-
чески на всех фронтах (29 
мая он будет играть в фина-
ле Лиги чемпионов с «Чел-
си»). Интрига, связанная 
с исходом первенства, по 
сути, давно свелась к вопро-
су, когда именно «Манчестер 
Сити» можно будет офици-
ально называть чемпионом. 
Оказалось, что для того, что-
бы чемпионство обрело аб-
солютную легитимность, 
ему не понадобится даже 
выходить на поле: все сде-
лает единственный пресле-
дователь, еще сохранявший 
шансы, пусть чисто теорети-
ческие, достать лидера.

Это был тот самый слу-
чай, когда громкий новост-
ной повод — не итог матча, 
а его анонс. Надо полагать, 
у многих поклонников 
«Манчестер Юнайтед», ко-
торые, как обычно, заранее 
решили посмотреть, кого 
тренер Уле Гуннар Сульшер 
выставил на игру, при виде 
клубной заявки глаза полез-
ли на лоб: боже, да что это 
такое! В этой заявке были 
сплошь резервисты, те, 
кому доводится сыграть де-
сяток-дюжину матчей за се-
зон. А еще — 18-летний Амад 
Диалло, дебютировавший 
в стартовом составе манче-
стерцев. А еще — 19-летний 
Энтони Эланга, просто де-
бютировавший: до сих пор 
за «Манчестер Юнайтед» ему 
играть не доводилось.

Все это походило на ка-
кой-то демарш, но демар-
шем, конечно, не являлось. 
Международный футболь-
ный профсоюз (FIFPro), соб-
ственно, уже успел обратить 
внимание на чудовищ-
ный календарь «Манчестер 
Юнайтед» — четыре матча 
в течение недели,— и заме-
тить, что играть в таком ре-
жиме нечто за пределами че-
ловеческих возможностей 
(см. материал на этой стра-
нице). Так что Сульшер был 
вынужден пойти на такую 
масштабную ротацию спу-
стя два дня после непростой 
встречи с «Астон Виллой» 
и за два дня до непростой 
встречи с «Ливерпулем». 
И, видимо, воодушевил тех, 
кто переживал за «Лестер», 
охотящийся за путевкой 
в Лигу чемпионов, а заодно, 
естественно, и тех, кто пере-
живал за «Манчестер Сити» 
и, разумеется, прекрасно 

знал: если сосед проиграет, 
то все, титул в кармане.

От этого удивительно-
го манчестерского вариан-
та можно было ждать чего 
угодно. Срыва — в первую 
очередь. И некоторое время 
матч на срыв и в самом деле 
настраивал. «Лестер» нагляд-
но демонстрировал, в чем 
заключается превосходство 
опыта над молодостью: мо-
лодости свойственно оши-
баться. Ошибались манче-
стерские игроки часто и за 
фальшь поплатились быстро. 
Юри Тилеманс навесил спра-
ва, а Люку Томасу удался ши-
карный по исполнению — 
с лета — удар в дальний угол. 

Удар, который тянуло назвать 
предвестником разгрома.

Но ничего подобного. 
«Манчестер Юнайтед», про-
должая играть неказисто, 
бодрость не терял и через 
несколько минут отыграл-
ся. Мейсон Гринвуд (тоже 
тинейджер, но тинейджер, 
который все-таки в основе 
уже закрепился так плотно, 
что без него ее представить 
сложно) поставил вратаря 
«Лестера» Каспера Шмейхе-
ля в тупик, пальнув низом 
в дальний угол. Нет, не так 
все тут было очевидно.

«Манчестер Юнайтед» дер-
жался изо всех сил. А Суль-
шер решил, что на концовку 

можно и укрепить свой от-
ряд ключевыми персонажа-
ми, отправив на поле Мар-
куса Рашфорда с Эдинсоном 
Кавани. Замены он произ-
водил перед подачей угло-
вого «Лестером», словно за-
быв, что чужие стандарты не 
лучший момент для них. Со-
перники ему об этом напом-
нили жестоким образом: на 
прыжок в штрафной Чагла-
ра Сёюнджю никто из манче-
стерцев не среагировал.

Поражение,  видимо, 
оставит «Манчестер Юнай-
тед» с серебром, с которым 
он в реальности наверняка 
уже успел смириться. А «Ле-
стеру» его победа, похоже, 
принесла путевку в Лигу 
чемпионов. Он по крайней 
мере временно поднялся 
на третью строчку, а отрыв 
от занимающего пятое ме-
сто «Вест-Хэма» уже огром-
ный — восемь очков.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

«Манчестер Юнайтед» 
сыграл по-соседски
Его поражение обеспечило  
чемпионский титул «Манчестер Сити»

Международный профсоюз фут-
болистов FIFPro обнародовал 
данные проведенного совмес-
тно с KPMG исследования, ка-
сающегося загрузки игроков 
в коронавирусную эру. Выяс-
нилось, что ее интенсивность 
заметно возросла и угрожа-
ет здоровью футболистов. На-
пример, «Манчестер Юнайтед» 
в период с 6 по 13 мая прово-
дит четыре матча, что, как уве-
рено руководство FIFPro, «про-
сто физически невозможно». 
В профсоюзе полагают, что си-
туация будет только усугублять-
ся. Ведь с 2024 года вступит 
в силу новый формат еврокуб-
ков, что только увеличит нагруз-
ку на игроков. В FIFPro уверены, 
что меры по предотвращению 
опасного для здоровья футболи-
стов влияния нужно принимать 
уже сейчас, иначе футбольная 
индустрия столкнется с лавиной 
травм ведущих игроков.

андемия коронавируса 
ярко подсветила давно обсуждае-
мую проблему профессионального 
футбола — чрезмерную загружен-
ность футболистов. FIFPro обна-
родовал составленный совместно 
с KPMG доклад, отражающий поло-
жение дел в этой области. В расчет 
брались сведения за период c 1 мая 
2020 года по 31 января 2021 года, 
но общий тренд все же очевиден. 
Авторы доклада отследили актив-
ность 265 игроков клубов по всему 
миру, представляющих 43 нацио-
нальные лиги, и пришли к выводу, 
что большинство из них находят-
ся в так называемой критической 
зоне. В частности, в докладе отме-
чается, что в большинстве случаев 
не соблюдается настоятельно ре-
комендуемый пятинедельный пе-
рерыв между сезонами, а также 
пятидневный перерыв между мат-
чами. Так, у 73% игроков, попав-
ших в поле зрения авторов иссле-
дования, отпуск составил менее 
четырех недель. Из них 49% отды-
хали менее трех недель. 23% полу-
чили отпуск длительностью менее 
двух недель.

Наибольшая нагрузка выпада-
ет, естественно, на топовых футбо-
листов. Так, форвард ПСЖ Килиан 
Мбаппе получил только 11 дней от-
дыха между финалом Лиги чемпи-
онов-2020 и подготовкой к матчам 
Лиги наций UEFA. Защитник «Бава-
рии», другого финалиста Лиги чем-
пионов, Никлас Зюле полноценно 
отдохнул только 13 дней. Если го-
ворить о матчах, проводимых чаще 
чем раз в пять дней, то получится, 
что многие футболисты никак не 
укладываются в рекомендуемые 
параметры. Например, голкипер 
«Интера» Самир Ханданович из 
4546 минут, проведенных на поле 
за период, учтенный в исследова-
нии, 3740 провел, пребывая в кри-
тической зоне. У защитника «Ман-
честер Юнайтед» Гарри Магуайра 
показатели составляют 4816 и 3531 

минуту соответственно. В топ-5 пе-
рерабатывающих игроков есть еще 
один представитель манчестер-
цев — Бруну Фернандеш. Порту-
гальский полузащитник из 4315 
минут, проведенных на поле, 2996 
минут отыграл, пребывая в крити-
ческой зоне.

В качестве ярчайшего приме-
ра перегруженности игроков гене-
ральный секретарь FIFPro Йонас 
Баэр-Хоффман назвал свежий гра-
фик все того же «Манчестер Юнай-
тед». Он обратил внимание на то, 
что манчестерцы уже играли 6, 9, 
11 мая. А на 13 мая у них снова за-
планирован матч. «Получается — 
четверг, воскресенье, вторник, чет-
верг. Четыре игры. А еще надо 
учитывать время на путешествия. 
Я вообще считаю, что такое физи-
чески невозможно»,— отметил ген-
сек FIFPro.

В исследовании FIFPro авторы 
признают, что на его результаты 
повлияла пандемия коронавиру-
са, из-за которой в прошлом году на 
несколько месяцев были останов-
лены практически все футбольные 
турниры, что съело время на отдых 
и сделало расписание нынешне-
го сезона более плотным. В полной 
мере, опасаются в FIFPro, негатив-
ный эффект от такого сжатия про-
явится уже в ближайшие недели, 
ближе к старту чемпионата Европы 
(он откроется 11 июня). В профсо-
юзе ожидают волны отказа игро-
ков от участия в чемпионате из-за 
травм, вызванных в том числе пе-
реутомлением.

Однако, как полагает господин 
Баэр-Хоффман, было бы опромет-
чиво считать сложившуюся ситуа-
цию временной. Он напомнил, что 
с 2024 года вступит в действие но-
вый формат Лиги чемпионов, со-
гласно которому минимальное ко-
личество матчей для команды на 
групповой стадии увеличится с ше-
сти до десяти. Он также обратил 
внимание на то, что Международ-
ная федерация футбола (FIFA) не от-
казалась от идеи проведения клуб-
ного чемпионата мира, в котором 
вместо семи команд примут учас-
тие 24. Первый клубный чемпио-
нат мира в таком формате планиро-
валось провести этим летом, но он 
был сдвинут на неопределенный 
срок, чтобы освободить место под 
чемпионат Европы, перенесенный 
с 2020-го на 2021 год.

По мнению генсека FIFPro, если 
немедленно не принять меры, фут-
больная индустрия столкнется 
с «сотнями травм» ведущих игроков. 
«Интересы турниров, организаций, 
их проводящих, постоянно сталки-
ваются. А вопросы здоровья игро-
ков отходят на второй-третий план. 
Мы не можем просто ждать, что же 
случится после 2024 года,— заявил 
Йонас Баэр-Хоффман в своем акка-
унте в Twitter.— Но проблема в том, 
что не было никакого обсуждения, 
в ходе которого люди отвлеклись 
бы от своих турниров и взглянули 
на календарь в целом. Такого никог-
да не случается». 

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Футбол устал
Пандемия угрожает окончательно 
лишить игроков здоровья

Молодые игроки «Манчестер Юнайтед» (сверху — Аксель Туанзебе) упорно сопротивлялись «Лестеру»,  
но все-таки не смогли растянуть «золотую гонку» хотя бы еще на один тур  ФОТО REUTERS
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36-й тур
«Манчестер Юнайтед»—«Лестер» 1:2
Гринвуд, 15 — Томас, 10; Сёюнджю, 66.
Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 80 очков (после 35 матчей).  
2. «Манчестер Юнайтед» — 70 (35). 3. «Лестер» — 66. 4. «Челси» — 64 (35).  
5. Вест-Хэм» — 58 (35). 6. «Ливерпуль» — 57 (34).
«Манчестер Сити» досрочно стал чемпионом.
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В регулярном чемпионате НХЛ опре-
делились все 16 участников play-off, 
«российская составляющая» которого 
будет, как обычно, очень велика. В чи-
сле претендентов на Кубок Стэнли сра-
зу несколько клубов с заметными оте-
чественными хоккеистами в составе. 
Правда, насчет потенциала некоторых 
из них, в том числе действующего обла-
дателя приза «Тампа-Бей Лайтнинг», 
есть серьезные сомнения.

ормально регулярный чемпионат 
НХЛ, дистанцию которого пандемия коро-
навируса и связанный с ней поздний, в се-
редине января, старт укоротили почти на 
треть, завершится через неделю. Но на са-
мом деле основные его итоги фактически 
уже известны. Последняя из очень важных 
интриг была добита в матче, в котором «Мон-
реаль Канадиенс» уступил «Эдмонтон Ой-
лерс» 3:4 в овертайме, то есть все-таки набрав 
очко. Оно позволило монреальцам забро-
нировать единственную еще остававшую-
ся вакантной путевку в play-off. Обладатели 
остальных 15 определились еще раньше. Бо-
лее того, уже известен состав половины — 
четырех — пар стартового раунда play-off, 
две первые стадии которого пройдут внутри 
дивизионов, как и вся регулярка.

Очень громких неожиданностей та по-
дарила немного. Режет глаз разве что отсут-
ствие среди тех, кто попал в play-off, «Дал-
лас Старс», в прошлом году добравшегося 
до финала во многом благодаря продуктив-

ной игре своих хоккеистов из России Анто-
на Худобина, Александра Радулова, Дениса 
Гурьянова. Впрочем, и без них «российская 
составляющая» нынешнего розыгрыша Куб-
ка Стэнли будет, как обычно, очень вели-
ка. В заявках команд, которые продолжат 
борьбу за него, значатся два с лишним де-
сятка отечественных хоккеистов, включая 
практически всех имеющих полноценный 

звездный статус (Артемий Панарин из про-
валившегося «Рейнджерс» — редкое исклю-
чение). Некоторые из них тянут на верных 
претендентов на Кубок Стэнли, некото-
рые — темные лошадки, от которых не зна-
ешь чего ждать.

К последним относится, например, «Мин-
несота Уайлд», которая с появлением в ней 
Кирилла Капризова (а может, правильнее 

говорить «благодаря его появлению») вы-
кинула вдруг на свалку одежки невзрач-
ного середнячка без амбиций. Капризов 
в дебютном сезоне в НХЛ с 27 шайбами вор-
вался в топ-десятку снайперской гонки, 
а кто, кроме него, может получить приз луч-
шему новичку, и представить невозможно. 
«Миннесота» с новым лидером обрела чер-
ты команды сбалансированной и опасной. 
Правда, с сеткой ей не повезло — сразу на-
рвалась на «Колорадо Эвеланш», который 
в смысле сбалансированности еще крепче. 
Именно «Колорадо» ESPN поставил на вер-
хушку своего свежего рейтинга, оцениваю-
щего актуальную силу клубов лиги.

В списке темных лошадок, готовых, ка-
жется, замахнуться на что-то большое, и «Ка-
ролина Харрикейнс». Молодой форвард Ан-
дрей Свечников в этом сезоне играл чуть 
менее ярко, чем в предыдущем, но сама «Ка-
ролина», которая выступления в Кубке Стэн-
ли начнет серией против «Нэшвилл Преда-
торс», выглядела здорово и замахивалась 
даже на первую строчку в сводной таблице 
регулярного чемпионата.

Котироваться среди фаворитов, учиты-
вая славный бэкграунд, звучность имен в со-
ставе, обречены «Питсбург Пингвинс» с «Ва-
шингтон Кэпиталс», клубы двух российских 
хоккейных фронтменов текущего столетия 
Евгения Малкина и Александра Овечки-
на. В своем дивизионе они расположились 
на первом и втором местах. Для фронтме-
нов эта регулярка сложилась между тем не 
то чтобы замечательно, оба пропустили не-
мало матчей: Малкин — из-за травм, Овеч-
кин — еще и из-за дисквалификации за на-

рушение коронавирусного протокола. 
Александру Овечкину так и не удалось вор-
ваться в пятерку главных снайперов НХЛ 
всех времен и сражаться за очередной Mau-
rice Richard Trophy. А его форма — основная 
причина для поклонников «Вашингтона» 
волноваться за судьбу клуба в противостоя-
нии с «Бостон Брюинс». За минувшие три не-
дели с 22 апреля Овечкин лишь раз вышел 
на лед, и то на полминуты. Хотя в действи-
тельности причин волноваться гораздо боль-
ше. «Вашингтон», как и «Питсбург», которому 
в оппоненты достался «Нью-Йорк Айлен-
дерс», в регулярке не походил, как ни крути, 
на команду безупречную.

Еще сложнее случай с «Тампа-Бей Лай-
тнинг», действующим владельцем Кубка 
Стэнли. В регулярном чемпионате он об-
ходился без своего вожака Никиты Кучеро-
ва, перенесшего операцию. Два других рос-
сиянина — Андрей Василевский и Михаил 
Сергачев — никуда не делись и играли от-
лично. Но отсутствие Кучерова дорого обо-
шлось «Тампе». В своем дивизионе она фини-
шировала только третьей, а в первом раунде 
play-off наткнулась на соседа «Флорида Пан-
терс», опередившего ее в таблице. В преды-
дущем сезоне «Флорида» была командой 
невзрачной, сейчас совершала скачок напо-
добие того, которым удивила «Миннесота». 
Сегодня это клуб с безумно глубокой атакой, 
с четырьмя продуктивными звеньями.

Впрочем, Никита Кучеров уже пример-
но месяц тренируется и вроде бы должен 
к play-off обрести тонус. Без него «Тампе» точ-
но будет жутко тяжело.

Алексей Доспехов

НХЛ

Сколько русских отведают кубка
Определились все участники play-off НХЛ

В снайперской гонке регулярного чемпионата НХЛ форвард «Миннесоты»  
Кирилл Капризов (№97) с 27 шайбами занимает восьмое место и является 
главным претендентом на приз лучшему новичку лиги  ФОТО REUTERS

Ф
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